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Autorzy badania i zesp·ğ konsultacyjny 

Autorzy badania:  

dr hab. prof. UPJPII Andrzej Muszala1 

prof. dr hab. Tadeusz Biesaga1 

dr n. med. Monika Zazula1,2 

prof. dr hab. n. med. Ewa Stachowska5    

stud. med. Szczepan Kaleciak1,8      

ÄÒ ÎȢ ÍÅÄȢ +ÁÔÁÒÚÙÎÁ $äÂÅË1,9      

mgr Justyna Gajos1, 10 

mÇÒ *ÁËÕÂ "ÁčÔÒÏÓÚÅ×ÉÃÚ10  

dr hab. n. med. prof. UWM Joanna Wojtkiewicz11  

ÍÇÒ +ÁÔÁÒÚÙÎÁ 7ĕÊÃÉË1,14 

ÄÒ ÈÁÂȢ ÎȢ ÍÅÄȢ ÐÒÏÆȢ 5-+ -ÁčÇÏÒÚÁÔÁ +ÒÁÊÎÉË16 

ÄÒ ÈÁÂȢ ÐÒÏÆȢ 50*0)) 'ÒÚÅÇÏÒÚ (ÏčÕÂ1 
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:ÅÓÐĕč ËÏÍÅÎÔÕÊäÃÙ É ËÏÎÓÕÌÔÕÊäÃÙ ÒÁÐÏÒÔȡ 

ÄÒ ÈÁÂȢ ÎȢ ÍÅÄȢ ÐÒÏÆȢ 57Ò 2ÏÂÅÒÔ ¡ÍÉÇÉÅÌ4  

ÄÒ ÎȢ ÍÅÄȢ -ÉčÏÓčÁ×Á Zowczak-Drabarczyk3  

mgr Marek Kudach1 

dr n. o zdr. Roksana Malak3  

lek. med. Agnieszka Jalowska4 

mgr Andrzej Suchcicki6   

prof. dr hab. n. med. Barbara Mroczko7   

mgr Anna Grochowska12     

dr. n. med. Maja Matthews-Kozanecka3 

mgr Paulina Rutka13  

lek. ÍÅÄȢ %ÌŀÂÉÅÔÁ -ÅÎÅÓ-Idzikowska15 

dr n. med. Jolanta Uchman17 

dr hab. prof. UJ. Wojciech Branicki2 

prof. dr hab. n. med. Anna Latos-"ÉÅÌÅďÓËÁ3 
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Afiliacje 

 

υȢ -ÉöÄÚÙ×ÙÄÚÉÁčÏ×Ù )ÎÓÔÙÔÕÔ "ÉÏÅÔÙËÉȟ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ 0ÁÐÉÅÓËÉ *ÁÎÁ 0Á×čÁ )) × +ÒÁËÏ×ÉÅ 

2. 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ *ÁÇÉÅÌÌÏďÓËÉ × +ÒÁËÏ×ÉÅ 

3. Uniwersytet Medyczny im. Karola Marcinkowskiego Poznaniu 

ψȢ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÅÄÙÃÚÎÙ ÉÍȢ 0ÉÁÓÔĕ× ¡ÌäÓËÉÃÈ ×Å 7ÒÏÃčÁ×ÉÕ 

5. Pomorski Uniwersytet Medyczny w Szczecinie 

ϊȢ 3ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÅ 2ÏÄÚÉÎ É /ÐÉÅËÕÎĕ× ÏÓĕÂ Ú Ú$ ȵ"ÁÒÄÚÉÅÊ +ÏÃÈÁÎÉȱ × 7ÁÒÓÚÁ×ÉÅ 

ϋȢ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÅÄÙÃÚÎÙ × "ÉÁčÙÍÓÔÏËÕ 

όȢ ¡ÌäÓËÉ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÅÄÙÃÚÎÙ × +ÁÔÏ×ÉÃÁÃÈ 

ύȢ +ÌÉÎÉËÁ .Ï×ÏÒÏÄËĕ× Ú )ÎÔÅÎÓÙ×Îä /ÐÉÅËä -ÅÄÙÃÚÎäȟ +ÌÉÎÉÃÚÎÙ 3ÚÐÉÔÁÌ 7ÏÊÅ×ĕÄÚËÉ    
Nr 1 im. Fryderyka Chopina w Rzeszowie 

υτȢ &ÕÎÄÁÃÊÁ ȵ*ÅÄÅÎ Ú .ÁÓȱ × Krakowie 

υυȢ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ 7ÁÒÍÉďÓËÏ-Mazurski w Olsztynie 

υφȢ :ÁËäÔÅË φυȢ 3ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÅ ÒÏÄÚÉÃĕ× É ÐÒÚÙÊÁÃÉĕč ÄÚÉÅÃÉ Ú Ú$ × 7ÁÒÓÚÁ×ÉÅ 

13. -ÁÌÔÁďÓËÉÅ #ÅÎÔÒÕÍ 0ÏÍÏÃÙ .ÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÍ $ÚÉÅÃÉÏÍ É )ÃÈ 2ÏÄÚÉÎÏÍ × 
Krakowie  

14. #ÈÒÚÅĢÃÉÊÁďÓËÉÅ 3ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÅ /ÓĕÂ .ÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÃÈȟ )ÃÈ 2ÏÄÚÉÎ É 0ÒÚÙÊÁÃÉĕč 
"Ognisko" w Krakowie 

15. Macron sp. z o.o. w Poznaniu 

16. 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÉËÏčÁÊÁ +ÏÐÅÒÎÉËÁ × 4ÏÒÕÎÉÕ, Collegium Medicum im. Ludwika 
Rydygiera w Bydgoszczy 

17. Fundacja ȵLaboratorium -ÁÒÚÅďȱ × 0ÏÚÎÁÎÉÕ 
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Wstňp 

 

2ÏÚ×ĕÊ ÍÅÄÙÃÙÎÙ É ÎÁÕË ÐÒÚÙÒÏÄÎÉÃÚÙÃÈȟ ËÔĕÒÅÇÏ ÊÅÓÔÅĢÍÙ Ģ×ÉÁÄËÁÍÉȟ ÄÚÉöËÉ 

×ÃÉäŀ ÄÏËÏÎÙ×ÁÎÙÍ ÏÄËÒÙÃÉÏÍ ÕčÁÔ×ÉÁ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙËö É ÌÅÃÚÅÎÉÅ ×ÉÅÌÕ ÃÈÏÒĕÂȟ × 

ÔÙÍ ÃÈÏÒĕÂ ÒÚÁÄËÉÃÈȢ 0ÏÓÔöÐ ÔÅÎ ×ÉÄÏÃÚÎÙ ÊÅÓÔ ÔÁËŀÅ × ÏÄÎÉÅÓÉÅÎÉÕ ÄÏ ÔÒÉÓÏÍÉÉ 

chromosomu 21 (T21), potoczniÅ Ú×ÁÎÅÊ ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ɉÚ$ɊȢ  

/Ä ÒÏËÕ ρωυωȟ ËÉÅÄÙ *ïÒÏÍÅ ,ÅÊÅÕÎÅ ÏÄËÒÙč ÐÒÚÙÃÚÙÎö ÔÅÊ ×ÁÄÙ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅÊȟ ÎÉÅ 

ÔÙÌËÏ ×ÃÉäŀ ÐÏÊÁ×ÉÁÊä ÓÉö ÎÏ×Å ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙÃÚÎÅ É ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÅȟ ÁÌÅ 

ÔÁËŀÅ ÎÏ×Å ÐÒÏÂÌÅÍÙ É ÐÙÔÁÎÉÁȟ ÎÁ ËÔĕÒÅ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÏ ÍÅÄÙÃÚÎÅ É ÎÁÕËÏ×Å musi 

ÎÁ ÂÉÅŀäÃÏ ÒÅÁÇÏ×Áç É ÏÄÐÏ×ÉÁÄÁçȢ 7 ÒÁÍÁÃÈ ÎÉÎÉÅÊÓÚÅÇÏ ÒÁÐÏÒÔÕ 

ÚÁÓÙÇÎÁÌÉÚÏ×ÁÎÙÃÈ ÚÏÓÔÁčÏ ËÉÌËÁ ÎÏ×ÙÃÈ ÐÒÏÂÌÅÍĕ×ȟ ËÔĕÒÅ × ÏÃÅÎÉÅ ÁÕÔÏÒĕ× 

×ÙÍÁÇÁç ÂöÄä × ÎÁÊÂÌÉŀÓÚÙÍ ÃÚÁÓÉÅ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÅÊ ÒÅÁËÃÊÉ ÐÏÌÓËÉÅÇÏ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÁ 

ÍÅÄÙÃÚÎÅÇÏ É ÎÁÕËÏ×ÅÇÏ ÏÒÁÚ ÄÚÉÁčÁď ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ×čÁÄÚÙ ÕÓÔÁ×ÏÄÁ×ÃÚÅÊ É 

wykonawczej. 

!ÕÔÏÒÁÍÉ É ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒÁÍÉ ÒÁÐÏÒÔÕ Óä ÓÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉ Ú ÒĕŀÎÙÃÈ ÄÚÉÅÄÚÉÎȟ ÍÉöÄÚÙ 

innymi: medycyny, patofizjologii, genetyki, biologii molekularnej, biochemii, 

dietetyki, rehabilitacji, pedagogiki, logopedii, psychologii i bioetyki oraz 

ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÃÉÅÌÅ ÓÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅď ÚÒÚÅÓÚÁÊäÃÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú Ú$Ȣ $ÌÁ ÃÁčÅÇÏ 

ÚÅÓÐÏčÕ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÕÊäÃÅÇÏȟ ËÏÍÅÎÔÕÊäÃÅÇÏ É ËÏÎÓÕÌÔÕÊäÃÅÇÏ ÒÁÐÏÒÔ ÄÏÂÒÏ É 

ÇÏÄÎÏĢç ËÁŀÄÅÊ ÏÓÏÂÙȟ Òĕ×ÎÉÅŀ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÊä 

ÎÁÊ×ÙŀÓÚÅ ×ÁÒÔÏĢÃÉȢ 

Aby jak nÁÊÒÚÅÔÅÌÎÉÅÊ É ÎÁÊÂÁÒÄÚÉÅÊ ÏÂÉÅËÔÙ×ÎÉÅ ÐÏËÁÚÁç ÁËÔÕÁÌÎÙ ÏÂÒÁÚ ÓÙÔÕÁÃÊÉ 

× ÚÁËÒÅÓÉÅ ×ÙÐÕÎËÔÏ×ÁÎÙÃÈ × ÒÁÐÏÒÃÉÅ ÐÒÏÂÌÅÍĕ×ȟ Ï ÓËÏÍÅÎÔÏ×ÁÎÉÅ ×ÙÎÉËĕ× 

ÐÏÐÒÏÓÚÏÎÏ ÚÅÓÐĕč ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× ÒĕŀÎÙÃÈ ÄÚÉÅÄÚÉÎȟ ÚÁÊÍÕÊäÃÙÃÈ ÓÉö ÎÁ ÃÏ ÄÚÉÅď 

ÏÐÉÅËä ÎÁÄ ÏÓÏÂÁÍÉ Ú Ú$ É ÉÃÈ ÒÏÄÚÉÎami.  

2ÁÐÏÒÔ ÚÏÓÔÁč ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÙ × ÏÐÁÒÃÉÕ Ï ×ÙÎÉËÉ ÏÇĕÌÎÏÐÏÌÓËÉÃÈ ÂÁÄÁď ÎÁÄ 

ÐÒÁ×ÉÅ ÃÚÔÅÒÙÓÔÏÍÁ ÒÏÄÚÉÎÁÍÉ ×ÙÃÈÏ×ÕÊäÃÙÍÉ ÏÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 

Badania te wykonano w X-8)) ςπρχ ÒÏËÕ × -ÉöÄÚÙ×ÙÄÚÉÁčÏ×ÙÍ )ÎÓÔÙÔÕÃÉÅ 

"ÉÏÅÔÙËÉ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔÕ 0ÁÐÉÅÓËÉÅÇÏ *ÁÎÁ 0Á×čÁ )) × Krakowie. Koordynatorem 

ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÉÁ ÒÁÐÏÒÔÕ ÊÅÓÔ 0ÏÒÁÄÎÉÁ "ÉÏÅÔÙÃÚÎÁȟ ÐÏ×ÏčÁÎÁ ÐÒÚÅÚ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ 

0ÁÐÉÅÓËÉ *ÁÎÁ 0Á×čÁ )) É &ÕÎÄÁÃÊö ȵ*ÅÄÅÎ Ú .ÁÓȱȢ   

7 ÒÁÐÏÒÃÉÅ ÚÁÓÙÇÎÁÌÉÚÏ×ÁÎÏ ÁËÔÕÁÌÎÅȟ ÎÁÊÐÏ×ÁŀÎÉÅÊÓÚÅ ÐÒÏÂÌÅÍÙ É ÔÒÏÓËÉ ÒÏÄÚÉÎ 

×ÙÃÈÏ×ÕÊäÃÙÃÈ × 0ÏÌÓÃÅ ÏÓÏÂy z zD wraz z informacjami na temat ich 
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najpilniejszych potrzeb, zdefiniowanymi na podstawie przeprowadzonych 

ÂÁÄÁď ɀ Óä ÏÎÅ ÐÏÄÓÕÍÏ×ÁÎÉÅÍ ÏÐÉÎÉÉ ÒÏÄÚÉÃĕ×ȟ ËÔĕÒÅ ÚÏÓÔÁčÙ ×ÙÒÁŀÏÎÅ × 

ÂÁÄÁÎÉÁÃÈ ÁÎËÉÅÔÏ×ÙÃÈȟ ÚÁÒĕ×ÎÏ × ÐÙÔÁÎÉÁÃÈ ÏÔ×ÁÒÔÙÃÈȟ ÊÁË É ÚÁÍËÎÉöÔÙÃÈȢ 

RaÐÏÒÔ ÓËčÁÄÁ ÓÉö Ú ÐÒÅÚÅÎÔÁÃÊÉ ×ÙÎÉËĕ× ÏÒÁÚ komentarzy do nichȟ ËÔĕÒÅ ÚÏÓÔÁčÙ 

przygotowane ÐÒÚÅÚ ÎÉÅÚÁÌÅŀÎÙÃÈ ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ×. PÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÅ ÓÅËÃÊÅ 

opatrzono ÐÒÅÚÅÎÔÏ×ÁÎÙÍÉ ÃÚöÓÔÏ × ÆÏÒÍÉÅ ÇÒÁÆÉÃÚÎÅÊ ×ÙÎÉËÁÍÉ ÏÒÁÚ ËÒĕÔËÉÍÉ 

ÐÏÄÓÕÍÏ×ÁÎÉÁÍÉ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÄÁď ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÕÚÙÓËÁÎÙÃÈ ×ÙÎÉËĕ×Ȣ 7 ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ 

ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÚÏÓÔÁčÙ ÚÁÃÙÔÏ×ÁÎÅ ÏÓÏÂÉÓÔÅ ÏÐÉÎÉÅ ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃĕ× 

dzieci z zD ɀ Óä ÏÎÅ ×ÙÒÁÚÅÍ ÐÏÇÌäÄĕ× É ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅď ×čÁÓÎÙÃÈ ÔÙÃÈ ÏÓĕÂȟ 

Á ÚÁÔÅÍ ÎÉÅ ÍÏÇä ÂÙç ÕÔÏŀÓÁÍÉÁÎÅ Ú ÐÏÇÌäÄÁÍÉ ÁÕÔÏÒĕ× É ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ× 

raportu.  
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Kr·tko o zespole Downa 

 

:ÅÓÐĕč $Ï×ÎÁ ɉÔÒÉÓÏÍÉÁ ςρȢ ÃÈÒÏÍÏÓÏÍÕɊ ÔÏ ÚÅÓÐĕč ×ÁÄ ×ÒÏÄÚÏÎÙÃÈȟ 

ÓÐÏ×ÏÄÏ×ÁÎÙ ÏÂÅÃÎÏĢÃÉä × ËÏÍĕÒËÁÃÈ ÎÁÄÐÒÏÇÒÁÍÏ×ÅÇÏȟ ÔÒÚÅÃÉÅÇÏ 

ÃÈÒÏÍÏÓÏÍÕ × ςρȢ ÐÁÒÚÅȢ :ÅÓÐĕč $Ï×ÎÁ ÊÅÓÔ Çčĕ×Îä ÐÒÚÙÃÚÙÎä 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ ÉÎÔÅÌÅËÔÕÁÌÎÅÊ × ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÉÅȢ  

#ÚöÓÔÏĢç ×ÙÓÔöÐÏ×ania zÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ÓÚÁÃÕÊÅ ÓÉö ÎÁ ρ ÐÒÚÙÐÁÄÅË ÎÁ 700 

ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅďȢ /ÂÅÃÎÉÅ × ×ÉÅÌÕ ËÒÁÊÁÃÈȟ ÔÁËŀÅ × 0ÏÌÓÃÅȟ ÒÏÄÚÉ ÓÉö ÃÏÒÁÚ ÍÎÉÅÊ 

dzieci z ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ÚÅ ×ÚÇÌöÄÕ ÎÁ prawne przyzwolenie ÎÁ ÁÂÏÒÃÊö ÄÚÉÅÃËÁ 

× ÓÔÁÄÉÕÍ ÐčÏÄÏ×ÙÍ, ÏÂÃÉäŀÏÎÅÇÏ ×ÁÄä ×ÙËÒÙÔä w ramach diagnostyki 

prenatalnej. W roku 2016, ÊÁË ÐÏÄÁÊä ÓÔÁÔÙÓÔÙËÉ -ÉÎÉÓÔÅÒÓÔ×Á :ÄÒÏ×ÉÁȟ z powodu 

trisomii 21 dokonano w Polsce 388 aborcji ÄÚÉÅÃÉ × ÓÔÁÄÉÕÍ ÐčÏÄÏ×ÙÍ1. 

/ÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÏÐÒĕÃÚ ×ÉÅÌÕ ÃÅÃÈ ÄÙÓÍÏÒÆÉÉ ÃÉÁčÁ ɉÔ×ÁÒÚÙȟ ÄčÏÎÉȟ ÓÔĕÐȟ 

ÓËĕÒÙɊ Ú×ÉäÚÁÎÙÃÈ Ú ÏÄÍÉÅÎÎÙÍ ×ÙÇÌäÄÅÍȟ ×ÙËÁÚÕÊä Òĕ×ÎÉÅŀ ÍÎÉÅÊÓÚÅ 

ÚÄÏÌÎÏĢÃÉ ÐÏÚÎÁ×ÃÚÅ ɉÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢç ÉÎÔÅÌÅËÔÕÁÌÎäɊ ÏÒÁÚ ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁ 

ÏÄÐÏÒÎÏĢÃÉȢ $ÏÄÁÔËÏ×Ïȟ Õ ÏËÏčÏ υπϷ ÄÚÉÅÃÉ ÐÏÊÁ×ÉÁÊä ÓÉö ÍÉöÄÚÙ ÉÎÎÙÍÉȡ 

×ÒÏÄÚÏÎÅ ×ÁÄÙ ÓÅÒÃÁȟ ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁ ÐÒÁ×ÉÄčÏ×ÅÇÏ ÄÚÉÁčÁÎÉÁ ÕËčÁÄÕ 

endokrynnego, nerwowego, pokarmowego, problemy stomatologiczne, 

ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁ ×ÚÒÏËÕ ÃÚÙ ÓčÕÃÈÕȟ ÃÚÁÓÅÍ ÂÉÁčÁÃÚËÉ É ÉÎÎÅ ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁ 

ÈÅÍÁÔÏÌÏÇÉÃÚÎÅȢ 5 ×ÉöËÓÚÏĢÃÉ ÏÓĕÂ ÄÏÒÏÓčÙÃÈ ÐÏÊÁ×ÉÁ ÓÉö ÃÈÏÒÏÂÁ !ÌÚÈÅÉÍÅÒÁȢ 

.ÉÅ ÊÅÓÔ ÚÎÁÎÁ ÄÏËčÁÄÎÁ ÌÉÃÚÂÁ ÏÓĕÂ ×ÙÃÈÏ×ÕÊäcych osoby z zD w naszym kraju, 

ÇÄÙŀ × 0ÏÌÓÃÅ ÎÉÅ Óä ÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÅ ÔÅÇÏ ÒÏÄÚÁÊÕ ÂÁÄÁÎÉÁ ÓÔÁÔÙÓÔÙÃÚÎÅȢ .Á 

podstawie ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ ÄÏÔÙÃÚäÃÙÃÈ ÌÉÃÚÂÙ ÕÒÏÄÚÉÎ × 0ÏÌÓÃÅ ÍÏŀÎÁ ÏÓÚÁÃÏ×Áç 

ÌÉÃÚÂö ÔÁËÉÃÈ ÒÏÄÚÉÎ ÎÁ co najmniej 10-15 ÔÙÓÉöÃÙȢ  

 

                                                
 

 

1 $ÁÎÅ -: ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÏÎÅ ÐÒÚÅÚ ȵ&ÕÎÄÁÃÊö 02/- ÐÒÁ×Ï ÄÏ ŀÙÃÉÁȱ - https://stopaborcji.pl/dane -z-
ministerstwa-zdrowia-potwierdzaja-ponad-37-aborcji-to-dzieci-z-zespolem-downa/   

https://stopaborcji.pl/dane-z-ministerstwa-zdrowia-potwierdzaja-ponad-37-aborcji-to-dzieci-z-zespolem-downa/
https://stopaborcji.pl/dane-z-ministerstwa-zdrowia-potwierdzaja-ponad-37-aborcji-to-dzieci-z-zespolem-downa/
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CzňstoŜĺ wystňpowania zD a aborcja 

 

#ÚöÓÔÏĢç ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ Á ÁÂÏÒÃÊÁ2. 

 

#ÚöÓÔÏĢç ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ɉÏÒÁÚ ×ÓÚÙÓÔËÉÃÈ ×ÁÄ ÒÏÚ×ÏÊÏ×ÙÃÈɊ × 

0ÏÌÓÃÅ ÊÅÓÔ ÍÏÎÉÔÏÒÏ×ÁÎÁ ÏÄ ρωωψ ÒÏËÕ ÄÚÉöËÉ 0ÏÌÓËÉÅÍÕ 2ÅÊÅÓÔÒÏ×É 

Wrodzonych Wad Rozwojowych (PRWWR)3. 02772 ÊÅÓÔ ÏÄ ςππρ ÒÏËÕ ÃÚöĢÃÉä 

EUROCAT - ËÏÎÓÏÒÃÊÕÍ ÚÒÚÅÓÚÁÊäÃÅÇÏ ÅÕÒÏÐÅÊÓËÉÅ ÒÅÊÅÓÔÒÙ ×ÁÄȟ ÃÏ ÕÍÏŀÌÉ×ÉÁ 

ÍȢÉÎȢ ÐÏÒĕ×ÎÁÎÉÅ ÃÚöÓÔÏĢÃÉ ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ×ĢÒĕÄ ÄÚÉÅÃÉ ŀÙ×Ï 

ÕÒÏÄÚÏÎÙÃÈ × ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÃÈ ËÒÁÊÁÃÈ 5%Ȣ  

 

Wg PRWWR w ςπρφ ÒÏËÕ ÕÒÏÄÚÉčÏ ÓÉö σςρ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ɉŀÙ×Å 

urodzenia) na 382 πππ ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅď ÏÇĕčÅÍ4Ȣ 0ÏÎÉÅ×Áŀ × 02772 

Õ×ÚÇÌöÄÎÉÏÎÏ ÔÙÌËÏ ÐÒÚÙÐÁÄËÉ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ÐÏÔ×ÉÅÒÄÚÏÎÅ ÂÁÄÁÎÉÅÍ 

ËÁÒÉÏÔÙÐÕ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÒÚÅÃÚÙ×ÉÓÔÁ ÌÉÃÚÂÁ ÕÒÏÄÚÅď ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÍÏŀÅ 

ÂÙç Ï ËÉÌËÁ ÌÕÂ ËÉÌËÁÎÁĢÃÉÅ Ϸ ×ÉöËÓÚÁȢ *ÅÄÎÁË Ú ÐÒÚÙÔÏÃÚÏÎÙÃÈ ÄÁÎÙÃÈ ×ÙÎÉËÁȟ ŀÅ 

× 0ÏÌÓÃÅ ÏËÏčÏ ÐÏčÏ×Áȟ Á ÍÏŀÅ ÎÁ×ÅÔ ×ÉöËÓÚÏĢç ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ zostaje 

poddanych aborcji (wg Ministerstwa Zdrowia w 2016 roku dokonano w Polsce 

σψψ ÁÂÏÒÃÊÉ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁɊȢ  

 

7Ç 02772 É %52/#!4 ÌÉÃÚÂÁ ÄÚÉÅÃÉ ŀÙ×Ï ÕÒÏÄÚÏÎÙÃÈ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ × 

0ÏÌÓÃÅ ×ÙÎÏÓÉčÁȡ ςππω ÒȢ ɀ 390 (na 425 000 ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅď), 2010 r. ɀ 355 (na 

413 000 ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅď), 2011 r. ɀ 327 (na 391 000 ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅď), zatem 

ÓÙÓÔÅÍÁÔÙÃÚÎÉÅ ÓÐÁÄÁȢ 3ÐÁÄÅË ÔÅÎ ÍÏŀÎÁ ÔčÕÍÁÃÚÙç ÐÒÚÅÄÅ ×ÓÚÙÓÔËÉÍ 

ÚÍÎÉÅÊÓÚÅÎÉÅÍ ÌÉÃÚÂÙ ÕÒÏÄÚÅď × 0ÏÌÓÃÅȟ ÊÅÄÎÁË Òĕ×ÎÉÅŀ ÓÔÏÐÎÉÏ×ÙÍ 

ÎÁÒÁÓÔÁÎÉÅÍ ÚÊÁ×ÉÓËÁ ÁÂÏÒÃÊÉ ɉÃÚöÓÔÏĢç ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ×ÙÎÏÓÉčÁ 

w 2009 r. 1/1090 ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅď, a w 2016 r. 1/1190 ŀÙ×ÙÃÈ ÕÒÏÄÚÅď).    

                                                
 

 

2 Autorem tej ÏÒÁÚ ÎÁÓÔöÐÎÅÊ sekcji (7ÁÄÙ ×ÒÏÄÚÏÎÅ Õ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ)  jest prof. dr 
hab. n. med. Anna Latos-"ÉÅÌÅďÓËÁ, Genetyk kliniczny, Kierownik Katedry É :ÁËčÁÄu Genetyki 
Medycznej na Uniwersytecie Medycznym w Poznaniu oraz Polskiego Rejestru Wrodzonych Wad 
Rozwojowych. 
3 Polski Rejestr Wrodzonych Wad Rozwojowych: www.rejestrwad.pl  
4 'čĕwny 5ÒÚäÄ 3ÔÁÔÙÓÔÙÃÚÎÙ: www.stat.gov.pl 
 

http://www.rejestrwad.pl/
http://www.stat.gov.pl/
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Wady wrodzone u dzieci z zespoğem Downa 

 

: ÂÁÄÁď %52/#!4 ÏÂÅÊÍÕÊäÃÙÃÈ ςψ ÅÕÒÏÐÅÊÓËÉÃÈ ÒÅÊÅÓÔÒĕ× ×ÁÄ 

ÐÒÚÅÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÙÃÈ Ú ÕÄÚÉÁčÅÍ 0ÏÌÓËÉ ɉ02772Ɋ ×ÙÎÉËÁȟ ŀÅ ×ĢÒĕÄ χπττ ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ɉÕÒÏÄÚÅÎÉÁ ŀÙ×Å É ÍÁÒÔ×ÅɊ τσȟφϷ ÕÒÏÄÚÉčÏ ÓÉö Ú ×ÁÄä ÓÅÒÃÁȟ Á 

ρυȟπϷ Ú ÉÎÎä ×ÁÄä ÒÏÚ×ÏÊÏ×ä5Ȣ 7ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÅ ×ÁÄ ÒÏÚ×ÏÊÏ×ÙÃÈ Õ ÐÏÎÁÄ 

ÐÏčÏ×Ù ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ×ÐčÙ×Á ÎÁ ÉÃÈ ÐÒÚÅŀÙ×ÁÌÎÏĢç ÐÒÅÎÁÔÁÌÎä É 

ÐÏÓÔÎÁÔÁÌÎä É ×ÓËÁÚÕÊÅ ÎÁ ÔÏȟ ÊÁË ×ÁŀÎÅ ÊÅÓÔ ÚÁÐÅ×ÎÉÅÎÉÅ ÉÍ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÅÊ 

opieki medycznejȟ Òĕ×ÎÉÅŀ ÚÅ ×ÚÇÌöÄÕ ÎÁ ×ÁÄÙ ÒÏÚ×ÏÊÏ×ÅȢ   

                                                
 

 

5 Morris JK i wsp.: Major congenital anomalies in babies born with Down syndrome: a EUROCAT 
population-based registry study. Am J Med Genet A. 2014;164A (12):2979-86. 



Str. 9 
 Wyniki badania ankietowego  

   

 

   
 

Wyniki badania ankietowego 

7 ÃÅÌÕ ÚÂÁÄÁÎÉÁ ÁËÔÕÁÌÎÙÃÈ ÐÒÏÂÌÅÍĕ× ÒÏÄÚÉÎ É ÏÐÉÅËÕÎĕ× ×ÙÃÈÏ×ÕÊäÃÙÃÈ 

osoby z zD na terenie Rzeczpospolitej Polskiej, w okresie X-XII 2017 r. wykonano 

ÏÇĕÌÎÏÐÏÌÓËÉÅ badanie ankietowe6ȟ × ËÔĕÒÙÍ ×ÚÉöčo ÕÄÚÉÁč 392 przedstawicieli 

rodzin  Ú ÃÁčÅÇÏ ËÒÁÊÕ ÏÐÉÅËÕÊäÃÙÃÈ ÓÉö ÏÓÏÂä z zD7. Nie ograniczano granicy 

×ÉÅËÕ ×ÙÃÈÏ×ÁÎËĕ× Ú zDȟ Á ËÒÙÔÅÒÉÕÍ ÒÅËÒÕÔÁÃÊÉ ÂÙčÁ ×ÙčäÃÚÎÉÅ relacja rodzic-

dziecko.   

7 ÃÅÌÕ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÉÁ ÁÎËÉÅÔÙ ÐÒÚÅÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÏ ρπ ×Ù×ÉÁÄĕ× ÐÏÇčöÂÉÏÎÙÃÈ Ú 

ÒÏÄÚÉÃÁÍÉ ÄÚÉÅÃÉ Ú Ú$ ÏÒÁÚ ÁÎÉÍÁÔÏÒÁÍÉ ÓÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅď ÚÒÚÅÓÚÁÊäÃÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃĕ× 

ÏÓĕÂ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ 2ÏÚÍÁ×ÉÁÎÏ Òĕ×ÎÉÅŀ Ú ËÌÉÎÉÃÙÓÔÁÍÉȟ ÁÂÙ ÎÁ ÔÅÊ ÐÏÄÓÔÁ×ÉÅ 

zidentyfÉËÏ×Áç ÊÕŀ ÎÁ ×ÓÔöÐÉÅ ÃÚöĢç ÐÒÏÂÌÅÍĕ×ȟ ËÔĕÒÅ ÍÉÁčÙ ÚÏÓÔÁç ÚÂÁÄÁÎÅȢ 

!ÎËÉÅÔÁ ÚÏÓÔÁčÁ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÁ ÐÏÄ ÎÁÄÚÏÒÅÍ ÓÏÃÊÏÌÏÇÁ ÐÒÚÅÚ 

×ÉÅÌÏÄÙÓÃÙÐÌÉÎÁÒÎÙ ÚÅÓÐĕč ÂÁÄÁ×ÃÚÙ -ÉöÄÚÙ×ÙÄÚÉÁčÏ×ÅÇÏ )ÎÓÔÙÔÕÔÕ "ÉÏÅÔÙËÉȟ 

5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔÕ 0ÁÐÉÅÓËÉÅÇÏ *ÁÎÁ 0Á×čÁ )) × +ÒÁËÏ×ÉÅ ÏÒÁÚ 0Ïradni Bioetycznej, 

ÐÏ×ÏčÁÎÅÊ ÐÒÚÅÚ Ôä ÊÅÄÎÏÓÔËöȢ !ÎËÉÅÔÁ ÚÁ×ÉÅÒÁčÁ συ ÐÙÔÁďȟ × ÔÙÍ σ ÐÙÔÁÎÉÁ 

ÏÔ×ÁÒÔÅȟ × ËÔĕÒÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ÏÓĕÂ Ú Ú$ ÍÉÅÌÉ ÍÏŀÌÉ×ÏĢç ×ÐÉÓÙ×ÁÎÉÁ ÄÏ×ÏÌÎÙÃÈ 

ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÐÒÏÂÌÅÍĕ× É ÐÒÚÅÃÉ×ÎÏĢÃÉȟ Ú ËÔĕÒÙÍÉ ÍÕÓÚä ÓÉö ÁËÔÕÁÌÎÉÅ 

ÍÉÅÒÚÙçȢ  !ÎËÉÅÔÙ ÐÒÚÅÓÙčÁÎÏ Çčĕ×ÎÉÅ ÐÒÚÅÚ ÉÎÔÅÒÎÅÔȟ ÏËȢ ρπϷ ÁÎËÉÅÔ ÚÏÓÔÁčÏ 

×ÙÐÅčÎÉÏÎÙÃÈ ÒöÃÚÎÉÅ Ú ÐÏ×ÏÄÕ ÂÒÁËÕ ÄÏÓÔöÐÕ ÃÚöĢÃÉ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× ÄÏ 

internetu.  

7ÙÎÉËÉ ÁÎËÉÅÔÙ ÏÐÁÔÒÚÏÎÅ ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÙÍÉ ËÏÍÅÎÔÁÒÚÁÍÉ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÚÏÓÔÁčÙ 

ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÏÎÅ ÐÏÎÉŀÅÊ × ÆÏÒÍÉÅ raportu ident ÙÆÉËÕÊäÃÅÇÏ ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÅȟ 

ÎÁÊÐÏ×ÁŀÎÉÅÊÓÚÅ ÏÂÅÃÎÉÅ ÐÒÏÂÌÅÍÙ ÒÏÄÚÉÎ ×ÙÃÈÏ×ÕÊäÃÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

$Ï×ÎÁ × 0ÏÌÓÃÅȢ 0ÏÎÉŀÅÊ ÚÎÁÊÄÕÊÅ ÓÉö ÏÐÉÓ ρυ ÎÁÊÉÓÔÏÔÎÉÅÊÓÚÙÃÈȟ ÁËÔÕÁÌÎÙÃÈ 

ÐÒÏÂÌÅÍĕ×ȟ ËÔĕÒÅ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÚÇčÁÓÚÁÌÉ × ÂÁÄÁÎÉÕ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÃÉȢ 

                                                
 

 

6 4ÒÅĢç ÐÙÔÁď ÏÒÁÚ ÓÁÍä ÁÎËÉÅÔö (w wersji elektronicznej) ÍÏŀÎÁ ÚÎÁÌÅľç ÐÏÄ ÁÄÒÅÓÅÍȡ 
https://goo.gl/forms/rwz8CUP6AAuVMYUX2  
7 ,ÉÃÚÂÁ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× × ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÃÈ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÁÃÈ ×ÁÈÁčÁ ÓÉö ÏÄ υχ × ×ÏÊȢ mazowieckim 
ÄÏ χ × ×ÏÊȢ ÐÏÄÌÁÓËÉÍȢ )ÎÎÅ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×Áȡ ĢÌäÓËÉÅ-40, wielkopolskie-τωȟ ÍÁčÏÐÏÌÓËÉÅ-37, 
ÄÏÌÎÏĢÌäÓËÉÅ-σφȟ čĕÄÚËÉÅ-11, pomorskie-12, lubelskie-18, podkarpackie-15, kujawsko-
pomorskie-18, zachodniopomorskie-ςψȟ ×ÁÒÍÉďÓËÏ-mazurskie-ςςȟ Ģ×ÉöÔÏËÒÚÙÓËÉe-9, lubuskie-
18, opolskie-15. 

 

'čĕ×ÎÙÍÉ ÃÅÌÁÍÉ 

powstania niniejszego 

ÒÁÐÏÒÔÕ Óäȡ 

1.Dostarczenie aktualnej 

informacji na temat 

sytuacji polskich rodzin 

Ú$ȟ ÉÃÈ Çčĕ×ÎÙÃÈ ÔÒÏÓË É 

ÐÒÏÂÌÅÍĕ×ȟ Ú ËÔĕÒÙÍÉ 

ÍÕÓÚä ÓÉö ÍÉÅÒÚÙçȢ 

2. Poprawa sytuacji 

ÚÄÒÏ×ÏÔÎÅÊ É ÓÐÏčÅÃÚÎÅÊ 

ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ 

i ich rodzinȢ *ÅÓÔÅĢmy 

przekonaniȟ ŀÅ 

skuteczne wsparcie 

oferowane rodzinom 

ÍÏŀÅ ×ÓÐÏÍĕÃ ÄÅÃÙÚÊö 

o urodzeniu i 

wychowywaniu dziecka 

z zD. 

3. Autorzy badania i 

ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒÚÙ ×ÙÎÉËĕ× 

ÐÒÁÇÎä ×ÓËÁÚÁç, w jaki 

ÓÐÏÓĕÂ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÏ 

medyczne i naukowe 

oraz instytucje 

publiczne, edukacyjne, 

ÒÅÌÉÇÉÊÎÅ Á ÔÁËŀÅ 

0ÁďÓÔ×Ï Polskie ÍÏÇä 

ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÅç na 

aktualne potrzeby ÏÓĕÂ 

Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ Downa i ich 

rodzin × ÔÁËÉ ÓÐÏÓĕÂ, 

aby oferowane 

systemowo wsparcie 

ÂÙčÏ ÃÏÒÁÚ ÂÁÒÄÚÉÅÊ 

skuteczne, 

ÚÁÂÅÚÐÉÅÃÚÁÊäÃ ×ÃÉäŀ 

ÉÓÔÎÉÅÊäÃÅ ÌÕËÉ × 

systemie opieki.  

 

 

 

https://goo.gl/forms/rwz8CUP6AAuVMYUX2
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0ÒÏÂÌÅÍ ρȢ  0Ï×ÁŀÎÅ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × ×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÕ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ × 0ÏÌÓÃÅ 

$Ï ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÉÁ ÐÒÏÂÌÅÍÕ ÎÒ ρ ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÏ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÐÒÚÅÓčÁÎÅ ÎÁ ρȢ 

pytanie ankietowe8. 

Wyniki:  !ŀ 63%  (247) z 392  badanych ÏÓĕÂ ÚÁÄÅËÌÁÒÏ×ÁčÏ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÅ 

ÐÏ×ÁŀÎÙÃÈ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ w wycho wywaniu dzieci z zÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ9.   

 

2ÙÃȢ ρȢ .Á ×ÙËÒÅÓÉÅ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÏÎÏ ÏÄÓÅÔÅË ÚÇčÏÓÚÅď ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × ×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÕ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
$Ï×ÎÁ × ÒĕŀÎÙÃÈ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÁÃÈȢ .Á ÃÚÅÒ×ÏÎÏ ÚÁÚÎÁÃÚÏÎÏ ĢÒÅÄÎÉäȢ 

 

                                                
 

 

8 Ɇ #ÚÙ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙčÁȾÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙč 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÉÓÔÏÔÎÙÃÈȾÐÏ×ÁŀÎÙÃÈ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × ×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÕ 

ÄÚÉÅÃËÁȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȩ -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)! 

9 /ÄÐÏ×ÉÅÄľ ȵÎÉÅȱ ÚÁÚÎÁÃÚÙčÏ ςχȟψϷ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ×ȟ natomiast 9,2% nie ma zdania w tej sprawie. 
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+ÏÍÅÎÔÁÒÚ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÄÁÎÉÁȡ 

7 ×ÉöËÓÚÏĢÃÉ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ× ÉÎÆÏÒÍÁÃÊö Ï ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÕ ÐÏ×ÁŀÎÙÃÈ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × 

×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÕ ÄÚÉÅÃËÁ Ú Ú$ ÐÏÄÁÊÅ ÐÒÚÅÃÉöÔÎÉÅ ÏËÏčÏ υπ-70% ankietowanych 

ÒÏÄÚÉÃĕ×Ȣ JÁË ×ÉÄÁç ÎÁ ×ÙËÒÅÓÉÅ, × ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÏÐÏÌÓËÉÍ wszyscy 

ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÃÉ Ú ÔÅÇÏ ÒÅÇÉÏÎÕ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙÌÉ ÐÏ×ÁŀÎÙÃÈ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ wychowawczych 

× ÏÐÉÅÃÅ ÎÁÄ ÄÚÉÅÃËÉÅÍ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ. 2ÏÄÚÉÎÙ ÚÁÍÉÅÓÚËÕÊäÃÅ ÔÅÎ ÒÅÇÉÏÎ ÍÉÅÒÚä 

ÓÉö Ú ÄÕŀÏ ×ÉöËÓÚÙÍÉ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉÁÍÉ × ×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÕ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ 

ɉρππϷ ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÙÃÈ ÒÏÄÚÉÎ × ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÏÐÏÌÓËÉÍ ÚÇčÁÓÚÁ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉȟ 

podczas gdy ĢÒÅÄÎÉÁ ÄÌÁ ÃÁčÅÇÏ ËÒÁÊÕ ÔÏ φσϷɊ. :ÇčÁÓÚÁÎÅ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × 

×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÏÐÏÌÓËÉÍ × ÃÚöĢÃÉ ÐÒÚÙÐÁÄËĕ× ÂÙčÙ ÐÏ×ÉäÚÁÎÅ Ú ×ÙÓÔöÐÕÊäÃÙÍ 

ÃÚöÓÔÏ ÎÁ ÔÙÍ ÔÅÒÅÎÉÅ ÚÊÁ×ÉÓËÉÅÍ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉȟ ÃÏ ÍÏŀÅ ÂÙç Ú×ÉäÚÁÎÅ Úe 

ÓÐÅÃÙÆÉÃÚÎä ÓÔÒÕËÔÕÒä ÄÅÍÏÇÒÁÆÉÃÚÎä ÔÅÇÏ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×Á10. 7ĢÒĕÄ ÐÒÚÙÃÚÙÎ 

ÐÏ×ÁŀÎÙÃÈ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ w wychowaniu dzieci rodziny zD z ÏÐÏÌÓËÉÅÇÏ ×ÙÍÉÅÎÉÁÊä 

ÔÁËŀÅȡ brak wsparcia ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÌÏËÁÌÎÙÃÈ ×čÁÄÚ ÓÁÍÏÒÚäÄÏ×ÙÃÈȟ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ 

ÐÌÁÃĕ×ÅË ÓčÕŀÂÙ zdÒÏ×ÉÁȟ ÐÒÏÂÌÅÍ ÄÏÓÔöÐÎÏĢÃÉ przedszkoli i ÐÌÁÃĕ×ÅË 

edukacyjnych dla dzieci z zD × ÒĕŀÎÙÍ ×ÉÅËÕȟ ostracyzm i ÐÒÅÓÊö ÏÔÏÃÚÅÎÉÁ11 

(ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ÄÏÔÙÃÚÙ ÔÏ ×ÓÉ), ×Å×ÎöÔÒÚÎÅ ÓÐÏÒÙ × ÏÒÇÁÎÉÚÁÃÊÁÃÈ ÐÏÚÁÒÚäÄÏ×ÙÃÈ 

ÓËÕÐÉÁÊäÃÙÃÈ ÏÐÉÅËÕÎĕ× oraz konflikt ÃÚöĢÃÉ ÒÏÄÚÉÃĕ× z ÎÉÅËÔĕÒÙÍÉ 

nauczycielami ÐÌÁÃĕ×ÅË edukacyjnych × ÔÙÍ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅȟ w stosunku do 

ËÔĕÒych rodzice ÚÇčÁÓÚÁÌÉ ÚÁÓÔÒÚÅŀÅÎÉÁȢ 

 

5×ÁÇÉ ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ×ȡ  

Prof. dr hab. n. med. Anna Latos-"ÉÅÌÅďÓËÁ, genetyk kliniczny . Katedra i 

:ÁËčÁÄ 'ÅÎÅÔÙËÉ -ÅÄÙÃÚÎÅÊȟ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÅÄÙÃÚÎÙ × 0ÏÚÎÁÎÉÕ É 0ÏÌÓËÉ 

Rejestr Wrodzonych Wad Rozwojowych: : ÁÎËÉÅÔÙ ×ÙÎÉËÁȟ ŀÅ ÎÁÊÍÎÉÅÊÓÚÅ 

ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × ×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÕ Ó×ÏÉÃÈ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ ÍÁÊä ÒÏÄÚÉÃÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÍÉÅÓÚËÁÊäÃÙ × ×ÏÊȢ ×ÉÅÌËÏÐÏÌÓËÉÍȢ 7ÙÄÁÊÅ ÓÉöȟ ŀÅ ÓÐÒÚÙÊÁÊä 

ÔÅÍÕ ÚÁÒĕ×ÎÏ ËÒĕÔËÉÅ ÔÅÒÍÉÎÙ ÂÁÄÁÎÉÁ ËÁÒÉÏÔÙÐÕ ɉÄÚÉÅÃÉ ×ÙÍÁÇÁÊäÃÅ 

                                                
 

 

10 7 ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÏÐÏÌÓËÉÍ ɀ ÐÏÚÁ ÊÅÄÎÙÍ ÄÕŀÙÍ ÍÉÁÓÔÅÍ ×ÏÊÅ×ĕÄÚËÉÍȟ ÄÏÍÉÎÕÊä ÍÁčÅ 
ÍÉÁÓÔÅÃÚËÁ É ×ÓÉÅȟ ÇÄÚÉÅ ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ÃÚöÓÔÏ ÒÏÄÚÉÎÙ ×ÙÃÈÏ×ÕÊäÃÅ ÏÓÏÂÙ Ú Ú$ ÓÐÏÔÙËÁÊä ÓÉö Ú 
ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊä É ÏÓÔÒÁÃÙÚÍÅÍ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÏÔoczenia. 
11 #ÚöÓÔÏ ÊÅÓÔ ÔÏ ÐÒÅÓÊÁ ÄÏ ÄÏËÏÎÁÎÉÁ ÁÂÏÒÃÊÉȢ 
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ÄÉÁÇÎÏÓÔÙËÉ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅÊȟ × ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÏĢÃÉ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÏÍÉÊÁÊä 

ËÏÌÅÊËö ÏÃÚÅËÕÊäÃÙÃÈɊȟ ÄÏÂÒÚÅ ÚÏÒÇÁÎÉÚÏ×ÁÎÁ ÏÐÉÅËÁ × ÐÉÅÒ×ÓÚÙÍ ÒÏËÕ ŀÙÃÉÁ 

(poradnia przy Ginekologiczno-0ÏčÏŀÎÉÃÚÙÍ 3ÚÐÉÔÁÌÕ +ÌÉÎÉÃÚÎÙÍ ÎÒ σ × 

Poznaniu) oraz przeÄÅ ×ÓÚÙÓÔËÉÍ ÚÁčÏŀÏÎÅ É ÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÅ ÐÒÚÅÚ 0ÒÅÚÅÓ (ÁÌÉÎö 

'ÒÚÙÍÉÓčÁ×ÓËä-3čÏ×ÉďÓËä ÐÒöŀÎÅ 3ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÅ ȵ.Á 4ÁËȱ ɉwww.natak.pl), 

ËÔĕÒÅ ÄÚÉÁčÁ ÏÄ ςχ ÌÁÔȟ Á ×ÉöËÓÚÏĢç ÊÅÇÏ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ ÔÏ ÄÚÉÅÃÉȟ ÍčÏÄÚÉÅŀ É 

ÄÏÒÏĢÌÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 3ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÅ ÊÅÓÔ ÚÎÁÎÅ × ÒÅÇÉÏÎÉÅȟ ÒÏÚ×ÉÎöčÏ 

×ÉÅÌÅ ÉÎÉÃÊÁÔÙ× ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈȟ ÕÍÏŀÌÉ×ÉÁ ÒÏÚ×ĕÊ ÚÁÉÎÔÅÒÅÓÏ×Áď É ÓÐÒÚÙÊÁ 

ÏÄËÒÙ×ÁÎÉÕ ÔÁÌÅÎÔĕ×ȟ ËÓÚÔÁčÔÕÊÅ ÐÏÚÙÔÙ×ÎÙ ×ÉÚÅÒÕÎÅË ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ 

É ÓÐÒÚÙÊÁ ÉÎÔÅÇÒÁÃÊÉȟ ÐÒÏ×ÁÄÚÉ ÍȢÉÎȢ $ÏÂÒä +Á×ÉÁÒÎÉöȟ × ËÔĕÒÅÊ ÐÒÁÃÕÊä ÏÓÏÂÙ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ  

7 46 2ÅÇÉÏÎÁÌÎÅÊ ÊÅÓÔ ÔÅŀ ÃÏÔÙÇÏÄÎÉÏ×Ù ÐÒÏÇÒÁÍ ȵ-ÅÄÙÃÙÎÁ É 4Ùȱ 

przygotowywany i prowadzony przez bardzo popularnego redaktora Jacka 

-ÉÃÈÁÌÁËÁȟ ËÔĕÒÙ ÃÚöÓÔÏ ÐÏÄÅÊÍÕÊÅ ÔÅÍÁÔÙ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ É ÃÈÏÒĕÂ 

genetycznychȢ 7ÙÄÁÊÅ ÓÉöȟ ŀÅ ×čÁĢÎÉÅ ÄÚÉöËÉ ÔÙÍ ×ÉÅÌÏÒÁËÉÍ ÄÚÉÁčÁÎÉÏÍȟ 

×ÓÐÉÅÒÁÎÙÍ ÔÁËŀÅ ÐÒÚÅÚ ×čÁÄÚÅ ÍÉÁÓÔÁ É ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×Áȟ × ×ÏÊȢ ×ÉÅÌËÏÐÏÌÓËÉÍ 

ÎÁÊÍÎÉÅÊÓÚÙ ÏÄÓÅÔÅË ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ É ÉÃÈ ÒÏÄÚÉÎ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙč 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ É ÔÒÕÄÎÏĢÃÉȢ 7 ×ÉÅÌÕ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÁÃÈȟ ÄÌÁ ÐÒÚÙËčÁÄÕ × 

×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÍÁÚÏ×ÉÅÃËÉÍ É ÄÏÌÎÏĢÌäÓËÉÍȟ ÍÏŀÎÁ ÚÁÏÂÓÅÒ×Ï×Áç ÐÏÄÏÂÎÅ 

ÄÚÉÁčÁÎÉÁȢ 0ÒÚÙÇÎöÂÉÁÊäÃÙ ÏÂÒÁÚ ÚÎÁÃÚÎÙÃÈ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ Ú×ÉäÚÁÎÙÃÈ 

×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÅÍ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ É ÄÏÓÔöÐÅÍ ÄÏ ÏÐÉÅËÉ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊ × 

ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÁÃÈ ÍÏŀÅ ÓÔÏÐÎÉÏ×Ï ÕÌÅÃ ÚÍÉÁÎÉÅ ÐÏ ÐÏÄÊöÃÉÕ × ÎÉÃÈ 

podobnych inicjatyw.  

 

Dr n. med. Jolanta Uchman, lekarz ped iatra. &ÕÎÄÁÃÊÁ ,ÁÂÏÒÁÔÏÒÉÕÍ -ÁÒÚÅď 

z Poznania: .Á ÔÁË ×ÙÓÏËÉ ÏÄÓÅÔÅË ÂÁÄÁÎÙÃÈ ÏÓĕÂȟ ÚÇčÁÓÚÁÊäÃÙÃÈ ÐÏ×ÁŀÎÅ 

ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ × ×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÕ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ÍÏŀÅ ×ÐčÙ×Áç 

ËÉÌËÁ ÃÚÙÎÎÉËĕ×Ȣ 0Ï ÐÉÅÒ×ÓÚÅ ÂÒÁË ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÒÏÄÚÉÎÙ É ÎÁÊÂÌÉŀÓÚÙÃÈ: 

ÐÏÔ×ÉÅÒÄÚÁčÁÂÙ ÔÏ ÓÙÔÕÁÃÊÁ ÎÁ /ÐÏÌÓÚÃÚÙľÎÉÅȟ ÇÄÚÉÅ ÐÒÚÅ×ÁŀÁÊä osoby 

ÍÉÅÓÚËÁÊäÃÅ × ÍÁčÙÃÈ ÍÉÁÓÔÁÃÈ É ×ÓÉÁÃÈȢ $ÚÉÅÃËÏ Ú ×ÁÄä ÇÅÎÅÔÙÃÚÎä ÃÚÙ ÉÎÎä 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉä ÐÏÓÔÒÚÅÇÁÎÅ ÊÅÓÔ ÊÁËÏ ÐÏ×ĕÄ ÄÏ ×ÓÔÙÄÕȟ ËÁÒÁȢ 2ÏÄÚÉÃÅȟ 

ËÔĕÒÚÙ ÚÍÁÇÁÊä ÓÉö Ú ×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÅÍ ÄÚÉÅÃËÁ ÚÅ ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÍÉ ÐÏÔÒÚÅÂÁÍÉ 

ÎÁÐÏÔÙËÁÊä ×ÉÅÌÅ ÐÒÚÅÓÚËĕÄȡ 

1. niÅ ÍÁÊä ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÒÏÄÚÉÎÙ. 

http://www.natak.pl/
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2. ÃÚöÓÔÏ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÁÊä ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÏÔÏÃÚÅÎÉÁ. 

3. ÄÏÓÔöÐ ÄÏ ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÃÊÉȟ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× ÊÅÓÔ ÚÎÁÃÚÎÉÅ ÕÔÒÕÄÎÉÏÎÙ. 

4. ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁȾÓÚËÏčÙ ÃÚöÓÔÏ ÎÉÅ ÄÙÓÐÏÎÕÊä ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉä ÚÁÐÅ×ÎÉÅÎÉÁ 

indywidualnego wsparcia i ×čÁĢÃÉ×ÅÇÏ ×Ópomagania nauczania dziecka ze 

ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÍÉ ÐÏÔÒÚÅÂÁÍÉ ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÍÉ. 

.ÉÅÚ×ÙËÌÅ ×ÁŀÎÁ ÊÅÓÔ ÐÒÁÃÁ ÎÁÄ ÐÏÄÎÉÅÓÉÅÎÉÅÍ Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢÃÉȡ 

1. 7 ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÕ ÒÏÄÚÉÎÎÙÍ ɉÐÒÁÃÁ Ú ÃÁčä ÒÏÄÚÉÎäȟ ÍÁÔÅÒÉÁčÙ ÅÄÕËÁÃÙÊÎÅȟ 

ÂÁÊËÉ ÄÌÁ ÒÏÄÚÅďÓÔ×Áȟ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ËÔĕÒÅ ÏÄÎÉÏÓčÙ ÓÕËÃÅÓȟ 

ÒÏÚ×ÉÊÁÊä Ó×ÏÊÅ ÐÁÓÊÅɊ. 

2. 3ÐÏčÅÃÚÎÏĢÃÉ ÐÁÒÁÆÉÉ ɉÐÒÚÙ ÚÁÁÎÇÁŀÏ×ÁÎÉÕ ËÓÉöŀÙɊȟ ËÔĕÒÁ × ÍÁčÙÃÈ 

ÍÉÅÊÓÃÏ×ÏĢÃÉÁÃÈ ÏÄÇÒÙ×Á ÏÌÂÒÚÙÍÉä ÒÏÌö × ËÓÚÔÁčÔÏ×ÁÎÉÕ ÏÐÉÎÉÉ É ÄÁÊÅ ÄÕŀÅ 

ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ×ÓÐÁÒÃÉÁ ɉ×ÓÐĕÌÎÅ ÐÉËÎÉËÉȟ ÆÅÓÔÙÎÙȟ ×čäÃÚÅÎÉÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä É ÉÃÈ 

ÒÏÄÚÉÎ × ŀÙÃÉÅ ÐÁÒÁÆÉÉɊ. 

3. 3ÚÃÚÅÇĕčÏ×Å ÚÁÌÅÃÅÎÉÁ ÐÏÒÁÄÎÉ pedagogiczno ɀpsychologicznej (PPP) i 

ÉÎÎÙÃÈ ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ× ÄÌÁ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉ É ÐÅÄÁÇÏÇĕ× oraz egzekwowanie ich 

przestrzegania. 

4. :×ÉöËÓÚÅÎÉÅ ÄÏÓÔöÐÎÏĢÃÉ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× ɉÔÕÒÎÕÓÙ ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÃÙÊÎÅȟ ÂÉÁčÅ 

ÓÏÂÏÔÙȟ ÚÁÐÅ×ÎÉÅÎÉÅ ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÏÒÇÁÎÉÚÁÃÊÉ ÐÏÚÁÒÚäÄÏ×ÙÃÈɊ. 

-ÉÍÏ ÐÒÏÇÒÁÍĕ× ÒÚäÄÏ×ÙÃÈȟ ÎÁ ÐÏÚÉÏÍÉÅ -/03-ĕ× É '/03 ɀ ĕ× ÎÉÅ ÕÚÙÓËÕÊÅ 

ÓÉö ËÏÍÐÌÅËÓÏ×ÅÊ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ Ï ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉÁÃÈ ÕÚÙÓËÁÎÉÁ ÐÏÍÏÃÙ É ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÎÉÅ 

tylko finansowego, ale przede wszystkim rehabilitacyjnego i edukacyjnego (np. 

wczesna interwencja). 

"ÒÁËÕÊÅ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÙÃÈ ÏĢÒÏÄËĕ× ÓËÕÐÉÁÊäÃÙÃÈ pomoc w jednym miejscu. 

3ÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉ ȵÂÏÊä ÓÉöȱ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁÍÉȟ ÏÄ×ÌÅËÁÊä ×ÙÄÁ×ÁÎÉÅ ÏÐÉÎÉÉȟ 

ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÃÈ ÄÏËÕÍÅÎÔĕ×ȟ ÐÒÚÅÃÉäÇÁÊä ÏÒÚÅËÁÎÉÅ ÂÌÏËÕÊäÃ ÔÙÍ ÓÁÍÙÍ 

ÕÚÙÓËÁÎÉÅ ÎÁÌÅŀÙÔÅÊ ÏÐÉÅËÉ × ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÍ ÃÚÁÓÉÅȢ 

0ÒÚÅÄÓÚËÏÌÁ ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÅȟ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÅȟ ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÅ ÚÎÁÊÄÕÊä ÓÉö × ÄÕŀÙÃÈ 

ÏĢÒÏÄËÁÃÈȢ /ÓÏÂÙ Ú ÍÎÉÅÊÓÚÙÃÈ ÍÉÅÊÓÃÏ×ÏĢÃÉ znowu ÐÏÚÏÓÔÁ×ÉÏÎÅ Óä ÓÁÍÅ 

sobie. 
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0ÒÏÂÌÅÍ ςȢ $ÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ É ÉÃÈ ÒÏÄÚÉÎ 

Do opracowania problemu nr 2 ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÏ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÐÒÚÅÓčÁÎÅ ÎÁ ς 

pytania ankietowe12. 

Wyniki: :ÊÁ×ÉÓËÏ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÇčÏÓÉčÏ 34%  (135) z 392 ÕÃÚÅÓÔÎÉËĕ× ÂÁÄÁÎÉÁȢ  

2ÙÃȢ ςȢ :ÊÁ×ÉÓËÏ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÏÓĕÂ Ú Ú$ × ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÃÈ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÁÃÈȢ #ÚÅÒ×ÏÎÁ ÌÉÎÉÁ ×ÙÚÎÁÃÚÁ 

ĢÒÅÄÎÉä ËÒÁÊÏ×äȢ   

 

                                                
 

 

12 Ɇ #ÚÙ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙčÁȾÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙč 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÚÉÅÃËÁȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

Downa? -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)! 

Ɇ *ÅĢÌÉ ÐÏ×ÙŀÅÊ ÚÁÚÎÁÃÚÏÎÏ 4!+- ÊÁËÁ ÔÏ ÂÙčÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȩ Pytanie otwarte, respondenci mogli 

×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅȢ 
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.ÁÊ×ÙŀÓÚÙ ÏÄÓÅÔÅË ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÚÊÁ×ÉÓËÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÏÄÎÏÔÏ×ÁÎÏ × 

×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÏÐÏÌÓËÉÍ ɉχωϷ ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÙÃÈ ÒÏÄÚÉÎɊȢ .ÁÊÎÉŀÓÚÙ ÏÄÓÅÔÅË 

dyskÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÇčÁÓÚÁčÙ ÒÏÄÚÉÎÙ Ú ×ÏÊȢ ×ÉÅÌËÏÐÏÌÓËÉÅÇÏȢ 

 

 

2ÙÃȢ σȢ )ËÏÎÏÇÒÁÆÉËÁ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÊäÃÁ ÚÇčÁÓÚÁÎÙ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÄÓÅÔÅË ÚÊÁ×ÉÓËÁ ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ 

(ÏÐÉÓÁÎÙÃÈ ÐÏ×ÙŀÅÊɊ É ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÏÓĕÂ Ú Ú$Ȣ 

7 ÐÙÔÁÎÉÕ ÏÔ×ÁÒÔÙÍ ɉÚ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉä ÓÁÍÏÄÚÉÅÌÎÅÇÏ ×ÐÉÓÁÎÉÁ ×čÁÓÎÅÊ 

×ÙÐÏ×ÉÅÄÚÉɊ ÐÏÐÒÏÓÚÏÎÏ ÒÏÄÚÉÃĕ× ɀ × ÐÒÚÙÐÁÄËÕȟ ÊÅĢÌÉ ÓÐÏÔËÁÌÉ ÓÉö ÏÎÉ Ú 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊä ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ɀ Ï ÐÏÄÁÎÉÅ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉȟ ÊÁËÁ ÔÏ ÂÙčÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȢ  

3ÚÃÚÅÇĕčÏ×Å ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÐÏÄÁčÏ ρσυ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ×ȟ ÏÐÉÓÕÊäÃ ρσχ 

ÒĕŀÎÙÃÈ ÚÄÁÒÚÅď ÃÚÙ ÓÙÔÕÁÃÊÉȟ ËÔĕÒÅ ÏËÒÅĢÌÁÌÉ ÊÁËÏ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊöȢ  

Rodzice wskazywali na przejawy dyskryminacji ze strony:  

Ɇ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉ ɉσω ÐÒÚÙÐÁÄËĕ×Ɋȟ 

Ɇ ÚÄÒÏ×ÙÃÈ ËÏÌÅÇĕ×Ⱦ Òĕ×ÉÅĢÎÉËĕ× ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ɉσσ ÐÒÚÙÐÁÄËÉɊȟ 

Ɇ ÌÅËÁÒÚÙ ɉςυ ÐÒÚÙÐÁÄËĕ×Ɋȟ  

Ɇ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÉÎÎÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ɉρρ ÐÒÚÙÐÁÄËĕ×Ɋȟ  

Ɇ ÏÓĕÂ ÏÂÃÙÃÈ × ÍÉÅÊÓÃÁÃÈ ÐÕÂÌÉÃÚÎÙÃÈ ɉω ÐÒÚÙÐÁÄËĕ×Ɋȟ  

Ɇ ËÓÉöŀÙ ɉσ ÐÒÚÙÐÁÄËÉɊȟ  
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Ɇ ÕÒÚöÄÎÉËĕ× ɉσ ÐÒÚÙÐÁÄËÉɊȟ  

Ɇ ÐÏÌÉÔÙËĕ× ɉς ÐÒÚÙÐÁÄËÉɊȟ  

Ɇ ÆÏÔÏÇÒÁÆÁ ɉρ ÐÒÚÙÐÁÄÅËɊȟ  

Ɇ ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÆÉÒÍ ÕÂÅÚÐÉÅÃÚÅÎÉÏ×ÙÃÈ ɉρ ÐÒÚÙÐÁÄÅËɊȢ  

 

W 10 ÐÏÚÏÓÔÁčÙÃÈ ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ×ÐÉÓÙ×ÁÌÉ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅ ÏÇĕÌÎÅȟ × ÆÏÒÍÉÅ 

ÂÅÚÏÓÏÂÏ×ÅÊ ÎÐȢȡ ȵ×ÙÚ×ÉÓËÁȱȟ ȵÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÏÄÍÉÅÎÎÅÇÏ ×ÙÇÌäÄÕȱȟ 

ȵÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÓčÏ×ÎÁȱȟ ÉÔÄȢ 2ÏÄÚÉÃÅ ÎÉÅ ×ÓËÁÚÁÌÉ ÊÁËÉÃÈËÏÌ×ÉÅË ÉÎÎÙÃÈ ÏÓĕÂȟ 

ËÔĕÒÅ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÏ×ÁčÙ ÉÃÈ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ13.  

 

2ÙÃȢ τȢ )ËÏÎÏÇÒÁÆÉËÁ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÊäÃÁ ÚÇčÁÓÚÁÎÙ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÄÓÅÔÅË ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ × ÒĕŀÎÙÃÈ ÇÒÕÐÁÃÈȟ 

Ú ËÔĕÒÙÍÉ ÒÏÄÚÉÎÙ ÍÁÊä ÃÚöÓÔÙ ËÏÎÔÁËÔȢ 

7 ÂÁÄÁÎÅÊ ÇÒÕÐÉÅȟ ËÔĕÒÁ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙčÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉȟ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ×ÓËÁÚÙ×ÁÎÏ 

ÎÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊö ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȟ ÔÁËŀÅ Ú ÐÌÁÃĕ×ÅË ÓÐÅÃÊÁÌÎÙÃÈ ɉςψϷɊȟ 

                                                
 

 

13 Rodzice w pytaniu otwartym w  ŀÁÄÎÙÍ ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ÎÉÅ ×ÓËÁÚÁÌÉ ÂÅÚÐÏĢÒÅÄÎÉÏ ÎÁ ÃÚčÏÎËĕ× 
ÒÏÄÚÉÎÙ ÃÚÙ ÓäÓÉÁÄĕ×ȟ ÐÏÍÉÍÏȟ Éŀ ×ÅÄčÕÇ ×ÉÅÄÚÙ ÁÕÔÏÒĕ× ÒÁÐÏÒÔÕ ÔÁËÉÅ ÐÒÚÙÐÁÄËÉ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃji 
ÉÓÔÎÉÅÊä É ÒÏÄÚÉÃÅ Íĕ×ÉÌÉ ÎÁ ÔÅÎ ÔÅÍÁÔ × ×Ù×ÉÁÄÁÃÈ ÐÏÇčöÂÉÏÎÙÃÈȢ 
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Òĕ×ÉÅĢÎÉËĕ× ɀ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ × ÓÚËÏÌÅ É ÎÁ ÐÌÁÃÁÃÈ ÚÁÂÁ× ɉςτϷɊ ÏÒÁÚ ÌÅËÁÒÚÙ 

(18%).  

 

Ryc. 5. Na wykresie przedstawiono odsetek ɉϷɊ ÚÇčÏÓÚÏÎÙÃÈ ÐÒÚÅÚ ρσυ ÒÏÄÚÉÎ ÐÒÚÙËčÁÄĕ× ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ 

ÏÓĕÂ Ú Ú$ × ÒĕŀÎÙÃÈȟ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÕÊäÃÙÃÈ ÔÙÃÈ ÐÁÃÊÅÎÔĕ× ÇÒÕÐÁÃÈȢ 0ÏÚÏÓÔÁčÅ ÐÒÚÅÊÁ×Ù 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÏÔÙÃÚÙčÙ ÐÏ ÚÓÕÍÏ×ÁÎÉÕ ρπϷ ÚÇčÏÓÚÅďȢ 

7 ÏÐÉÓÉÅ ÄÏÔÙÃÚäÃÙÍ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅli rodzice wskazywali 

ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÎÁ ÓÚËÏčÙȟ ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁ É ÚÁÊöÃÉÁ ÐÏÚÁÌÅËÃÙÊÎÅȢ :Á ÐÒÚÅÊÁ×Ù 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÒÏÄÚÉÃÅ ÕÚÎÁ×ÁÌÉ ÍÉöÄÚÙ ÉÎÎÙÍÉȡ ÏÄÍÏ×ö ÐÒÚÙÊöÃÉÁ ÄÏ 

ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁ ÃÚÙ ÓÚËÏčÙ ɀ ÚÁÒĕ×ÎÏ ÓÐÅÃÊÁÌÎÅÊ ÊÁË É ÐÕÂÌÉÃÚÎÅÊȟ ÏÄÍÏ×ö ÕÄÚÉÁčÕ × 

wycieczkach, zabawÁÃÈ É ÚÁÊöÃÉÁÃÈ ÄÏÄÁÔËÏ×ÙÃÈȟ ȵÚÁÎÉÅÄÂÙ×ÁÎÉÅ ÄÚÉÅÃËÁȱȟ 

ÒÅÚÙÇÎÁÃÊö Ú ÍÏÔÙ×Ï×ÁÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÏÄÍÏ×ö ÕÄÏÓÔöÐÎÉÅÎÉÁ ÂÅÚÐčÁÔÎÙÃÈ 

ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÙÃÈ ÐÏÄÒöÃÚÎÉËĕ× ÐÒÚÅÚ ÓÚËÏčöȟ ÏÄÍÏ×ö ÕÃÚÅÓÔÎÉÃÔ×Á × ÚÁÊöÃÉÁÃÈ 

ÓÐÏÒÔÏ×ÙÃÈ ÃÚÙ ÔÁÎÅÃÚÎÙÃÈ ɉÚÅ ×ÚÇÌöÄÕ ÎÁ ÓčÁÂÓÚÅ ÐÁÒÁÍÅÔÒÙ fizyczne czy 

ȵÐÓÕÃÉÅ ×ÉÚÅÒÕÎËÕ ÇÒÕÐÙȱɊ ÉÔÄȢ )ÎÆÏÒÍÁÃÊÅȟ ÊÁËÉÅ ÐÏÄÁÊä ÒÏÄÚÉÃÅ ÎÁ ÔÅÍÁÔ 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ × ÓÚËÏčÁÃÈ É ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁÃÈȟ ÄÏÔÙÃÚä ÚÁÒĕ×ÎÏ ÐÌÁÃĕ×ÅË 

ÓÐÅÃÊÁÌÎÙÃÈȟ ÊÁË É ÐÕÂÌÉÃÚÎÙÃÈȟ × ÔÙÍ ÓÚËĕč ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÙÃÈȢ  
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2ÏÄÚÉÃÅ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÌÉ ÒÏÚÍÁÉÔÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÐÌÁÃĕ×ÅË 

ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈ ÃÚÙ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȟ ÍÉöÄÚÙ ÉÎÎÙÍÉȡ 

- ȵ7 ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÕ ÓÙÎ ÂÙč ÄÙÓËÒÙÍÉÎÏ×ÁÎÙ ÐÒÚÅÚ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌËö É ÄÙÒÅËÔÏÒËö ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁȟ 

ÓÐÒÁ×Á ÓËÏďÃÚÙčÁ ÓÉö Õ ÒÚÅÃÚÎÉËÁ ÐÒÁ× ÕÃÚÎÉÁ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÅÇÏȱȢ 

- ȵ0ÒÏÂÌÅÍÅÍ Óä ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ ÚÅ ÚÎÁÌÅÚÉÅÎÉÅÍ ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁȟ ÄÙÒÅËÔÏÒÚÙ ÏÄÍÁ×ÉÁÊä ÐÒÚÙÊöÃÉÁ 

ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȱȢ 

- ȵ$ÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÄÏÔÙÃÚÙčÁ ÚÁÊöç ÄÏÄÁÔËÏ×ÙÃÈ ɉÂÁÓÅÎȟ ÐÉčËÁ ÎÏŀÎÁ É ÉÎÎÅ ÚÁÊöÃÉÁ ÄÌÁ 

dzieci) ɀ ÏÄÍÏ×Á ÐÒÚÙÊöÃÉÁȱȢ 

- ȵ7 ÓÚÐÉÔÁÌÕ ÐÁÎÉ ÏÄ ÚÁÂÁ× ÄÌÁ ÄÚÉÅÃÉ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÏ×ÁčÁ ÄÚÉÅÃËÏȢ 3ÙÎÅË ÎÉÅ ÍĕÇč ÇÒÁç × ÇÒÙ 

ÐÌÁÎÓÚÏ×Å Ú ÒÅÓÚÔä ÄÚÉÅÃÉȟ ÃÈÏç ÕÍÉÁčȱȢ 

- ȵ-ÉÅÌÉĢÍÙ ÐÒÏÂÌÅÍ ÚÅ ÚÎÁÌÅÚÉÅÎÉÅÍ ÎÁÊÐÉÅÒ× ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÅÇÏ ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁȟ ÐÏÔÅÍ ÓÚËÏčÙȢ 

3ÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉ Ú ÐÏÒÁÄÎÉ 000 ×ÙÃÈÏÄÚÉÌÉ Ú ÚÁčÏŀÅÎÉÁȟ ŀÅ ÄÚÉÅÃËÏ Ú Ú$ ÎÉÅ×ÉÅÌÅ ÄÁ ÓÉö ÎÁÕÃÚÙç É 

w z×ÉäÚËÕ Ú ÔÙÍ × ÏÇĕÌÅ ÎÉÅ ÂÒÁÌÉ ÐÏÄ Õ×ÁÇö ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÙÃÈ ÄÚÉÅÃËÁȱȢ 

- ȵ/ÂÅÃÎÉÅ × ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁÃÈ ÃÚÙ ÓÚËÏčÁÃÈ ÔÚ×Ȣ ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÙÃÈ ÐÒÚÅ×ÁŀÁÊä ÄÚÉÅÃÉ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÅ ÆÉÚÙÃÚÎÉÅȟ Á ÎÉÅ×ÉÅÌÅ ÊÅÓÔ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉä ÕÍÙÓčÏ×äȢ 4Á ÔÚ×Ȣ 

integracja ×ÙÇÌäÄÁ ÃÚöÓÔÏ ÔÁËȟ ŀÅ ÄÚÉÅÃÉ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÅ ÓÉÅÄÚä Ú ÏÐÉÅËÕÎÅÍ × ËäÃÉÅ ÎÁ 

ËÏďÃÕ ÓÁÌÉ É Óä ÏÄÉÚÏÌÏ×ÁÎÅ ÏÄ ÚÁÊöç × ËÌÁÓÉÅȱȢ 

- ȵ7 przedszkolu integracyjnym rodzice "zdrowych" dzieci otrzymywali od nauczycieli i 

ÍÕÓÉÅÌÉ ÐÏÄÐÉÓÙ×Áç ÏÓÏÂÎÅ ÚÇÏÄÙ ÎÁ ÔÏȟ ŀÅ ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ÂöÄä ÍÏÇčÙ ÓÉö ÕÃÚÙç É ÂÁ×Éç Ú ÄÚÉÅçÍÉ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÍÉȱȢ  

- ȵ0ÁÎÉÅ × ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÕ ÏÄÍĕ×ÉčÙ ÚÁÐÉÓÁÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁ ÎÁ ÁÎÇÉÅÌÓËÉȟ ÎÉÅ ×ÉÄÚÉÁčÙ ÔÁËÉÅÊ 

ÐÏÔÒÚÅÂÙȱȢ 

- ȵ#ĕÒËÁ ÊÅÓÔ ÚÁÎÉÅÄÂÙ×ÁÎÁ × ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÕȟ ÏÄÓÕ×ÁÎÁ ÏÄ ÚÄÒÏ×ÙÃÈ Òĕ×ÉÅĢÎÉËĕ×ȱȢ 

- ȵ0rzedszkole niÅ ÃÈÃÉÁčÏ ÐÒÚÙÊäç ÄÚÉÅÃËÁ ÂÅÚ ÚÁÐÅ×ÎÉÅÎÉÁ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÐÉÅËÕÎÁ 

ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÅÇÏȢ .Á ÚÁÊöÃÉÁÃÈ Ú ÈÉÐÏÔÅÒÁÐÉÉ ×ÁÒÕÎËÉÅÍ ÂÙčÏ ×ÙÎÁÊöÃÉÅ ÄÒÕÇÉÅÊȟ 

ÄÏÄÁÔËÏ×ÅÊ ÏÓÏÂÙ ÄÏ ÏÐÒÏ×ÁÄÚÁÎÉÁȱȢ 

- ȵ/ÄÍÏ×Á ÐÒÚÙÊöÃÉÁ ÄÏ ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁȟ ÃÏ ÐÒÁ×ÄÁ ÎÏÒÍÁÌÎÅÇÏȟ ÎÉÅ ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÅÇÏȢ I z tego 

ÐÏ×ÏÄÕ ÍÕÓÉÍÙ ÄÏÊÅŀÄŀÁç ÄÏ ÉÎÎÅÊ ÍÉÅÊÓÃÏ×ÏĢÃÉȱȢ 

- ȵ.Á $ÎÉÕ $ÚÉÅÃËÁ ÓÙÎÅË ÂÒÁč ÕÄÚÉÁč × ÚÁÂÁ×ÁÃÈ ɉÃÈÏç ÎÉÅËÔĕÒÅ ÐÒÚÅÒÁÓÔÁčÙ ÊÅÇÏ 

ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉɊȟ ÁÌÅ ÕÄÚÉÁč ÂÒÁčȢȢȢ .Á ËÏÎÉÅÃ ×ÓÚÙÓÔËÉÅ ÄÚÉÅÃÉ ÄÏÓÔÁčÙ ÎÁÇÒÏÄÙȟ ÍÅÄÁÌÅ ɉÄÌÁ 

×ÓÚÙÓÔËÉÃÈɊȟ ÇÁÄŀÅÔÙȢ *ÅÄÙÎÉÅ ÍĕÊ ÓÙÎÅË ÚÏÓÔÁč ÐÏÍÉÎÉöÔÙȢ /Î ÔÏ ×ÓÚÙÓÔËÏ ÄÏÂÒÚÅ ÚÒÏÚÕÍÉÁč 
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É ÐÒÚÅŀÙčȢ 3ÔÁÎÏ×ÃÚÏ ÚÁÒÅÁÇÏ×ÁčÁÍ ɉÔÁË ÁÂÙ ÓÙÎ ÎÉÅ ×ÉÄÚÉÁčɊ É ÕÓčÙÓÚÁčÁÍ ÏÃÚÙ×ÉĢÃÉÅ 

ȵ0ÒÚÅÐÒÁÓÚÁÍ΅ - ÊÅÄÎÁË ÎÉÅÓÍÁË ÐÏÚÏÓÔÁčȱȢ 

- ȵ$ÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÐÁď ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁÎÅË ÎÉÅÐÒÚÅÊÁ×ÉÁÊäÃÙÃÈ ÏÃÈÏÔÙ na przerabianie 

ÐÏÄÒöÃÚÎÉËĕ× É ÍÁÔÅÒÉÁčÕ ÔÁÍ ÚÁ×ÁÒÔÅÇÏȟ ÃÅÌÅÍ ÅÄÕËÁÃÊÉ ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÎÅÊ ÄÚÉÅÃËÁȱȢ 

- ȵ.ÉÅ ÍÏÇčÁ ÐÏÊÅÃÈÁç ÎÁ ×ÙÃÉÅÃÚËö ËÌÁÓÏ×äȟ ÎÁ ËÏÌÏÎÉöȟ ÏÂĕÚȟ ÔÁËŀÅ ÏÒÇÁÎÉÚÏ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÚ 

+ÏĢÃÉĕčȱȢ  

- ȵ/ÄÍÏ×Á É ÂÒÁË ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÕÄÚÉÁčÕ × ÚÁÊöÃÉÁÃÈ ÇÒÕÐÏ×ÙÃÈ ÒÅÁÌizowanych w Miejskim 

/ĢÒÏÄËÕ +ÕÌÔÕÒÙȱȢ 

- ȵ0ÏÐÒÏÓÚÏÎÏȟ ÁÂÙ ÄÚÉÅÃËÏ ÎÉÅ ÐÒÚÙÃÈÏÄÚÉčÏ ÒÁÎÏ ÄÏ Ģ×ÉÅÔÌÉÃÙ × ÓÚËÏÌÅ ÍÁÓÏ×ÅÊȟ ÂÏ 

wymaga dodatkowej uwagi.  

- ȵ$ÚÉÅÃËÏ × ψ ËÌÁÓÉÅ ÎÉÅ ÏÔÒÚÙÍÁčÏ ÐÏÄÒöÃÚÎÉËĕ×ȟ ÂÏ × ÓÚËÏÌÅ ÍÉÅÌÉ ÔÙÌËÏ ÄÁÒÍÏ×Å 

ÐÏÄÒöÃÚÎÉËÉ ÄÌÁ ÄÚÉÅÃÉ × ÎÏÒÍÉÅ ÉÎÔÅÌÅËÔÕÁÌÎÅÊȟ Á ÏÎÏ ×ÙÍÁÇÁčÏ ÐÏÄÒöÃÚÎÉËĕ× ÓÐÅÃÊÁÌÎÙÃÈ 

- ÐÒÚÅÚ ÒÏË ÂÅÚ ËÓÉäŀÅËȱȢ 

- ȵ.ÉÅ ÐÒÚÙÊöÔÏ ÄÚÉÅÃËÁ ÄÏ ÓÁÌÉ ÚÁÂÁ× × ÓËÌÅÐÉÅȟ × ÓÚËÏÌÅȡ ÎÉÅ ÃÈÃÉÁÎÏ ÚÁÂÒÁç ÄÚÉÅÃËÁ ÎÁ 

×ÙÃÉÅÃÚËö ÂÅÚ ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÅÇÏ ÏÐÉÅËÕÎÁȱȢ 

- ȵ7 ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÕ ÄÙÒÅËÃÊÁ ȵÐÏÐÒÏÓÉčÁȱ ÎÁÓ Ï ÚÍÉÁÎö ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁȟ ÔčÕÍÁÃÚäÃ ÓÉö ÂÒÁËÉÅÍ 

ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÅÊ ËÁÄÒÙȱȢ 

- ȵ/Ä ÍÏÊÅÇÏ ÄÚÉÅÃËÁ ×ÙÍÁÇÁ ÓÉö ÐÅčÎÅÊ ÓÁÍÏÏÂÓčÕÇÉȟ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÁÌÎÏĢÃÉ ÚÁ ÔÏ ÃÏ Íĕ×Éȟ 

ÊÁË ÓÉö ÚÁÃÈÏ×ÕÊÅȟ ÐÏÄÅÊÍÏ×ÁÎÉÁ ÎÉÅÊÅÄÎÏËÒÏÔÎÉÅ ÐÏ×ÁŀÎÙÃÈ ÄÅÃÙÚÊÉ ÂÅÚ ×ÃÚÅĢÎÉÅÊÓÚÅÇÏ 

uzgodnienia ze ÍÎä - ÒÏÄÚÉÃÅÍȢ /ÐÉÅËÕÎÏ×ÉÅȟ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÅ É ÏÓÏÂÙ ×ÓÐĕčÐÒÁÃÕÊäÃÅ Ú 

ÄÚÉÅçÍÉ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä φυ ÐÏ×ÉÎÎÉ ÔÒÁËÔÏ×Áç ÔÅ ÄÚÉÅÃÉ ÚÇÏÄÎÉÅ Ú ÉÃÈ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉÁÍÉȱȢ 

- ȵ/ÄÍÏ×Á ÐÒÚÙÊöÃÉÁ ÄÏ ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÁ ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÅÇÏ - ×ÏÌä ÁÕÔÙÓÔĕ× É ÉÎÎÅ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉȱȢ 

- ȵ/ÄÍĕ×ÉÏÎÏ ÐÒÚÙÊöÃÉÁ ÄÚÉÅÃËÁ ÎÁ ÐĕčËÏÌÏÎÉÅ ÚÅ ×ÚÇÌöÄÕ ÎÁ ÔÏȟ ΅ÃÏ ÐÏ×ÉÅÄÚä ÒÏÄÚÉÃÅ 

ÚÄÒÏ×ÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉ΅Ȣ 4ÒÕÄÎÏĢÃÉ × ÐÒÚÙÊöÃÉÕ ÄÚÉÅÃËÁ ÄÏ ÓÚËÏčÙ ÉÎÎÅÊ ÎÉŀ ÓÐÅÃÊÁÌÎÁȱȢ 

- ȵ-ÁÍ Ä×ĕÃÈ ÓÙÎĕ× Ú Ú$ȟ ÓÔÁÒÓÚÅÇÏ ÎÉÅ ÃÈÃÉÅÌÉ ÐÒÚÙÊäç ÄÏ ÚÅÒĕ×ËÉ ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÅÊȟ ÎÉÂÙ ÂÙčÏ 

miejsce, ale okaÚÁčÏ ÓÉöȟ ŀÅ ΅ÏÎ ÎÉÃ ÎÉÅ ÐÏÔÒÁÆÉ΅ȟ ÃÏ ÎÉÅ ÂÙčÏ ÐÒÁ×ÄäȢ /ÐÉÎÉÁ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÁ É 

ÎÅÕÒÏÌÏÇÏÐÅÄÙ ÔÅÍÕ ÐÒÚÅÃÚÙčÁȱȢ 

 

.ÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÄÏ ÐÒÚÅÊÁ×ĕ× ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ËÏÌÅÇĕ× ÃÚÙ × ÐÅčÎÉ 

ÓÐÒÁ×ÎÙÃÈ Òĕ×ÉÅĢÎÉËĕ× É ÉÃÈ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÏÃÈÏÄÚÉ × ÓÚËÏčÁÃÈ ÏÒÁÚ ÎÁ ÐÌÁÃÁÃÈ 
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zabaw ɀ ÚÁÒĕ×ÎÏ ÚÌÏËÁÌÉÚÏ×ÁÎÙÃÈ ÎÁ ÏÓÉÅÄÌÁÃÈȟ × ÐÁÒËÁÃÈȟ ÊÁË É × 

ÚÏÒÇÁÎÉÚÏ×ÁÎÙÃÈ ÍÉÅÊÓÃÁÃÈ ÚÁÂÁ×ȟ ÎÐȢ × ÇÁÌÅÒÉÁÃÈ ÈÁÎÄÌÏ×ÙÃÈ ÃÚÙ ÄÕŀÙÃÈ 

sklepach.  

0ÒÚÙËčÁÄÏ×Ïȡ 

- ȵ.ÉÅ ÃÈÃÉÁÎÏ ÏÄÅ ÍÎÉÅ ËÕÐÉç ×ĕÚËÁȟ ËÉÅÄÙ ÄÏ×ÉÅÄÚÉÁÎÏ ÓÉöȟ ŀÅ ÊÅÓÔ ÐÏ ÄÚÉÅÃËÕ Ú Ú$ȟ ÒÏÄÚÉÃÅ 

balÉ ÓÉö ËÏÎÔÁËÔÕ Ó×ÏÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÍÏÉÍ ÄÚÉÅÃËÉÅÍ Ú Ú$ȱȢ 

- ȵ:ÄÒÏ×Å ÄÚÉÅÃËÏȟ ×ÉÄÚäÃ ÃĕÒÃÉö ÐÏ×ÉÅÄÚÉÁčÏȟ ŀÅ Êä ÚÁÂÉÊÅȟ ÂÏ ÎÉÅÎÁ×ÉÄÚÉ ÔÁËÉÃÈ ÃÈÏÒÙÃÈ 

ÄÚÉÅÃÉ ÊÁË ÏÎÁȢ 3ÙÔÕÁÃÊÁ ËÉÌËÕËÒÏÔÎÁȱȢ 

- ȵ7ÙĢÍÉÅ×ÁÎÉÅ ×ÙÇÌäÄÕ ÄÚÉÅÃËÁ ÐÒÚÅÚ ÉÎÎÅ ÄÚÉÅÃÉȟ ÎÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÎÉÅÎÏÒÍÁÌÎäȢ $ÏÒÏĢÌÉ 

ÚÁÂÉÅÒÁÊä Ó×ÏÊÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÐÉÁÓËÏ×ÎÉÃÙȟ ËÉÅÄÙ ÍÏÊÁ ÃĕÒËÁ ÉÄÚÉÅ ÓÉö ÄÏ ÎÉÃÈ ÂÁ×ÉçȱȢ 

- ȵ7 ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÕ ÒÏÄÚÉÃÅ ÓÔ×ÉÅÒÄÚÉÌÉȟ ŀÅ ÄÚÉÅÃËÏ ÚÂÙÔ ÍÏÃÎÏ ÏÂÎÉŀÁ ÐÏÚÉÏÍ ÇÒÕÐÙȱȢ 

- ȵ4Ú×Ȣ ΅ÃÉÃÈÁ΅ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȟ ÎÐȢ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ×ȟ ËÔĕÒÚÙ ÚÁÂÉÅÒÁÊä Ó×ÏÊÅ ÚÄÒÏ×Å ÄÚÉÅÃÉ z 

ÐÌÁÃÕ ÚÁÂÁ× ÐÏ ÔÙÍȟ ÊÁË ÚÏÂÁÃÚäȟ ŀÅ ÐÒÚÙÃÈÏÄÚö ÚÅ Ó×ÏÉÍ ÓÙÎÅÍȱȢ 

 

7 ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ÌÅËÁÒÚÙ ÚÁ ÐÒÚÅÊÁ×Ù ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÒÏÄÚÉÃÅ ÕÚÎÁ×ÁÌÉ ÍÉöÄÚÙ 

ÉÎÎÙÍÉȡ ÏÐÒÙÓËÌÉ×ÏĢçȟ ÌÅËÃÅ×ÁŀÅÎÉÅȟ ÕÐÏËÁÒÚÁÊäÃÅ É ÏÂÒÁľÌÉ×Å ËÏÍÅÎÔÁÒÚÅȟ 

ÎÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ ȵ$Ï×ÎÅÍȱȟ ÏÄÍÏ×ö ËÉÅÒÏ×ÁÎÉÁ ÎÁ 

ÐÏÄÓÔÁ×Ï×Å É ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÅ ÂÁÄÁÎÉÁ É ËÏÎÓÕÌÔÁÃÊÅȟ ȵÉÇÎÏÒÏ×ÁÎÉÅ ÓÃÈÏÒÚÅďȱȟ 

ÚÂÙÔ ÃÚöÓÔÅ ÓËÉÅÒÏ×ÁÎÉÁ ÎÁ ËÏÌÅÊÎÅ ÂÁÄÁÎÉÁ × ÏÒÚÅÃÚÎÉÃÔ×ÉÅ :53 ɉÍÁÊäÃÅ ÎÁ ÃÅÌÕ 

ÐÏÔ×ÉÅÒÄÚÅÎÉÅ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉȟ × ÓÙÔÕÁÃÊÉ ÇÄÙ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢç ÚÏÓÔÁčÁ 

×ÃÚÅĢÎÉÅÊ ÏÒÚÅÃÚÏÎÁɊȟ ÐÏÔöÐÉÁÎÉÅ ÆÁËÔÕ ÎÉÅÄÏËÏÎÁÎÉÁ ÁÂÏÒÃÊÉ ÃÚÙ ×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÁ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÅÇÏ ÄÚÉÅÃËÁȢ 

0ÒÚÙËčÁÄÙ ÔÅ ÚÏÓÔÁčÙ ÐÒÚÅÓčÁÎÅ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× × ÒÁÍÁÃÈ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÎÁ ÐÙÔÁÎÉÁ 

otwarte: 

- ȵ.ÉÅ ÍÁ ÃÏ ÂÁÄÁç ×ÚÒÏËÕȟ ÓÙÎ É ÔÁË ÐÒÏÆÅÓÏÒÅÍ ÎÉÅ ÚÏÓÔÁÎÉÅȱ,  

 

- ȵ$Ï×ÎÙ ÔÁË ÍÁÊäȱȟ  

 

- ȵ$Ï×Î ÔÏ $Ï×Îȣ΅ 

 

- ȵ7ÓÚÙÓÔËÉÅ $Ï×ÎÙ ÍÁÊä ×ÁÄö ÓÅÒÃÁȣ΅ȟ  
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- ȵ0Å×ÉÅÎ ÐÁÎ ÌÁÒÙÎÇÏÌÏÇ ÎÉÅ ÃÈÃÉÁč ×ÙÄÁç ÓËÉÅÒÏ×ÁÎÉÁ ÎÁ ÂÁÄÁÎÉÁ ÓčÕÃÈÕȟ ÐÏÎÉÅ×Áŀ ÃĕÒËÁ 

ÊÅÓÔ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÁȡ ɀ 'čÕÐÉÁ É ÔÁË ÎÉÅ ÂöÄÚÉÅ ÓÉö ÕÃÚÙçȢ 4Ï ÐÏ ÃÏ ÍÁ ÓčÙÓÚÅçȩ - Do dzisiaj 

ÎÉÅ ÐÏÔÒÁÆÉö ÔÅÇÏ ÚÒÏÚÕÍÉÅçȢȢȢȱ 

 

- ȵ#ÚÅÇÏ 0ÁÎÉ ÃÈÃÅȟ ÔÏ ÐÒÚÅÃÉÅŀ $Ï×Îȣ΅ 

 

- ȵ7 ÇÁÂÉÎÅÃÉÅ ÌÅËÁÒÓËÉÍ ÌÅËÁÒÚ ÎÅÕÒÏÌÏÇ ÓÔ×ÉÅÒÄÚÉčȡ - Sama pani widzi, z tego dziecka nic 

ÎÉÅ ÂöÄÚÉÅȢ .ÁÊÌÅÐÉÅÊ ÏÄÄÁç ÇÏ ÄÏ ÈÏÓÐÉÃÊÕÍȱȢ 

 

- ȵOÐÒÙÓËÌÉ×ÏĢç ÌÅËÁÒÚÁ ÐÏÄÃÚÁÓ ÂÁÄÁÎia, po porodzie i pytania: - #ÚÙ ÚÁÂÉÅÒÁ Êä 0ÁÎÉ ÄÏ 

domu? - #ÚÙ ×ÁÒÔÏȩȱ 

 

- ȵ0ÏÄÃÚÁÓ ÐÏÒÏÄÕ ÌÅËÁÒÚ ÇÉÎÅËÏÌÏÇ ÐÏÉÎÆÏÒÍÏ×ÁÎÙ ×ÃÚÅĢÎÉÅÊ Ï ÄÉÁÇÎÏÚÉÅ ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÅÊ- 

ÐÉÅÌöÇÎÉÁÒÃÅ É ÐÅÄÉÁÔÒÚÅ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÕÊäÃÙÃÈ ÓÉö ÄÏ ÏÃÅÎÙ ÓÔÁÎÕ ÎÏ×ÏÒÏÄËÁ ÐÒÚÅËÁÚÕÊÅ 

×ÉÁÄÏÍÏĢç: Down ÍÁ ÓÉö ÕÒÏÄÚÉçȱȢ 

 

 

W przypadku dyskryminacji ze strony ÏÓĕÂ ÄÕÃÈÏ×ÎÙÃÈ ɉςϷɊ ÒÏÄÚÉÃÅ ÚÇčÁÓÚÁÌÉ 

ÏÄÍÏ×ö ÕÄÚÉÅÌÁÎÉÁ ÓÁËÒÁÍÅÎÔĕ×ȟ ÎÉÅÄÏÐÕÓÚÃÚÁÎÉÅ ÄÚÉÅÃÉ ÄÏ ÕÃÚÅÓÔÎÉÃÔ×Á × 

ÌÅËÃÊÁÃÈ ÒÅÌÉÇÉÉ ÃÚÙ ÏÄÍÏ×ö ÕÄÚÉÁčÕ × ÐÁÒÁÆÉÁÌÎÙÃÈ ×ÙÊÁÚÄÁÃÈ É ÉÍÐÒÅÚÁÃÈ 

integracyjnych. W ÊÅÄÎÙÍ ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ËÏÎÓÅË×ÅÎÃÊä ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÚÉÅÃËÁ Ú Ú$ 

ÐÒÚÅÚ ËÓÉöÄÚÁ ËÁÔÏÌÉÃËÉÅÇÏ ÂÙčÁ ÕÔÒÁÔÁ ×ÉÁÒÙ É ÁÐÏÓÔÁÚÊÁ Õ ÒÏÄÚÉÃÁȢ  

 

+ÏÌÅÊÎä ÇÒÕÐä ÄÙÓËÒÙÍÉÎÕÊäÃä ÏÓÏÂÙ Ú Ú$ byli  ÕÒÚöÄÎÉÃÙ ÐÁďÓÔ×Ï×É ɀ nieco 

ÐÏÎÁÄ ςϷȢ 2ÏÄÚÉÎÙ ÚÇčÁÓÚÁčÙ ÔÁËŀÅ ÂÒÁË ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÕÂÅÚÐÉÅÃÚÅÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁ Ú 

ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ ÚÅ ×ÚÇÌöÄÕ ÎÁ ÏÄÍÏ×ö ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÆÉÒÍ ÕÂÅÚÐÉÅÃÚÅÎÉÏ×ÙÃÈȢ 

 

:Å ÓÔÒÏÎÙ ÏÓĕÂ ÏÂÃÙÃÈ ɉχϷɊ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÄÏÔÙÃÚÙčÁ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÏÂÒÁľÌÉ×ÙÃÈ 

komentarzy w miejscach publiczÎÙÃÈȟ ÔÁËÉÃÈ ÊÁËȡ ÕÌÉÃÁȟ ÐÁÒËȟ ÓËÌÅÐȟ ÐÌÁŀÁȟ ĢÒÏÄËÉ 

komunikacji miejskiej. 2ÏÄÚÉÃÅ Óä ÎÁÒÁŀÅÎÉ ÎÁ ÎÉÅÐÒÚÙÃÈÙÌÎÅȟ ÇčÏĢÎÏ 

×ÙÐÏ×ÉÁÄÁÎÅ ËÏÍÅÎÔÁÒÚÅȟ ÐÒÚÙËčÁÄÏ×Ïȡ 

- ȵ: ÔÁËÉÍ ÄÚÉÅÃËÉÅÍ ÓÉÅÄÚÉ ÓÉö × ÄÏÍÕȱȢ 
 
- ȵ*ÅÃÈÁčÁÍ Ú ÓÙÎËÉÅÍ ÁÕÔÏÂÕÓÅÍ ÎÁ ÂÁÄÁÎÉÁ ÄÏ ÓÚÐÉÔÁÌÁ É ÃÈÃÉÁčÁÍ ÕÓÉäĢçȢ 0Å×ÉÅÎ 
ÃÈčÏÐÁË ÌÁÔ ÏËȢ φωȟ ÐÏ×ÉÅÄÚÉÁčȟ ŀÅ Ú ÔÙÍ ȵÐÏÔ×ÏÒÅÍȱ ÎÁ ÐÅ×ÎÏ ÎÉÅ ÕÓÉäÄöȣȱȢ 
 
- ȵ:×ÒĕÃÏÎÏ ÎÁÍ Õ×ÁÇöȟ ŀÅ ÔÁËÉÅ ÄÚÉÅÃËÏ ÎÉÅ ÐÏ×ÉÎÎÏ ÂÙç ÎÁ ÐÌÁŀÙȱȢ  



Str. 22 
 Wyniki badania ankietowego  

   

 

   
 

KÏÍÅÎÔÁÒÚ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÄÁÎÉÁȡ 

:ÁÓËÏÃÚÅÎÉÅÍ ÄÌÁ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÄÁÎÉÁ ÂÙč ÆÁËÔȟ ŀÅ ÓÔÏÓÕÎËÏ×Ï ÃÚöÓÔÏ ankietowani 

×ÓËÁÚÙ×ÁÌÉ ÎÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊö ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ Ä×ĕÃÈ 

ÇÒÕÐȟ ËÔĕÒÅ ÐÏ×ÉÎÎÙ ×ÙËÁÚÙ×Áç ÓÚÃÚÅÇĕÌÎä ÅÍÐÁÔÉö É ÐÏÓÚÁÎÏ×ÁÎÉÅ 

ÇÏÄÎÏĢÃÉ ÏÓÏÂÙ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȡ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉ É ÌÅËÁÒÚy. "Ùç ÍÏŀÅ ÔÁË ÄÕŀÁ 

ÃÚöÓÔÏĢç ÚÊÁ×ÉÓËÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÇčÁÓÚÁÎÁ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× × ÔÙÃÈ ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ 

×ÙÎÉËÁ Ú ÆÁËÔÕȟ ŀÅ ÔÏ ×čÁĢÎÉÅ Ú ÔÙÍÉ Ä×ÉÅÍÁ ÇÒÕÐÁÍÉ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÓÔÙËÁÊä ÓÉö 

ÒÏÄÚÉÃÅ ÏÓĕÂ Ú Ú$Ȣ 2ĕ×ÎÉÅŀ ÂÌÉŀÓÚÅ ÓÐÏÊÒÚÅÎÉÅ ÎÁ ÐÏÄÁ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× 

ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÕËÁÚÕÊÅȟ ŀÅ ÃÚöĢç ÕÚÎÁ×ÁÎÙÃÈ ÚÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊö ÚÄÁÒÚÅďȟ ÍÏŀÅ ÂÙç 

Ë×ÅÓÔÉä ÓÕÂÉÅËÔÙ×ÎÙÃÈ ÏÄÃÚÕç ɉÎÐȢ ȵÉÇÎÏÒÏ×ÁÎÉÅ ÓÃÈÏÒÚÅďȱȟ ÃÚÙ ȵÚÂÙÔ ÍÁčÅ 

ÚÁÉÎÔÅÒÅÓÏ×ÁÎÉÅ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÍ ÄÚÉÅÃËÉÅÍȱɊ.  

7ÙÎÉËÉ ÂÁÄÁÎÉÁ ×ÓËÁÚÕÊäȟ ŀÅ × ËÏÎÔÁËÔÁÃÈ ÚÅ ÓčÕŀÂä ÚÄÒÏ×ÉÁ ÄÏ ÐÒÚÅÊÁ×ĕ× 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÏÃÈÏÄÚÉ ÚÁÒĕ×ÎÏ × ÐÌÁÃĕ×ËÁÃÈ ÐÏÄÓÔÁ×Ï×ÅÊ ÏÐÉÅËÉ 

ÚÄÒÏ×ÏÔÎÅÊȟ ÊÁË É × ÏĢÒÏÄËÁÃÈ ×ÙÓÏËÏÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÙÃÈȢ  2ÏÄÚÉÃÅ ÏÃÅÎÉÁÌÉ 

ÚÁÃÈÏ×ÁÎÉÅ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ ÌÅËÁÒÚÙ ÊÁËÏ ÎÉÅÐÒÏÆÅÓÊÏÎÁÌÎÅȟ × sytuacjach, gdy ze 

ÓÔÒÏÎÙ ÌÅËÁÒÚÙȟ ËÔĕÒÚÙ ÕÄÚÉÅÌÁÌÉ Ģ×ÉÁÄÃÚÅď ÍÅÄÙÃÚÎÙÃÈ ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉÏÍ Ú Ú$ȟ ÐÁÄÁčÙ  

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÕÊäÃÅ ËÏÍÅÎÔÁÒÚÅȢ  

7 ËÉÌËÕ ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ÚÇčÁÓÚÁÌÉȟ ŀÅ ÓÐÏÔËÁÌÉ ÓÉö ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÌÅËÁÒÚÁ Ú 

ÏÄÍÏ×ä Ģ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÁ ÐÏÄÓÔÁ×Ï×ÙÃÈ ÕÓčÕÇȟ ËÔĕÒÅ ÐÏ×ÉÎÎÙ ÂÙç ÏÆÅÒÏ×ÁÎÅ 

osobom z zD obligatoryjnie, takich jak np. wizyta u okulisty czy laryngologa w 

ÓÙÔÕÁÃÊÉ ÚÁÂÕÒÚÅď ×ÉÄÚÅÎÉÁ ÃÚÙ ÕÐÏĢÌÅÄÚÅÎÉÁ ÓčÕÃÈÕȢ *ÁË ÐÏÄÁ×ÁÌÉ ÒÏÄÚÉÃÅȟ 

ÌÅËÁÒÚÅ ÏÄÍÁ×ÉÁÊäÃÙ Ģ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÁ ÕÓčÕÇ ÁÒÇÕÍÅÎÔÏ×ÁÌÉ ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊȟ ŀÅ 

ÊÁËÁËÏÌ×ÉÅË ÉÎÔÅÒ×ÅÎÃÊÁ ÍÅÄÙÃÚÎÁ ÊÅÓÔ × ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ÏÓĕÂ Ú Ú$ ÎÉÅÃÅÌÏ×ÁȢ  

*ÁË ×ÙÎÉËÁ Ú ÏÐÉÎÉÉ ÒÏÄÚÉÃĕ×ȟ ÂÏÌÅÓÎÅ ËÏÍÅÎÔÁÒÚÅ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÌÅËÁÒÚÙ ÓÐÒÁ×ÉÁÊäȟ 

ŀÅ ÃÚöĢç ÒÏÄÚÉÃĕ× Ú ÎÉÅÕÆÎÏĢÃÉä ÐÏÄÃÈÏÄÚÉ ÄÏ ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁȢ 

 

 

5×ÁÇÉ ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ×ȡ 

 

 

 

!ÕÔÏÒÚÙ ÒÁÐÏÒÔÕ ÐÒÁÇÎä ÐÏÄËÒÅĢÌÉçȟ ŀÅ ÚÁÒĕ×ÎÏ ÚÁ×ĕÄ ÌÅËÁÒÚÁ ÊÁË É 

ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÁ ÔÏ ÔÚ×Ȣ ȵÚÁ×ÏÄÙ ÍÉÓÙÊÎÅȱȢ 0ÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÏÎÅ ÚÁÓÔÒÚÅŀÅÎÉÁ 

ÏÄÎÏÓÚäÃÅ ÓÉö ÄÏ ÃÚöĢÃÉ ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒowia, jak i nauczycieli 

ÏÐÉÅËÕÊäÃÙÃÈ ÓÉö ÏÓÏÂÁÍÉ Ú Ú$ Óä ÓÐÏÒÚäÄÚÏÎÅ ÎÁ ÐÏÄÓÔÁ×ÉÅ 

ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÙÃÈ ÏÐÉÎÉÉ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× É ÄÏÔÙÃÚä ÔÙÌËÏ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ 

przedstawicieli tych grup zawodowych Ȣ !ÕÔÏÒÚÙ ÒÁÐÏÒÔÕ Ú×ÒÁÃÁÊä 

Õ×ÁÇö ÎÁ ÚÎÁËÏÍÉÔä ÐÒÁÃö É ÐÏĢ×ÉöÃÅÎÉÅ bardzo wielu lekarzy i nauczycieli 

ÄÚÉÁčÁÊäÃÙÃÈ Ú ÐÅčÎÙÍ ÚÁÁÎÇÁŀÏ×ÁÎÉÅÍ ÎÁ ÒÚÅÃÚ Ó×ÏÉÃÈ ÐÁÃÊÅÎÔĕ× É 

podopiecznych z zD. 
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5×ÁÇÉ ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ×ȡ 

0ÒÏÆȢ ÄÒ ÈÁÂȢ ÎȢ ÍÅÄȢ 2ÏÂÅÒÔ ¡ÍÉÇÉÅÌȟ ÇÅÎÅÔÙË ËÌÉÎÉÃÚÎÙȟ ÐÅÄÉÁÔÒÁȟ 

neonatolog. Uniwersytet Medyczny ×Å 7ÒÏÃčÁ×ÉÕȠ &ÕÎÄÁÃÊÁ ,ȭ!ÒÃÈÅ 0ÏÌÓËÁȡ 

Lekarz i pedagog - ÔÏ ÚÁ×ÏÄÙ ͻÍÉÓÙÊÎÅͻȟ ÉÃÈ ÚÁÓÁÄä ÊÅÓÔ ÓčÕŀÂÁ ÃÚčÏ×ÉÅËÏ×Éȟ bez 

×ÚÇÌöÄÕ ÎÁ Ģ×ÉÁÔÏÐÏÇÌäÄȢ 4Ï ÚÁ×ÏÄÙȟ ÐÏ ËÔĕÒÙÃÈ ÏÃÚÅËÕÊÅ ÓÉö ×ÓÐÁÒÃÉÁȟ Ú ÎÉÍÉ 

ÎÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ÓÐÏÔÙËÁÊä ÓÉö ÒÏÄÚÉÎÙ ÄÚÉÅÃÉ Ú Ú$Ȣ *ÁËÏ ÐÁÃÊÅÎÃÉȟ ÊÁËÏ ÒÏÄÚÉÃÅ 

ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ ÏÃÚÅËÕÊÅÍÙȟ ŀÅ ρππϷ ÂöÄÚÉÅ ÐÒÁÃÏ×ÁčÏ ÚÇÏÄÎÉÅ ÚÅ Ó×ÏÊä ÍÉÓÊäȢ 

Sugestie zmian powinny oÄ×ÏčÙ×Áç ÓÉö × ÔÙÍ ×ÚÇÌöÄÚÉÅ ÄÏȡ    

- poprawy edukacji - ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÉÁ ÄÏ ÒÏÚÍÏ×Ù Ú ÐÁÃÊÅÎÔÅÍȟ ç×ÉÃÚÅÎÉÁ 

ËÏÍÐÅÔÅÎÃÊÉ × ÔÙÍ ÚÁËÒÅÓÉÅ × ÃÚÁÓÉÅ ÓÔÕÄÉĕ×ȟ ÓÚËÏÌÅď ÉÔÄȢ,   

     

- ÚÍÉÁÎÙ ÏÒÇÁÎÉÚÁÃÊÉ ÐÒÁÃÙ ÌÅËÁÒÚÙȡ ÐÏÔÒÚÅÂÎÙ ÊÅÓÔ #:!3 ÎÁ ÒÏÚÍÏ×ö Ú ÐÁÃÊÅÎÔÅÍ 

i jego ÒÏÄÚÉÎäȟ ÉÎÔÙÍÎÅ ÍÉÅÊÓÃÅ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÅ ÄÏ ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÔÒÕÄÎÙÃÈ 

informacji o chorobie dziecka, 

 

- ÄÏÓÔöÐÎÏĢÃÉ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÏÎÅÇÏ psychologa na oddziale neonatologicznym, 

         

- ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÁ ÓÐĕÊÎÅÇÏ ÓÙÓÔÅÍÕ ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÒÏÄÚÉÎÙ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉä 

(zD, MP, choroby ÒÚÁÄËÉÅɊȟ ËÔĕÒÙ ÚÁÐÅ×ÎÉȡ ÄÏÓÔöÐÎÏĢç ÚÅÓÐÏčÕ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× - 

ÌÅËÁÒÚÙȟ ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÃÊÉȟ ×ÓÐÁÒÃÉÅ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅȟ ËÏÎÔÁËÔ ÄÏ ÓÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅď 

rodzicielskich.  

    

7 ÔÅÊ ÃÈ×ÉÌÉ ÐÒÚÙËčÁÄÅÍ ÌÅËÁÒÚÁ ÃÚÙ ÐÅÄÁÇÏÇÁ ͻÚ ÐÏ×ÏčÁÎÉÅÍͻ ÊÅÓÔ ÏÓÏÂÁȟ ËÔĕÒÅÊ 

ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÅ É ÃÅÃÈÙ ÏÓÏÂÉÓÔÅ ɉÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÁ ×ÒÁŀÌÉ×ÏĢçȟ ÅÍÐÁÔÉÁȟ ×ÙÚÎÁ×ÁÎÉÅ 

ÏËÒÅĢÌÏÎÙÃÈ ×ÁÒÔÏĢÃÉȟ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÅ ×ÏÌÏÎÔÁÒÉÁÔÕɊ ÄÅÃÙÄÕÊä Ï ÉÃÈ ÐÏÄÅÊĢÃÉÕ ÄÏ 

pacjenta czy podopiecznego. 

 

ÄÒ ÎȢ ÍÅÄȢ -ÉčÏÓčÁ×Á :Ï×ÃÚÁË-Drabarczyk , :ÁËčÁÄ "ÉÏÃÈÅÍÉÉ +ÌÉÎÉÃÚÎÅÊ É 

Medycyny Laboratoryjnej, Uniwersytet Medyczny im. Karola 

Marcinkowskiego w Poznaniu ; mama dziecka z zD: 5ÄÅÒÚÁÊäÃÁ ÊÅÓÔ 

ÎÉÅ×ÙÓÔÁÒÃÚÁÊäÃÁ ÄÏÓÔöÐÎÏĢç ÐÌÁÃĕ×ÅË ÕÍÏŀÌÉ×ÉÁÊäÃÙÃÈ ÓÚÅÒÏËÏ ÐÏÊöÔä 

ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÃÊö É ÅÄÕËÁÃÊö ÄÚÉÅÃÉ Ú ×ÙÚ×ÁÎÉÁÍÉ ÒÏÚ×ÏÊÏ×ÙÍÉȢ 3ÚÃÚÅÇĕÌÎÙÍ 



Str. 24 
 Wyniki badania ankietowego  

   

 

   
 

ÐÒÏÂÌÅÍÅÍ ×ÙÄÁÊÅ ÓÉö ÄÏÓÔöÐÎÏĢç ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÉ É ÓÚËĕč ÐÒÏÐÏÎÕÊäÃÙÃÈ ÇÒÕÐÙ 

integracyjne.  

7ÁÒÔÏ ÚÁÕ×ÁŀÙçȟ ŀÅ ÄÏÂÒÚÅ ÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÁ ÉÎÔÅÇÒÁÃÊÁ ÚÁ×ÓÚÅ ÄÁÊÅ ×ÉÅÌÅ ËÏÒÚÙĢÃÉȟ 

ÃÏ ÐÏÄËÒÅĢÌÁÊä ÐÒÁÃÏ×ÎÉÃÙ ÔÁËÉÃÈ ÐÌÁÃĕ×ÅË É ÒÏÄÚÉÃÅ ÚÄÒÏ×ÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ÄÏ ÎÉÃÈ 

ÕÃÚöÓÚÃÚÁÊäÃÙÃÈȢ 7ÉÅÌÅ ÒÅÁËÃÊÉ ÏÄÂÉÅÒÁÎÙÃÈ ÊÁËÏ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÕÊäÃÅ ÍÏŀÅ ×ÙÎÉËÁç 

Ú ÂÒÁËÕ ×ÃÚÅĢÎÉÅÊÓÚÅÇÏ ÚÅÔËÎÉöÃÉÁ ÓÉö Ú ÏÓÏbami z zD czy innymi zaburzeniami. Z 

ÄÒÕÇÉÅÊ ÓÔÒÏÎÙȟ ÒÏÄÚÉÃÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁÍÉȟ ÎÐȢ Ú$ ÍÏÇä ×ÙËÁÚÙ×Áç 

ÎÁÄÍÉÅÒÎä ×ÒÁŀÌÉ×ÏĢç ÎÁ ÚÁÃÈÏ×ÁÎÉÁ ÉÎÎÙÃÈ ÌÕÄÚÉȟ ÊÅĢÌÉ ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ÎÉÅ 

ÆÕÎËÃÊÏÎÕÊä ÎÁ ÃÏ ÄÚÉÅď × ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÕ ÍÉÅÓÚÁÎÙÍȢ Wspomniane stosunkowo 

ÃÚöÓÔÏ ÐÒÚÙÐÁÄËÉ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȾÐÅÄÁÇÏÇĕ×ȾÐÓÙÃÈÏÌÏÇĕ× 

ÍÏÇä ×ÙÎÉËÁç Ú ×ÙÕÃÚÏÎÅÇÏ ÐÏÄÃÚÁÓ ÓÔÕÄÉĕ× É × ÐÒÁËÔÙÃÅ ÓÐÏÓÏÂÕ čÁÔ×ÅÇÏ 

ËÁÔÅÇÏÒÙÚÏ×ÁÎÉÁ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈȢ 4ÁËÉ ÓÐÏÓĕÂ ÐÏÄÅÊĢÃÉÁ Ú ÐÅ×ÎÏĢÃÉä ÕčÁÔ×ÉÁ 

ÐÒÁÃö ÄÏÒÏÓčÙÍȟ ÁÌÅ ÔÅŀ ÐÒÏ×ÁÄÚÉ ÄÏ ÐÏÍÉÊÁÎÉÁ Éstotnych indywidualnych 

ÐÏÔÒÚÅÂ ÄÚÉÅÃÉ É ÕÔÒÕÄÎÉÁ ÒÏÚ×ĕÊ ÚÁÒĕ×ÎÏ ÓčÁÂÓÚÙÃÈȟ ÊÁË É ÂÁÒÄÚÉÅÊ ÕÚÄÏÌÎÉÏÎÙÃÈ 

ÄÚÉÅÃÉÁËĕ×Ȣ "Ù ÓÐÒÁ×ÄÚÉçȟ ÃÏ ÄÁčÏÂÙ ÓÉö ͼ×ÙÃÉÓÎäçͼ Ú ÄÚÉÅÃËÁȟ ÊÁËÉ ÊÅÓÔ ÊÅÇÏ 

ÐÏÔÅÎÃÊÁčȟ ÔÒÚÅÂÁ ÓÉö ÎÁÄ ÎÉÍ ÐÏÃÈÙÌÉç É ÄÁç ÍÕ ÓÚÁÎÓöȟ czyli wytrwale i czöÓÔÏ 

ÎÉÅÓÔÁÎÄÁÒÄÏ×Ï ÐÒÁÃÏ×ÁçȢ 2ÏÚ×ÉäÚÁÎÉÅÍ ÍÏÇčÏÂÙ ÂÙç ×ÐÁÊÁÎÉÅ ÓÔÕÄÅÎÔÏÍ É 

ÕÃÚÅÓÔÎÉËÏÍ ËÕÒÓĕ× ÐÏÄÙÐÌÏÍÏ×ÙÃÈ ÃÚÙ ËÏÎÆÅÒÅÎÃÊÉ ÓÚËÏÌÅÎÉÏ×ÙÃÈȟ ŀÅ ÔÏ 

ÓÚËÏčÁȾÉÎÓÔÙÔÕÃÊÁ É ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÅȾÐÅÄÁÇÏÄÚÙȾÐÓÙÃÈÏÌÏÄÚÙȾÌÏÇÏÐÅÄÚÉ Óä ÄÌÁ 

ÄÚÉÅÃËÁȟ ŀÅ ÍÁÊä ÓÚÕËÁç ÒÏÚ×ÉäÚÁď É ×ÓÐÉÅÒÁç × ÔÙÍ ÒÏÄÚÉÃĕ× Á ÎÉÅ ÏÄ×ÒÏÔÎÉÅȦ 

7ÁÒÔÏ ÕÃÚÙç ×ÓÐĕčÐÒÁÃÙ Ú ÒĕŀÎÙÍÉ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÁÍÉ É ÒÏÄÚÉÃÁÍÉȢ  )ÃÈ ÒÏÌä ÊÅÓÔ 

Íĕ×ÉÅÎÉÅ Ï ×ÙÚ×ÁÎÉÁÃÈ ÒÏÚ×ÏÊÏ×ÙÃÈ Á ÎÉÅ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ ÏÄ 

ÎÁÊÍčÏÄÓÚÙÃÈ ÌÁÔȟ ÂÏ ×ÙÚ×ÁÎÉÁ ÐÒÏ×ÏËÕÊä ÄÏ ÉÃÈ ÐÏËÏÎÙ×ÁÎÉÁ Á 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢç ÒÏÄÚÉ ÐÏÃÚÕÃÉÅ ÂÅÚÓÉÌÎÏĢÃÉȢ 4ÒÚÅÂÁ ÐÏËÁÚÙ×Áç ÐÏÚÙÔÙ×ÎÅ 

ÐÒÚÙËčÁÄÙȟ ŀÅ ×ÁÒÔÏ ÐÒĕÂÏ×ÁçȢ 7ÁÒÔÏȟ ŀÅÂÙ +ÕÒÁÔÏÒÉÕÍ /Ģ×ÉÁÔÙ ÁËÔÙ×ÎÉÅ 

ÕÃÚÅÓÔÎÉÃÚÙčÏ × ÚÍÉÁÎÉÅ ÍÅÎÔÁÌÎÏĢÃÉ ÒĕŀÎÙÃÈ ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× 000ȟ ÓÚËĕč É 

ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÉȢ -ÙĢÌöȟ ŀÅ ×ÉÅÌÅ ÍÏŀÅ ÚÍÉÅÎÉç ÏÔ×ÁÒÔÅ Íĕ×ÉÅÎÉÅ Ï ÔÙÍȟ ŀÅÂÙ ÕÎÉËÁç 

ÓÔ×ÁÒÚÁÎÉÁ ÓÙÔÕÁÃÊÉȟ × ËÔĕÒÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃ ÚÁÓÔÁÎÁ×ÉÁ ÓÉöȟ ËÔÏ ÔÕ ÊÅÓÔ ÂÁÒÄÚÉÅÊ 

ͼÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙͼȡ ÄÚÉÅÃËÏ ÃÚÙ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÁȢ   7ÁÒÔÏ ÂÙčÏÂÙ ÄÏÂÒÙÃÈȟ ÏÔ×ÁÒÔÙÃÈ 

ÎÁ ÐÏÔÒÚÅÂÙ ÄÚÉÅÃÉ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȾ ÐÅÄÁÇÏÇĕ×Ⱦ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇĕ×Ⱦ ÌÏÇÏÐÅÄĕ× 

ÎÁÇÒÁÄÚÁçȟ ÐÏËÁÚÙ×Áç ÓÐÏÓÏÂÙ É ÅÆÅËÔÙ ÉÃÈ ÐÒÁÃÙȢ 4ÁËÉÃÈ ÌÕÄÚÉ ÎÉÅ ÂÒÁËÕÊÅȟ ÁÌÅ Óä 

niewidoczni. 
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Dr n. zdr. Roksana Malak, Katedra Reumatologii i Rehabilitacji  

Uniwersytet Medyczny im. Karola Marcinkowskiego w Poznaniu : +ÁŀÄÅ 

ÄÚÉÅÃËÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÐÏ×ÉÎÎÏ ÂÙç ÚÂÁÄÁÎÅ ÎÉÅ ÔÙÌËÏ ÐÒÚÅÚ ÌÅËÁÒÚÁȟ ÁÌÅ 

ÔÁËŀÅ ÐÒÚÅÚ ÆÉÚÊÏÔÅÒÁÐÅÕÔö × ÚÁËÒÅÓÉÅ ÒÏÚ×ÏÊÕ ÐÓÙÃÈÏÒÕÃÈÏ×ÅÇÏȟ ÐÏÎÉÅ×Áŀ 

ÃÚÁÓÅÍ ÒÏÚ×ĕÊ ÐÓÙÃÈÏÒÕÃÈÏ×Ù ×ÙÄÁÊÅ ÓÉö ÂÙç ÏÃÚÙ×ÉÓÔÙ Õ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȟ 

a nie jest. Zbadanie dzieckÁ ÚÁ ÐÏÍÏÃä ÎÉÅÉÎ×ÁÚÙÊÎÅÊ ÍÅÔÏÄÙ 0ÒÅÃÈÔÌÁ ÃÚÙ 

"ÒÁÚÅÌÔÏÎÁ ɉÕÚÎÁÎÙÃÈ × Ģ×ÉÅÃÉÅ ÍÅÔÏÄ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙÃÚÎÙÃÈ ÒÏÚ×ÏÊÕ ÒÕÃÈÏ×ÅÇÏ É 

ÚÁÃÈÏ×ÁÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁɊ ÐÏÚ×ÁÌÁ ÎÁ ÄÏÓÔÒÚÅŀÅÎÉÅ ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÙÃÈ ÒĕŀÎÉÃ × ÚÁËÒÅÓÉÅ 

ÒÏÚ×ÏÊÕ ÐÓÙÃÈÏÒÕÃÈÏ×ÅÇÏ É ÚÁÃÈÏ×ÁÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×Îa. Na tej 

ÐÏÄÓÔÁ×ÉÅ ÒÏÄÚÉÃ ÐÏÚÎÁÊÅ Ó×ÏÊÅ ÄÚÉÅÃËÏ ÊÁËÏ ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÅÇÏ ÃÚčÏ×ÉÅËÁȟ Á ÎÉÅ 

ÐÁÃÊÅÎÔÁ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ 

 

Dr n. med. Jolanta Uchman, lekarz pediatra. &ÕÎÄÁÃÊÁ ,ÁÂÏÒÁÔÏÒÉÕÍ -ÁÒÚÅď 

z Poznania: .ÉÅÚ×ÙËÌÅ ÎÉÅÐÏËÏÊäÃÅ Óä ÐÒÚÙÐÁÄËÉ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ 

ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉ É ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁȢ -ÁÍ ×ÒÁŀÅÎÉÅȟ ŀÅ × ÅÄÕËÁÃÊÉ ÎÉÅ 

ÔÙÌËÏ ÔÙÃÈ ÇÒÕÐ ÚÁ×ÏÄÏ×ÙÃÈ ÂÒÁËÕÊÅ ÅÌÅÍÅÎÔÁÒÎÙÃÈ ÐÏÄÓÔÁ× × ÊÁËÉ ÓÐÏÓĕÂ 

ÎÁÌÅŀÙ ËÏÍÕÎÉËÏ×Áç ÓÉö Ú ÏÓÏÂä ÄÏÔËÎÉöÔä ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉä É ÊÅÊ ÒÏÄÚÉÎäȢ  

+ÏÎÉÅÃÚÎÅ ÊÅÓÔ Ú×ÉöËÓÚÅÎÉÅ Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢÃÉ ÚÁÒĕ×ÎÏ ÌÅËÁÒÚÙȟ nauczycieli, ÁÌÅ ÔÁËŀÅ 

ÕÃÚÎÉĕ× É ËÏÌÅÇĕ×ȟ ÂÏ×ÉÅÍ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȟ × ÐÏÓÔÁÃÉ ÐÒÚÅÚ×ÉÓËȟ ÚčÏĢÌÉ×ÙÃÈ 

Õ×ÁÇȟ ÅÌÉÍÉÎÁÃÊÉ Ú ËÒöÇÕ ÌÉÄÅÒĕ×ȟ ÏÂÅÊÍÕÊÅ ÃÚöÓÔÏ ÔÁËŀÅ ÒÏÄÚÅďÓÔ×Ï ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ   

.ÁÌÅŀÙ ÅÄÕËÏ×Áç ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ Ï ÐÒÁ×ÁÃÈȟ ÊÁËÉÅ ÉÍ ÐÒÚÙÓčÕÇÕÊä 

ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÉÎÓÔÙÔÕÃÊÉ É ÏÒÇÁÎÉÚÁÃÊÉ ÐÏÚÁÒÚäÄÏ×ÙÃÈȢ $ÏÂÒä ÐÒÁËÔÙËä Óä ÓÐÏÔËÁÎÉÁ 

oraz warsztaty przeprowadzane w ËÌÁÓÁÃÈȟ ÄÏ ËÔĕÒÙÃÈ ÕÃÚöÓÚÃÚÁ ÒÏÄÚÅďÓÔ×Ï 

ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍȢ :ÁÊöÃÉÁ ÔÅ ÐÏ×ÉÎÎÁ ÐÒÏ×ÁÄÚÉç ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÏÎÁ ÏÓÏÂÁȟ ËÔĕÒÁ 

ÐÒÚÅÄÓÔÁ×É ÎÁ ÃÚÙÍ ÐÏÌÅÇÁ ÚÅÓÐĕÌ $Ï×ÎÁ ÏÒÁÚ ÐÏÚÙÔÙ×ÎÅ ÁÓÐÅËÔÙ 

ÆÕÎËÃÊÏÎÏ×ÁÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁ ɉ×ÁÒÔÏ Ú×ÒĕÃÉç Õ×ÁÇö ÎÁ ÎÉÅÚ×ÙËčÅ ÐÏËčÁÄÙ ÅÍÐÁÔÉÉȟ 

ÊÁËÉÍÉ ÃÅÃÈÕÊä ÓÉö ÏÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ Downa, warto ÏÐÏ×ÉÅÄÚÉÅç Ï ÄÏÄÁÔËÏ×ÙÍ 

chromosomie ɀ ÃÈÒÏÍÏÓÏÍÉÅ ÍÉčÏĢÃÉȟ ÐÏÄÁç ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÚÎÁÎÙÃÈ ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

$Ï×ÎÁȟ ÐÏÄÁç ÐÒÚÙËčÁÄ Madelaineȟ ËÔĕÒÁ ÚÒÅÁÌÉÚÏ×ÁčÁ Ó×ÏÊÅ ÍÁÒÚÅÎÉÁ É ÚÏÓÔÁčÁ 

ÍÏÄÅÌËäȟ ×čäÃÚÙç ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÏ ÓÚËÏÌÎÅ × ÏÂÃÈÏÄÙ ¡×ÉÁÔÏ×ÅÇÏ $ÎÉÁ :ÅÓÐÏčÕ 

$Ï×ÎÁȢ 7 ÔÒÁËÃÉÅ ÚÁÊöç Ú ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÅÍ ×ÁÒÔÏ ÏÄÅÇÒÁç ÓÃÅÎËÉȟ ÄÒÁÍÙȟ × ÃÚÁÓÉÅ 

ËÔĕÒÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉ É ÍčÏÄÚÉÅŀ ÂöÄä ×ÃÉÅÌÁç ÓÉö × ÒĕŀÎÅ ÒÏÌÅȢ $ÚÉÁčÁÎÉÁ ÔÁËÉÅ ÍÏÇä 

ÚÁÐÏÂÉÅÃ ÅÓËÁÌÁÃÊÉ ÚÁÃÈÏ×Áď ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÙÊÎÙÃÈȢ 
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.ÁÌÅŀÙ ÐÕÂÌÉËÏ×Áç É ÐÒÅÚÅÎÔÏ×Áç ÂÁÄÁÎÉÁ × ÐÏÓÔÁÃÉ ÔÅÇÏ ÔÙÐÕ ÒÁÐÏÒÔĕ×ȟ ÁÌÅ 

ÔÁËŀÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÄÚÉÅÃÉȟ ËÔĕÒÅ ÚÏÓÔÁčÙ ÏÔÏÃÚÏÎÅ ÎÁÌÅŀÙÔä ÏÐÉÅËä É ×ÐčÙ×Õ ÔÅÊ 

ÏÐÉÅËÉ ÎÁ ÉÃÈ ÒÏÚ×ĕÊȟ ÊÁË Òĕ×ÎÉÅŀ ÄÏÓÔÒÚÅÇÁç ÏÓÏÂÙ × ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÁÃÈ 

ÐÒÚÅÄÓÚËÏÌÎÙÃÈȟ ÓÚËÏÌÎÙÃÈȟ ÊÅÄÎÏÓÔËÁÃÈ ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁȟ ËÔĕÒÅ ÔÅÇÏ ÔÙÐÕ ÏÐÉÅËö 

ÓÐÒÁ×ÕÊä ÎÁ ÎÁÊ×ÙŀÓÚÙÍ ÐÏÚÉÏÍÉÅȢ (ÏÎÏÒÏ×Å ×ÙÒĕŀÎÉÅnia przyznawane przez 

ÏÒÇÁÎÉÚÁÃÊÅ ÐÏÚÁÒÚäÄÏ×Åȟ ÐÏÚÙÔÙ×ÎÅ ÏÐÉÎÉÅ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ 

ÐÏÚ×ÏÌä ÎÁ ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÅ ÂÁÚÙ ÄÁÎÙÃÈ ÐÌÁÃĕ×ÅË ÏĢ×ÉÁÔÏ×ÙÃÈ É ÊÅÄÎÏÓÔÅË ÓčÕŀÂÙ 

ÚÄÒÏ×ÉÁȟ × ËÔĕÒÅÊ ÒÏÄÚÉÃÅ É ÄÚÉÅÃÉ ÚÎÁÊÄä ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉä ÏÐÉÅËöȢ 

Konieczne jest dostosowanie opinii z poradni psychologiczno - pedagogicznej do 

ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÙÃÈ ÐÏÔÒÚÅÂ É ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÎÉÅ ÎÁ ÚÁÓÁÄÚÉÅ ȵËÏÐÉÕÊ ɀ ×ËÌÅÊȱ 

ÔÙÌËÏ ËÏÎËÒÅÔÎÙÃÈ ×ÓËÁÚĕ×ÅË ÓËÉÅÒÏ×ÁÎÙÃÈ ÄÏ ËÏÎËÒÅÔÎÙÃÈ ÏÓĕÂȢ 

 

Dr n. med. Maja Matthews -Kozanecka, Katedra Nauk 3ÐÏčÅÃÚÎÙÃÈ, 

Uniwersytet Medyczny im. Karola Marcinkowskiego w Poznaniu : *ÅŀÅÌÉ 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊö ÚÇčÏÓÉčÏ στϷ ÕÃÚÅÓÔÎÉËĕ×ȟ ÔÏ 6φϷ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÁčÏ ÏÄ×ÒÏÔÎÉÅ. To 

ÄÕŀÁ ÃÚöĢç ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× - ÐÒÏÂÌÅÍ ÔÅÎ ÐÏ×ÉÎÉÅÎ ÂÙç ÔÅŀ ÕËÁÚÁÎÙ Ú ÔÅÊ 

pozytywnej strony.  

0ÏĢÒÅÄÎÉÍ ÄÏ×ÏÄÅÍ ÎÁ ÔÏȟ ŀÅ ÊÅÄÎÁË × ÔÙÍ ÔÒÕÄÎÙÍ ÐÒÏÂÌÅÍÉÅ ÊÅÓÔ É ÍÁčÅ 

Ģ×ÉÁÔÅčËÏ ÎÁÄÚÉÅÉ × ÓËÁÌÉ ÐÏÚÁ ÐÏÌÓËÉÅÊȟ ÊÅÓÔ ÄÏÎÉÅÓÉÅÎÉÅ ÚÁ×ÁÒÔÅ × Przewodniku 

Katolickim ÎÒ χ Ú ρψȢπςȢςπρψ ÒÏËÕ ÎÁ ÓÔÒÏÎÉÅ ψ Ï ×ÙÇÒÁÎÉÕ ÐÒÚÅÚ ÃÈčÏÐÃÁ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ËÏÎËÕÒÓÕ ÎÁ ȬÔ×ÁÒÚ ÐÒÏÄÕËÔÕȭ ÓÐÏĢÒĕÄ ÎÁÄÅÓčÁÎÙÃÈ ρτπ ÔÙÓÉöÃÙ 

ÆÏÔÏÇÒÁÆÉÉȢ &ÏÔÏÇÒÁÆÉÁ ÍÁčÅÇÏ ,ÕÃÁÓÁ ÚÏÓÔÁčÁ Ô×ÁÒÚä ÆÉÒÍÙ 'ÅÒÂÅÒ ÎÁ ÎÁÊÂÌÉŀÓÚÙ 

ÃÚÁÓȢ -ÏÃÎÏ ÂÒÚÍÉ ÁÒÇÕÍÅÎÔ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÃÉÅÌÉ 'ÅÒÂÅÒÁȟ ŀÅ ×ÙÂĕÒ ÄÚÉÅÃËÁ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÍÏŀÅ ÐÏÍĕÃ × ÓÐÏčÅÃÚÎÅÊ ÁËÃÅÐÔÁÃÊÉ ÏÓĕÂ ÎÉÅÐÅčnosprawnych.  

4ÁËÉ ÐÒÚÙËčÁÄ ÎÉÅ ÊÅÓÔ ÏÄÏÓÏÂÎÉÏÎÙȟ ÂÏ × )ÒÌÁÎÄÉÉ Ô×ÁÒÚä ÅËÏÊÏÇÕÒÔĕ× ÊÅÓÔ 

Òĕ×ÎÉÅŀ ÄÚÉÅ×ÃÚÙÎËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 5×ÁŀÁÍȟ ŀÅ ×čÁĢÎÉÅ ÔÅÇÏ ÔÙÐÕ ÁËÃÊÅ 

ÍÏÇä ×ÎÉÅĢç ×ÉÅÌÅȟ ÁÂÙ ÏÓ×ÏÉç ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×Ï Ú ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉä É 

ÚÍÎÉÅÊÓÚÙç ÚÊÁ×ÉÓËÏ ÄÙÓËÒÙÍinacji.  

7 ÒÏÄÚÉÎÉÅ ÍÁÍÙ ÄÚÉÅÃËÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 3,/ - ÐÒÚÙËčÁÄ ÒÁÄÏÓÎÅÊȟ ÐÅčÎÅÊ ÒÏÄÚÉÎÙ 

ÐÏÚ×ÏÌÉč ÉÎÎÅÊ ÒÏÄÚÉÎÉÅ × (ÏÌÁÎÄÉÉ ÎÁ ÐÏÄÊöÃÉÅ ÄÅÃÙÚÊÉ Ï ÕÒÏÄÚÅÎÉÕ ÄÚÉÅÃËÁ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 
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Prof. dr hab. n. med. Anna Latos-"ÉÅÌÅďÓËÁȟ ÇÅÎÅÔÙË ËÌÉÎÉÃÚÎÙȢ Katedra i 

:ÁËčÁÄ Genetyki Medycznej, Uniwersytet Medyczny w Poznaniu i Polski 

Rejestr Wrodzonych Wad Rozwojowych: #Ï ÄÏ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

$Ï×ÎÁ ÐÒÚÅÚ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȟ ÔÏ ÃÚöĢç ÚÁÃÈÏ×Áď ÏÄÂÉÅÒÁÎÙÃÈ ÊÁËÏ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÕÊäÃÅ 

ÍÏŀÅ ÎÉÅ ×ÙÎÉËÁç ÚÅ ÚčÅÊ ×ÏÌÉ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÁȟ Á ÒÁÃÚÅÊ Ú ÂÅÚÒÁÄÎÏĢÃÉ ÌÕÂ ÎÉÅËÉÅÄÙ 

ÎÁ×ÅÔ Ú ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÁÌÎÏĢÃÉ ɉĢ×ÉÁÄÏÍÏĢç ÂÒÁËÕ ×čÁĢÃÉ×ÅÇÏ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÉÁ 

ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÁ ÄÏ ÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÁ ÚÁÊöç ÉÎÔÅÇÒÁÃÙÊÎÙÃÈȠ ÚÂÙÔ ×ÉÅÌÕ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÃÈ 

ÐÒÚÙÐÁÄÁÊäÃÙÃÈ ÎÁ ÊÅÄÎÅÇÏ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÁ É ÊÅÇÏ ÏÂÁ×Áȟ ÃÚÙ ÊÅÓÔ × ÓÔÁÎÉÅ ÚÁÐÅ×ÎÉç 

ÄÚÉÅÃÉÏÍ ÂÅÚÐÉÅÃÚÅďÓÔ×ÏɊȢ  

.ÁÔÏÍÉÁÓÔ ÎÉÅ ÍÏŀÎÁ ÚÎÁÌÅľç ŀÁÄÎÅÇÏ ÕÓÐÒÁ×ÉÅÄÌÉ×ÉÅÎÉÁ ÄÌÁ ÌÅËÁÒÚÙ É ÉÎÎÙÃÈ 

ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÆÁÃÈÏ×ÙÃÈ ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁȟ ÊÅĢÌÉ Óä ľÒĕÄčÅÍ ÔÒÁÕÍÙ ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× 

ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 7ÉÅÍȟ ŀÅ ÔÁËÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÂÁÒÄÚÏ ÂÏÌÉȟ ÐÏÄÏÂÎÅ ÓËÁÒÇÉ ÊÁË × ÁÎËÉÅÃÉÅ ÎÉÅÒÁÚ ÓčÙÓÚÁčÁÍ ÏÄ 

ÒÏÄÚÉÃĕ× ÍÏÉÃÈ ÐÁÃÊÅÎÔĕ×Ȣ 0ÏÄÚÉÅÌÁÍ ÚÄÁÎÉÅ +ÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ× ÃÏ ÄÏ ÔÅÇÏȟ ÊÁËÉÅ 

ËÒÏËÉ × ÅÄÕËÁÃÊÉ ÌÅËÁÒÚÙ ÎÁÌÅŀÙ ÐÏÄÊäç × ÔÅÊ ÓÐÒÁ×ÉÅ ÏÒÁÚ Õ×ÁÇÉ ÃÏ ÄÏ 

ÄÏÓÔöÐÎÏĢÃÉ ÐÌÁÃĕ×ÅË ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈ É ×ÁÒÔÏĢci integracji.  

4ÁËŀÅ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȟ ÃÈÏÃÉÁŀ ÒÚÁÄËÁȟ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÄÕÃÈÏ×ÎÙÃÈȟ ÊÅÓÔ ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ 

ÐÒÚÙËÒÁȢ 4ÒÚÅÂÁ ÍÉÅç ÊÅÄÎÁË Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢçȟ ŀÅ ×čÁĢÃÉ×Á ÅÄÕËÁÃÊÁ ÎÉÅ ×ÙÅÌÉÍÉÎÕÊÅ 

ÓÙÔÕÁÃÊÉȟ × ËÔĕÒÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ Óä ÎÁÒÁŀÅÎÉ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ 

otoczenia na ÔÒÁÕÍöȟ ÇÄÙŀ ÚÁ×ÓÚÅȟ × ËÁŀÄÙÍ ÓÔÁÎÉÅ É ÚÁ×ÏÄÚÉÅȟ ÍÏŀÅ ÚÎÁÌÅľç ÓÉö 

ÏÓÏÂÁ ÂÅÚ ×ÒÁŀÌÉ×ÏĢÃÉȟ ÅÍÐÁÔÉÉȟ ÃÚÙ ×ÒöÃÚ ËÕÌÔÕÒÙ ÏÓÏÂÉÓÔÅÊȢ 2ÏÄÚÉÃÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ÔÁËŀÅ ÒÏÄÚÉÃÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÒÚÁÄËÉÍÉ ÃÈÏÒÏÂÁÍÉ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÍÉ 

ÍÕÓÚä ÍÉÅç ÁÕÔÅÎÔÙÃÚÎÅ ×Å×ÎöÔÒÚÎÅ ÐÒÚÅËÏÎÁÎÉÅȟ ŀÅ ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉ ÍÁÊä ρππϷ 

×ÁÒÔÏĢÃÉ É ÐÅčÎÉö ÇÏÄÎÏĢÃÉ ÏÓÏÂÙ ÌÕÄÚËÉÅÊȟ ×ÔÅÄÙ ÎÉÅ ÐÏÚ×ÏÌäȟ ŀÅÂÙ ÃÚÙÊÁĢ Õ×ÁÇÁ 

ÉÃÈ ÄÏÔËÎöčÁȢ    

"ÁÒÄÚÏ ×ÁŀÎä ÓÐÒÁ×ä ÊÅÓÔ ÓÐÏÓĕÂ ÐÏÉÎÆÏÒÍÏ×ÁÎÉÁȟ ŀÅ Õ ÄÚÉÅÃËÁȟ ËÔĕÒÅ ×čÁĢÎÉÅ 

ÓÉö ÕÒÏÄÚÉčÏȟ ÊÅÓÔ ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÅ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁȢ *ÅÓÔ Îa ten temat spore 

ÐÉĢÍÉÅÎÎÉÃÔ×Ïȟ Á ÎÁÊÌÅÐÓÚÅ ÒÅËÏÍÅÎÄÁÃÊÅȟ ÊÁËÉÅ ÍÏŀÎÁ ÚÎÁÌÅľç É Ï ËÔĕÒÙÃÈ 

Íĕ×ÉÍÙ ÎÁÓÚÙÍ ÓÔÕÄÅÎÔÏÍȟ ÚÁÃÚÙÎÁÊä ÓÉö ÔÁËȡ ȵ0ÏÇÒÁÔÕÌÕÊ ÒÏÄÚÉÃÏÍ 

ÕÒÏÄÚÅÎÉÁ ÄÚÉÅÃËÁȦȱ.   

$ÌÁ ËÓÉöŀÙ ÐÒÏÂÏÓÚÃÚĕ× ÍÉÁčÁÂÙÍ ÓÕÇÅÓÔÉöȟ ŀÅÂÙ ÃÈčÏÐÃĕ× Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ Ú 

roÄÚÉÎ ÕÃÚöÓÚÃÚÁÊäÃÙÃÈ ÄÏ ËÏĢÃÉÏčÁ ÚÁÐÒÁÓÚÁç ÄÏ ÇÒÏÎÁ ÍÉÎÉÓÔÒÁÎÔĕ×Ȣ .Á ÐÅ×ÎÏ 

ÓÏÂÉÅ ÐÏÒÁÄÚäȟ × ÒÁÚÉÅ ÔÒÕÄÎÏĢÃÉ ÕÓčÕŀÎÙ ËÏÌÅÇÁ ÍÉÎÉÓÔÒÁÎÔ ÐÏÄÐÏ×ÉÅȟ ÃÏ ÎÁÌÅŀÙ 

ÚÒÏÂÉçȢ 4ÁËÉ ×ÉÄÏË ÂöÄÚÉÅ ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÐÏ×ÏÄÅÍ ÄÏ ÄÕÍÙ É ÒÁÄÏĢÃÉȟ Á ÄÌÁ 
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×ÉÅÒÎÙÃÈ ×ÙÍÏ×Îä ÎÁÕËä ÂÅÚ Óčĕ×Ȣ 3čÙÓÚÁčÁÍȟ ŀÅ Óä × 0ÏÌÓÃÅ ÐÁÒÁÆÉÅȟ ÇÄÚÉÅ 

×ĢÒĕÄ ÍÉÎÉÓÔÒÁÎÔĕ× Óä ÃÈčÏÐÃÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ÁÌÅ ÍÏŀÅ ÍÏÇčÏÂÙ ÔÁËÉÃÈ 

ÐÁÒÁÆÉÉ ÂÙç ×ÉöÃÅÊȢ /ËȢ σπ ÌÁÔ ÔÅÍÕ ÂÙčÁÍ Ú ËÉÌËÏÒÇÉÅÍ ÐÏÌÓËÉÃÈ ÇÅÎÅÔÙËĕ× × 

#ÁÍÂÒÉÄÇÅ × 7ÉÅÌËÉÅÊ "ÒÙÔÁÎÉÉȟ ÎÁ -ÓÚÙ Ģ×Ȣ Ï ψ ÒÁÎÏ ÂÙč ÔÙÌËÏ ÊÅden ministrant ɀ 

ÃÈčÏÐÉÅÃ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 2ÁÄÚÉč ÓÏÂÉÅ Ģ×ÉÅÔÎÉÅȟ Á ÍÙ ÐÁÔÒÚÙÌÉĢÍÙ ÊÁË 

ÕÒÚÅÃÚÅÎÉȣ 

'ÅÎÅÒÁÌÎÉÅ ÓÙÔÕÁÃÊÁ ÓÉö ÐÏÐÒÁ×ÉÁȟ ÌÕÄÚÉÅ ÊÅŀÄŀä ÐÏ Ģ×ÉÅÃÉÅȟ ×ÉÄÚä ÏÓÏÂÙ Ú 

ÒĕŀÎÅÇÏ ÔÙÐÕ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉÁÍÉ ÕÃÚÅÓÔÎÉÃÚäÃÅ × ŀÙÃÉÕ ÓÐÏčÅÃÚÎÙÍȟ Óä 

nagrania w )ÎÔÅÒÎÅÃÉÅȟ ÂÌÏÇÉ ÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÅ ÐÒÚÅÚ ÏÓÏÂÙ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÅȟ Óä 

ÐÒÏÇÒÁÍÙ ÔÅÌÅ×ÉÚÙÊÎÅ ÐÏËÁÚÕÊäÃÅ ÏÓÏÂÙ Ú ÃÈÏÒÏÂÁÍÉ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÍÉȟ Óä ×ÓÐÁÎÉÁÌÉ 

,ÕÄÚÉÅȟ ÊÁË !ÎÎÁ $ÙÍÎÁ É ×ÉÅÌÕ ÉÎÎÙÃÈȟ ËÔĕÒÚÙ Ú ÁÕÔÅÎÔÙÃÚÎä ÍÉčÏĢÃÉä É ÏÄÄÁÎÉÅÍ 

ÄÚÉÁčÁÊä ÎÁ ÒÚÅÃÚ ÔÙÃÈȟ ËÔĕÒÚÙ ÐÏÔÒÚÅÂÕÊä ×ÓÐÁÒÃÉÁȢ 7 ÌÕÄÚÉÁÃÈ Óä ÐÏËčÁÄÙ ÄÏÂÒÁ 

- ×ÉöËÓÚÅ ÂÁÒÉÅÒÙ Óä × ÉÎÓÔÙÔÕÃÊÁÃÈ É × ÚÂÙÔ ÍÁčÙÃÈ ĢÒÏÄËÁÃÈ ÆÉÎÁÎÓÏ×ÙÃÈ 

ÐÒÚÅÚÎÁÃÚÏÎÙÃÈ ÎÁ ÏÐÉÅËö ÍÅÄÙÃÚÎä ÏÒÁÚ ÎÁ ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÅ ÍÉÅÊÓÃ ÐÒÁÃÙ 

chronionej.   
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 0ÒÏÂÌÅÍ σȢ .ÉÓËÁ Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢç ÓÐÏčÅÃÚÎÁ ÎÁ ÔÅÍÁÔ Ú$ 

Do opracowania problemu nr 3 ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÏ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÐÒÚÅÓčÁÎÅ ÎÁ τ 

pytania ankietowe14. 

Wyniki: 7 ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÁÃÈ ÎÁ ÐÙÔÁÎÉÁ ÏÔ×ÁÒÔÅ ÒÏÄÚÉÃÅ ÐÏÄÁ×ÁÌÉ ÍÉöÄÚÙ ÉÎÎÙÍÉ 

ÎÁÓÔöÐÕÊäÃÅ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅȡ  

- ȵ)ÓÔÎÉÅÊÅ ÃÁčËÏ×ÉÔÙ ÂÒÁË ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ Ú$ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÁȱȢ 

- ȵ)ÓÔÎÉÅÊÅ ÓčÁÂÙ ÐÒÚÅÐčÙ× ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ ÄÏÔÙÃÚäÃÙ ÓËÕÔÅÃÚÎÙÃÈ ÍÅÔÏÄ ÐÏÍÏÃÙȱȢ 

- ȵ)ÓÔÎÉÅÊÅ × ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÉÅ ÐÒÚÅËÏÎÁÎÉÅȟ ŀÅ ÚÅÓÐĕč $Ï×ÎÁ ÄÏÔÙÃÚÙ ÔÙÌËÏ ÓÔÁÒÓÚÙÃÈ 

ÒÏÄÚÉÃĕ×ȱȢ 

- ȵ"ÒÁË ×ÉÅÄÚÙ ÏÇĕÌÎÅÊ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ - Õ×ÁŀÁÍȟ ŀÅ ÐÏ×ÉÎÎÏ ÔÏ ÂÙç × ÓÚËÏÌÎÙÃÈ 

ÐÒÏÇÒÁÍÁÃÈ ÎÁÕÃÚÁÎÉÁ ɉÏÃÚÙ×ÉĢÃÉÅ ÎÉÅ ÔÙÌËÏ Ï ÚÅÓÐÏÌÅ $Ï×ÎÁȟ ÁÌÅ Ï ×ÓÚÙÓÔËÉÃÈ ÃÈÏÒÏÂÁÃÈ 

ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÃÈȟ ÍÅÔÁÂÏÌÉÃÚÎÙÃÈȟ ÕÐÏĢÌÅÄÚÁÊäÃÙÃÈ ÃÚčÏ×ÉÅËÁ ÆÉÚÙÃÚÎÉÅ É ÕÍÙÓčÏ×Ï ÃÚÙ × 

ÚÁËÒÅÓÉÅ ÆÕÎËÃÊÏÎÏ×ÁÎÉÁɊȢ 7 ÓÚËÏčÁÃÈȟ ÏÄ ÎÁÊÍčÏÄÓÚÙÃÈ ÌÁÔȟ ÐÏ×ÉÎÎÏ ÓÉö ÐÏÊÁ×Éç ÕÃÚÅÎÉe 

ÔÏÌÅÒÁÎÃÊÉ É ÚÒÏÚÕÍÉÅÎÉÁ ÄÌÁ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ ɉÆÉÚÙÃÚÎÅÊ É ÕÍÙÓčÏ×ÅÊɊ ÄÒÕÇÉÅÇÏ 

ÃÚčÏ×ÉÅËÁȱȢ 

- ȵ"ÒÁË ÁËÃÅÐÔÁÃÊÉ ÐÒÚÅÚ ËÏÌÅÇĕ× ÓÔÁÒÓÚÅÇÏ ÂÒÁÔÁȟ ×ÉöËÓÚÏĢç ÏÓĕÂ ÎÉÅ ×ÉÅ ÃÏ ÔÏ ÚÅÓÐĕč 

$Ï×ÎÁȱȢ 

                                                
 

 

14 Ɇ #ÚÙ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙčÁȾÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙč 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÚÉÅÃËÁȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
Downa? -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)! 

Ɇ *ÅĢÌÉ ÐÏ×ÙŀÅÊ ÚÁÚÎÁÃÚÏÎÏ 4!+- ÊÁËÁ ÔÏ ÂÙčÁ dyskryminacja? Pytanie otwarte, respondenci mogli 
×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅȢ 

Ɇ #ÚÙ ÐÏÄÃÚÁÓ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓÏ×ÙÃÈ ×ÉÚÙÔ ÌÅËÁÒÓËÉÃÈ Ú ÄÚÉÅÃËÉÅÍȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÍ ÍÁÊäÃÙÍ ÚÅÓÐĕč 
$Ï×ÎÁ ÓÐÏÔËÁÌÉ ÓÉö 0ÁďÓÔ×Ï Ú ÉÇÎÏÒÁÎÃÊä ÌÕÂ ÂÒÁËÉÅÍ ×ÉÅÄÚÙ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÐÅÒÓÏÎÅlu medycznego na 
ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁȩ -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)!Ȣ 

Ɇ -ÉÅÊÓÃÅ ÎÁ ÄÏÄÁÔËÏ×Å Õ×ÁÇÉ É 0ÁďÓÔ×Á ÏÐÉÎÉÅ ɀ ÊÁËÉÅ ÊÅÓÚÃÚÅ ÐÒÏÂÌÅÍÙ ÄÏÔÙËÁÊä ÏÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
Downa i ich rodziny? 0ÙÔÁÎÉÅ ÏÔ×ÁÒÔÅȟ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÃÉ ÍÏÇÌÉ ×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ 
informacje. 
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- ȵ"ÒÁË ÄÏÓÔöÐÕ ÄÏ ÒÚÅÔÅÌÎÅÊ ×ÉÅÄÚÙ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊȟ ÎÐȢ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÐÏÓÔöÐĕw w dziedzinie 

ÇÅÎÅÔÙËÉȱȢ 

- ȵ"ÒÁË ÉÎÓÔÙÔÕÃÊÉ ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÉÎÆÏÒÍÁÃÙÊÎÅÇÏȟ ÍÅÄÙÃÚÎÅÇÏȟ ÄÏÒÁÄÃÚÅÇÏȟ ÐÒÁ×ÎÅÇÏȱȢ 

- ȵ)ÇÎÏÒÁÎÃÊÁ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× Ú ÒĕŀÎÙÃÈ ÄÚÉÅÄÚÉÎȟ ÓÔÅÒÅÏÔÙÐÙ ÆÕÎËÃÊÏÎÕÊäÃÅ × ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÉÅȱȢ 

- ȵ.ÉÅÔÏÌÅÒÁÎÃÊÁȟ ÂÒÁË ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÐÏ ÐÏÒÏÄÚÉÅȟ ľÌÅ ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎe informacje przez personel 

ÍÅÄÙÃÚÎÙȱȢ 

- ȵ)ÇÎÏÒÁÎÃÊÁ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÌÅËÁÒÚÙȟ ÕÒÚöÄÎÉËĕ×Ȣ "ÒÁË ÔÁËÉÅÇÏ ÍÉÅÊÓÃÁ × ÏËÏÌÉÃÙȟ ÇÄÚÉÅ ÍÏŀÎÁ 

ÂÙ ÕÚÙÓËÁç ÆÁÃÈÏ×ä ÐÏÍÏÃ × ÃÁčÏĢÃÉÏ×ÅÊ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙÃÅ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ ɉÌÅËÁÒÚÅ 

ÓÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉȟ ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÎÃÉ É ÉÎÎÉ ÔÅÒÁÐÅÕÃÉɊȱȢ 

- ȵ.ÉÇÄÚÉÅ ÎÉÅ Íĕ×É ÓÉö Ï ×čÁĢÃÉ×ÅÊ ÐÒÏÆÉÌÁËÔÙÃÅ Ï ÕËÉÅÒÕÎËÏ×ÁÎÙÃÈ ÂÁÄÁÎÉÁÃÈ ÁÎÉ Ï 

ÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÕ ÃÉäŀÙ Ú ÄÚÉÅÃËÉÅÍ Ú Ú$ȱȢ 

- ȵ7 ÓÚËÏčÁÃÈ ÍÁÓÏ×ÙÃÈ ÎÉÅ ×ÉÄÁç ÏÓĕÂ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÃÈȟ ÎÉÅ ÍÁ ÌÅËÃÊÉ ÎÁ ÔÅÎ ÔÅÍÁÔ ɉ× 

ÒÁÍÁÃÈ ×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÁ ÓÐÏčÅÃÚÎÅÇÏȟ ÅÔÙËÉȟ ÒÅÌÉÇÉÉɊ ÌÕÂ ÐÒÏÇÒÁÍĕ× ÏÓ×ÁÊÁÊäÃÙÃÈ ÔÅÍÁÔȟ × 

Ú×ÉäÚËÕ Ú ÔÙÍ ÐÏÇčöÂÉÁ ÓÉö ÂÒÁË ÔÏÌÅÒÁÎÃÊÉȟ ÓÔÒÁÃÈȟ Á × ÊöÚÙËÕ ÐÏÔÏÃÚÎÙÍ ÕÍÁÃÎÉÁ ÓÉö 

ÓÔ×ÉÅÒÄÚÅÎÉÅ ΅4Ù $Ï×ÎÉÅ΅ȟ ËÔĕÒÅ ÊÅÓÔ ÏÂÒÁľÌÉ×Å ɉÎÉÅ ÐÏ×ÉÎÎÏ ÓÉö ÓÔÙÇÍÁÔÙÚÏ×Áç ÌÕÄÚÉ Ú 

ÔÒÉÓÏÍÉäɊȱȢ 

- ȵ7 ËÁÍÐÁÎÉÁÃÈ ÓÐÏčÅÃÚÎÙÃÈ ×ÙËÏÒÚÙÓÔÕÊÅ ÓÉö ÔÙÌËÏ ×ÉÚÅÒÕÎÅË ΅ÓčÏÄËÉÃÈ ÍÁÌÕÃÈĕ×΅ȟ Á ÎÉÅ 

ÐÏËÁÚÕÊÅ ÓÉö ÄÏÒÏÓčÙÃÈ ÏÓĕÂ Ú Ú$ ɉÄÏÂÒÚÅ ÆÕÎËÃÊÏÎÕÊäÃÙÃÈ × ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÉÅɊȱȢ 

 

/ÓÏÂÙ ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÅ ÂÁÒÄÚÏ ÃÚöÓÔÏ Ú×ÒÁÃÁčÙ Õ×ÁÇö ÎÁ ÂÒÁË ×ÉÅÄÚÙ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ 

ÌÅËÁÒÚÙ ÒÏÄÚÉÎÎÙÃÈ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ É ÐÏÓÔÕÌÏ×ÁčÙ ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÅ 

×ÙÔÙÃÚÎÙÃÈ ÏÒÁÚ ÁÌÇÏÒÙÔÍĕ× ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ÄÌÁ ÌÅËÁÒÚÙ ÐÉÅÒ×ÓÚÅÇÏ ËÏÎÔÁËÔÕ × 

ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ÏÐÉÅËÉ ÎÁÄ ÐÁÃÊÅÎÔÅÍ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ 0ÏÎÉŀÓÚÁ ÏÐÉÎÉÁ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÏÎÁ 

przez rodzica opisuje jego odczucia i potrzeby w tym zakresie: 

 

Zdaniem  rodzica:  

ȵ,ÅËÁÒÚÅ ÒÏÄÚÉÎÎÉ ÎÉÅ ÍÁÊä Ï ÚÅÓÐÏÌÅ $Ï×ÎÁ ÐÏÊöÃÉÁȢ -ÏŀÅ ÐÒÚÙÄÁčÁÂÙ ÓÉö 

ÐÒÏÃÅÄÕÒÁ ÄÌÁ ÔÁËÉÃÈ ÌÅËÁÒÚÙȟ ÎÁ×ÅÔ ÊÅĢÌÉ ÎÉÅ ÍÁÊä ×ÉÅÄÚÙ ɀ ÐÏ ÔÏȟ ŀÅÂÙ ÍÉÅÌÉ 

ĢÃÉäÇÁ×Ëöȟ ŀÅ ÎÐȢ ÐÏ×ÉÎÎÉ ÚÌÅÃÉç ÂÁÄÁÎÉÅ ÔÁÒÃÚÙÃÙȟ ÉÔÐȢ /ÂÅÃÎÉÅȟ ÔÏ ÊÁ ÍÕÓÚö 

×ÉÅÄÚÉÅçȟ ÊÁËÉÅ ÂÁÄÁÎÉÁ É ÓÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉ Óä ÐÏÔÒÚÅÂÎÉ ÍÏÊÅÍÕ ÄÚÉÅÃËÕ.ò 
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2ÏÄÚÉÃÅ ÐÏÄËÒÅĢÌÁÌÉȟ ŀÅ ÄÚÉÁčÁÎÉÁ ÉÎÆÏÒÍÕÊäÃÅ Óä Òĕ×ÎÉÅŀ ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ÐÏÔÒÚÅÂÎÅ 

w przypadku ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÃÚÅËÕÊäÃÙÃÈ ÎÁ ÎÁÒÏÄÚÉÎÙ ÄÚÉÅÃËÁ ÏÂÃÉäŀÏÎÅÇÏ 

ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ.  !ÎËÉÅÔÏ×ÁÎÉ ÚÇčÁÓÚÁÌÉ ÓÉÌÎä ÐÏÔÒÚÅÂö ÅÄÕËÁÃÊÉ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú Ú$ 

ÊÕŀ ÏÄ ÍÏÍÅÎÔÕ ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÅÊ ÄÉÁÇÎÏÚÙ ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÅÊȟ ÚÁÒĕ×ÎÏ × ÚÁËÒÅÓÉÅ 

ÁÓÐÅËÔĕ× ÍÅÄÙÃÚÎÙÃÈȟ ÊÁË É ÏÔÒÚÙÍÙ×ÁÎÉÁ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÐÒÏÃÅÓÕ 

×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÁ ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ É ÄÏÓÔöÐÎÙÃÈ ÆÏÒÍ ×sparcia.  

Kilkukrotnie rodzice starszych dzieci ×ÙÒÁŀÁÌÉ z perspektywy czasu ŀÁÌ Ú ÐÏ×ÏÄÕ 

ÂÒÁËÕ ÄÏÓÔöÐÕ ÄÏ ÍÁÔÅÒÉÁčĕ× ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈ × ÏËÒÅÓÉÅ ÏËÏčÏÐÏÒÏÄÏ×ÙÍȢ 

Oceniali oni jako cenne liczne informatory wydawane przez ÐÌÁÃĕ×ËÉ ÓčÕŀÂÙ 

zdrowia czy stowarzyszenia, np. ȵ*ÁË ÐÏÍĕÃȩ ɀ Dziecko z zÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ 

ÐÉÅÒ×ÓÚÅ ÄÎÉȱ, ȵ: ÍÙĢÌä Ï 4ÏÂÉÅ ɀ ÉÎÆÏÒÍÁÔÏÒ ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× i oÐÉÅËÕÎĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú 

zÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȱ15. Rodzice proponowali w kilku przypadkach, aby rodzice i 

opiekunowie mogli ÏÔÒÚÙÍÙ×Áç ÍÁÔÅÒÉÁčÙ ÉÎÆÏÒÍÁÃÙÊÎÅ É ÅÄÕËÁÃÙÊÎÅ na 

ŀÙÃÚÅÎÉÅ ÊÕŀ × ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ×ÙÎÉËÕ ÂÁÄÁÎÉÁ ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÅÇÏ ×ÓËÁÚÕÊäÃÅÇo na 

ÍÏŀÌÉ×Å ×ÙÓÔäÐÉÅÎÉÅ trisomii 21 oraz na oddziale noworodkowym16.  

PÏÄËÒÅĢÌÁÌÉȟ ŀÅ ÇÄÙÂÙ ÐÏÒÁÄÎÉËÉ ÃÚÙ ÉÎÆÏÒÍÁÔÏÒÙ ÂÙčÙ ÄÌÁ ÎÉÃÈ ÄÏÓÔöÐÎÅ ÎÁ 

ÐÏÃÚäÔËÏ×ÙÃÈ ÅÔÁÐÁÃÈ ŀÙÃÉÁ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÂÅÚ ×äÔÐÉÅÎÉÁ ÐÉÅÒ×ÓÚÙ ÏËÒÅÓ ×ÙÃÈÏ×ÁÎÉÁ 

ÄÚÉÅÃËÁ Ú Ú$ ÂÙčÂÙ ÄÌÁ ÎÉÃÈ ÚÎÁÃÚÎÉÅ čÁÔ×ÉÅÊÓÚÙȢ  

+ÉÌËÕ ÒÏÄÚÉÃĕ× ×ÓËÁÚÙ×ÁčÏ ÔÁËŀÅȟ ŀÅ ÂÒÁËÕÊÅ ÍÅÄÙÃÚÎÙÃÈ ÐÕblikacji na temat 

ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ × ÊöÚÙËÕ ÐÏÌÓËÉÍȟ ËÔĕÒÅ ÉÃÈ ÚÄÁÎÉÅÍ ÂÙčÙÂÙ ÂÁÒÄÚÏ ÃÅÎÎÅȟ 

ÚÁÒĕ×ÎÏ ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÓĕÂ Ú Ú$ ÊÁË É ÌÅËÁÒÚÙȟ ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× × ÚÁËÒÅÓÉÅ 

medycyny rodzinnej.  

 

                                                
 

 

15 7 ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ×ÙÃÚÅÒÐÁÎÉÁ ÎÁËčÁÄĕ× ×Ⱦ× ÉÎÆÏÒÍÁÔÏÒĕ× ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ×ȟ ÄÏËÕÍÅÎÔÙ ÔÅ ÍÏŀÎÁ 
ÂÅÚÐčÁÔÎÉÅ ÐÏÂÒÁç ÚÅ ÓÔÒÏÎ ÉÎÔÅÒÎÅÔÏ×ÙÃÈȟ ÎÐȢ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ 3ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÁ ȵ"ÁÒÄÚÉÅÊ +ÏÃÈÁÎÉȱȡ 
http://www.bardziejkochani.pl/pobierz/   

16 .ÁÌÅŀÙ Ú×ÒĕÃÉç Õ×ÁÇöȟ ŀÅ na ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÎÏ×ÏÒÏÄËÏ×ÙÃÈȟ × ËÉÌËÕ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÁÃÈȟ 
ÉÎÆÏÒÍÁÔÏÒÙ ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ Óä ÒÏÚÄÁ×ÁÎÅȟ ÎÉÅÓÔÅÔÙ ÃÚöÓÔÏ ÉÃÈ ÂÒÁËÕÊÅȢ 

http://www.bardziejkochani.pl/pobierz/
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+ÉÌËÕÎÁÓÔÕ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÐÏÄËÒÅĢÌÁčÏ ÐÉÌÎä ÐÏÔÒÚÅÂö ÓÚËÏÌÅÎÉÁ ÌÅËÁÒÚÙ × 

ÚÁËÒÅÓÉÅ ÓÐÏÓÏÂĕ× ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ×ÙÎÉËĕ× ÂÁÄÁď ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÙch w 

ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÁ ×ÙÓÔäÐÉÅÎÉÁ zD.  Kilkunastu ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× mocno 

ÁËÃÅÎÔÏ×ÁčÏ ÔÁËŀÅ ËÏÎÉÅÃÚÎÏĢç ÚÄÏÂÙ×ÁÎÉÁ aktualnej wiedzy o zespole Downa 

Òĕ×ÎÉÅŀ ÐÒÚÅÚ ÐÅÄÁÇÏÇĕ× ÏÒÁÚ ÕÃÚÎÉĕ× ÓÚËĕč ÐÏÄÓÔÁ×Ï×ÙÃÈ É ĢÒÅÄÎÉÃÈȢ 0ÏÎÉŀÅÊ 

ÚÎÁÊÄÕÊÅ ÓÉö ÃÙÔÁÔ z jednej z ×ÙÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÎÁ ÔÅÎ ÔÅÍÁÔȡ 

 

 

Zdaniem rodzica:  

ȵNie mamy wiedzy na temat zD i ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ Ú ÄÚÉÅÃËÉÅÍȢ )ÄÅÁčÅÍ ÂÙčÏÂÙ 

ÐÏÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÅ ÒÏÄÚÉÎÙ ÐÒÚÅÚ ÏÐÉÅËÕÎÁȟ ËÔĕÒÙ ÐÏ×ÉÅ ÃÏ ÒÏÂÉç ÎÁ ÄÁÎÙÍ ÅÔÁÐÉÅ 

ÒÏÚ×ÏÊÕ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÎÁ ÃÏ Ú×ÒĕÃÉç Õ×ÁÇöȟ ÃÚÅÇÏ ÓÉö ÓÐÏÄÚÉÅ×Áçȟ ÊÁËÉÅ ÒÏÂÉç 

ÂÁÄÁÎÉÁ ÉÔÐȢ 7ÉÅÌËä ×ÁÒÔÏĢÃÉä ÂÙčÏÂÙ ÍĕÃ × ÊÅÄÎÙÍ ÍÉÅÊÓÃÕȾľÒĕÄÌÅ 

dowÉÅÄÚÉÅç ÓÉö ÊÁË ÎÁÊ×ÉöÃÅÊ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÆÕÎËÃÊÏÎÏ×ÁÎÉÁ ÏÓĕÂ Ú Ú$ȟ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ 

ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÃÊÉȟ ÃÏ ÍÏŀÎÁȟ Á ÃÚÅÇÏ ÎÉÅ ÎÁÌÅŀÙ ÒÏÂÉçȟ ÃÏ ÐÒÚÙÓčÕÇÕÊÅ ÍÏÊÅÍÕ 

ÄÚÉÅÃËÕȟ ÄÏ ÃÚÅÇÏ ÍÁ ÐÒÁ×Ïȟ Ú ÃÚÅÇÏ ÍÏŀÅ ËÏÒÚÙÓÔÁç ÉÔÐȢ *ÅÓÔÅĢÍÙ ÚÄÁÎÉ ÎÁ 

ÓÉÅÂÉÅ É ÐÒÚÙÐÁÄÅË × ÏÄËÒÙ×ÁÎÉÕ ĢÃÉÅŀËÉ ŀÙÃÉÏ×ÅÊ ÎÁÓÚÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉȟ ÎÉÅ ÍÁÍÙ 

ÃÚÁÓÕȟ ÓÉčÙ É ×ÉÅÄÚÙȟ ŀÅÂÙ ÓÉö ÓÁÍÏÄÚÉÅÌÎÉÅ ÐÒÚÅÂÉÊÁç ÐÒÚÅÚ ÄÏÓÔöÐÎÅ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅ 

ɀ ÎÐȢ ÉÎÔÅÒÎÅÔȟ É ŀÅÂÙ ÊÅ ÐÏÔÅÍ ÉÎÔÅÒÐÒÅÔÏ×Áçȱ.  

Zdaniem rodzica:  

ȵ0ÏÔÒÚÅÂÎÁ ÊÅÓÔ ÏÂÏ×ÉäÚËÏ×Á ÅÄÕËÁÃÊÁ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ × 

szkole - ÎÐȢ ×ÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÁ ÄÏ ËÁÎÏÎÕ ÌÅËÔÕÒ ËÓÉäŀÅË ÔÙÐÕ ȵWielkie sprawy w 

ÍÁčÙÃÈ ÇčÏ×ÁÃÈȱȟ ÁÌÂÏ ÉÎÎÅ ÆÏÒÍÙ ÅÄÕËÁÃÊÉȢ /ÂÅÃÎÉÅ ÒÏÄÚÅďÓÔ×Ï ÏÓĕÂ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÃÈ ÃÚöÓÔÏ ÓÐÏÔÙËÁ ÓÉö Ú ÓÚÙËÁÎÁÍÉȢ Brak empatii i 

ÚÒÏÚÕÍÉÅÎÉÁ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ ×ÙËÁÚÕÊä ÏÂÅÃÎÉÅ Òĕ×ÎÉÅŀ ÏÓÏÂÙȟ ËÔĕÒÅ 

ÚÁ×ÏÄÏ×Ï ÐÏ×ÉÎÎÙ ÂÙç ×ÓÐÁÒÃÉÅÍȟ ÎÐȢ ÐÅÄÁÇÏÄÚÙȱ. 
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+ÏÍÅÎÔÁÒÚ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÄÁÎÉÁȡ 

*ÅÄÎÙÍ Ú ×ÎÉÏÓËĕ× ÎÁÓÕ×ÁÊäÃÙÃÈ ÓÉö ÎÁ ÐÏÄÓÔÁ×ÉÅ ÁÎÁÌÉÚÙ ×ÙÐÏ×ÉÅÄÚÉ × 

ÐÙÔÁÎÉÁÃÈ ÏÔ×ÁÒÔÙÃÈ ÊÅÓÔ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÁ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÐÉÌÎÅÊ ÐÏÔÒÚÅÂÙ ×ÄÒÏŀÅÎÉÁ 

ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÅÊ ÅÄÕËÁÃÊÉ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ × ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÉÅȢ  

+ÓÚÔÁčÔÏ×ÁÎÉÅ ÐÒÁ×ÉÄčÏ×ÅÊ ÐÏÓÔÁ×Ù ×ÏÂÅÃ ÐÁÃÊÅÎÔÁ ɉÐÏdopiecznego) z zD 

ÐÏ×ÉÎÎÏ ÓÔÁç ÓÉö ÅÌÅÍÅÎÔÅÍ ÅÄÕËÁÃÊÉ ÚÁ×ÏÄÏ×ÅÊ × ÔÚ×Ȣ ȵÚÁ×ÏÄÁÃÈ 

ÍÉÓÙÊÎÙÃÈȱȟ ÔÊȢ ÌÅËÁÒÚÙȟ ÐÉÅÌöÇÎÉÁÒÅËȟ ÐÅÄÁÇÏÇĕ× ÉÔÄȢ $ÚÉÁčÁÎÉÁ ÅÄÕËÁÃÙÊÎÅ 

ÍÕÓÚä ÂÙç ÊÁË ÎÁÊÓÚÙÂÃÉÅÊ ÓËÉÅÒÏ×ÁÎÅ ÄÏ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȟ ÓÔÕÄÅÎÔĕ× 

ÐÉÅÌöÇÎÉÁÒÓÔ×Á É ÍÅÄÙÃÙÎÙȟ ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕw ochrony zdrowia, w tym lekarzy 

ÐÉÅÒ×ÓÚÅÇÏ ËÏÎÔÁËÔÕȟ ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ×ȟ ÄÕÃÈÏ×ÎÙÃÈȟ ÕÒÚöÄÎÉËĕ× ÏÒÁÚ ÕÃÚÎÉĕ× 

ÓÚËĕč ÐÏÄÓÔÁ×Ï×ÙÃÈ É ĢÒÅÄÎÉÃÈȢ  

.ÁÌÅŀÙ Òĕ×ÎÉÅŀ ÒÏÚ×ÁŀÙç ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÉÅ ÓÙÓÔÅÍÕ ÄÙÓÔÒÙÂÕÃÊÉ ɉÒĕ×ÎÉÅŀ ÄÒÏÇä 

ÅÌÅËÔÒÏÎÉÃÚÎäɊ ÚÁËÔÕÁÌÉÚÏ×ÁÎÙÃÈ ÐÏÚÙÃÊÉ ÌÉÔÅÒÁÔÕÒÏ×ÙÃÈ ÎÔȢ Ú$ȟ ÔÁËŀÅ ÄÏ ÌÅËÁÒÚÙ 

ÒÏÄÚÉÎÎÙÃÈ É ÐÉÅÒ×ÓÚÅÇÏ ËÏÎÔÁËÔÕȢ  )ÓÔÎÉÅÊä ÔÁËŀÅ ÂÁÒÄÚÏ ×ÁÒÔÏĢÃÉÏ×Å 

merytorycznie, atrakcyjnie i profesjonalnie wydane pozycje o tematyce 

ÓÐÏčÅÃÚÎÅÊ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÚ ÎÉÅËÔĕÒÅ ÓÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÅÎÉÁȢ "ÙčÙÂÙ ÏÎÅ ÂÁÒÄÚÏ 

ÄÏÂÒÙÍ ÕÚÕÐÅčÎÉÅÎÉÅÍ ×ÉÅÄÚÙ É ÉÎÓÐÉÒÁÃÊä ÄÌÁ ÉÎÎÙÃÈ ÇÒÕÐ ÚÁ×ÏÄÏ×ÙÃÈ ɀ 

ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉȟ ÐÅÄÁÇÏÇĕ×ȟ ÄÕÃÈÏ×ÎÙÃÈ ÅÔÃȢ 

!ÕÔÏÒÚÙ É ËÏÎÓÕÌÔÁÎÃÉ ÒÁÐÏÒÔÕ ÍÕÓÚä ÊÅÄÎÁË ÚÁÚÎÁÃÚÙçȟ ŀÅ ÚÁÉÎÔÅÒÅÓÏ×ÁÎÉÅ 

ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú Ú$ ÉÎÆÏÒÍÁÔÏÒÁÍÉ ÃÚÙ ÍÁÔÅÒÉÁčÁÍÉ ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÍÉ ÎÉÅ ÊÅÓÔ 

ÒÅÇÕčäȢ $ÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÅ ËÏÎÓÕÌÔÕÊäÃÙÃÈ ÎÉÎÉÅÊÓÚÙ ÒÁÐÏÒÔ ËÌÉÎÉÃÙÓÔĕ×ȡ ÌÅËÁÒÚÙ 

ÇÅÎÅÔÙËĕ× É ÎÅÏÎÁÔÏÌÏÇĕ× ×ÓËÁÚÕÊÅȟ ŀÅ × przypadku, ÇÄÙ ÍÁÔÅÒÉÁčÙ 

ÉÎÆÏÒÍÁÃÙÊÎÅ ÂÙčÙ ÏÆÅÒÏ×ÁÎÅȟ ÎÉÅËÔĕÒÚÙ ÒÏÄÚÉÃÅ ÎÉÅ ÃÈÃÉÅÌÉ ÉÃÈ ÏÔÒÚÙÍÙ×Áç 

ɉÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ÎÁ ÅÔÁÐÉÅ ÂÁÄÁď ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÙÃÈ É ÓÔÁ×ÉÁÎÉÁ ÒÏÚÐÏÚÎÁÎÉÁɊȢ  

*ÁË ÐÏÄËÒÅĢÌÁ ÊÅÄÅÎ Ú ËÏÎÓÕÌÔÁÎÔĕ× ÎÉÎÉÅÊÓÚÅÇÏ ÒÁÐÏÒÔÕȟ ÏÐÉÎÉÁ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ 

ÒÏÄÚÉÃĕ× o braku publikacji o zD Ģ×ÉÁÄÃÚÙ Ï ÓčÁÂÙÍ ÒÏÚÐÏ×ÓÚÅÃÈÎÉÁÎÉÕ 

informacji  ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÂÏÇÁÔÅÊ ÏÂÅÃÎÉÅ ÏÆÅÒÔÙ ÉÎÆÏÒÍÁÔÏÒĕ× É ÍÁÔÅÒÉÁčĕ× 

ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈ ÄÌÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÚÉÅÃÉ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ 0ÒÏÂÌÅÍ ÔÅÎ ÄÏÔÙÃÚÙč Òĕ×ÎÉÅŀ 

ÒÏÄÚÉÃĕ× ÍÁÊäÃÙÃÈ ÊÕŀ ÓÔÁÒÓÚÅ ÃÚÙ ÄÏÒÏÓčÅ ÄÚÉÅÃÉ - ÂÙç ÍÏŀÅ ÏÓÏÂÙ ÔÅ ÐÒÚÅÄ ÌÁÔÙ 

ÎÉÅ ÍÉÁčÙ ÄÏÓÔöÐÕ ÄÏ ×ÙÓÏËÉÅÊ ÊÁËÏĢÃÉ ÂÅÚÐčÁÔÎÙÃÈ ÍÁÔÅÒÉÁčĕ× ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈȟ 

ËÔĕÒÅ ÏÂÅÃÎÉÅ ÍÏŀÎÁ ÏÔÒÚÙÍÁç ɉÃÚöÓÔÏ ÎÉÅÏÄÐčÁÔÎÉÅɊȢ 

:ÁÒĕ×ÎÏ ÒÏÄÚÉÃÅȟ ÊÁË É ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒÚÙ ×ÙÎÉËĕ× ÂÁÄÁÎÉÁ ÐÏÄËÒÅĢÌÁÌÉ 

ËÏÎÉÅÃÚÎÏĢç ËÓÚÔÁčÃÅÎÉÁ ÌÅËÁÒÚÙ É ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÏÃÈÒÏÎÙ ÚÄÒÏ×ÉÁ × 
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ÚÁËÒÅÓÉÅ ÎÏ×ÙÃÈ ÏÄËÒÙç É ÎÏ×ÙÃÈ ÍÅÔÏÄ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙÃÚÎÙÃÈ É 

terapeutycznych w zD.  "Ùç ÍÏŀÅ ÏÐÒĕÃÚ ÓÐÒÁ×ÎÉÅ ÄÚÉÁčÁÊäÃÙÃÈ ÐÏÒÔÁÌÉ ÄÌÁ 

ÒÏÄÚÉÃĕ× ÆÕÎËÃÊö ×ÓÐÏÍÁÇÁÊäÃä × ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÕ ÔÅÊ ×ÉÅÄÚÙ ÍÏÇčÙÂÙ 

ÒÅÁÌÉÚÏ×Áç ÄÙÓÔÒÙÂÕÏ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÚ ÐÌÁÃĕ×ËÉ ÎÁÕËÏ×Ï-ÂÁÄÁ×ÃÚÅ É ÒĕŀÎÏÒÏÄÎÅ 

ÏÒÇÁÎÉÚÁÃÊÅ ÂÅÚÐčÁÔÎÅ ÉÎÔÅÒÎÅÔÏ×Å ȵÎÅ×ÓÌÅÔÔÅÒÙȱȢ +ÁÎÁčÁÍÉ ÕÍÏŀÌÉ×ÉÁÊäÃÙÍÉ 

ÒÏÚÐÏ×ÓÚÅÃÈÎÉÁÎÉÅ ×ÉÅÄÚÙ ÍÏÇä ÂÙç ÔÅŀ ÍÅÄÉÁ ÓÐÏčÅÃÚÎÏĢÃÉÏ×Å ÌÕÂ ÃÚÁÓÏÐÉÓÍÁ 

ÄÙÓÔÒÙÂÕÏ×ÁÎÅ ×ĢÒĕÄ ÌÅËÁÒÚÙȢ  

 

7 ÏÃÅÎÉÅ ÁÕÔÏÒĕ× ÒÁÐÏÒÔÕ ÚÁÓÁÄÎÅ ÂÙčÏÂÙ ×ÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÅ ÔÒÅĢÃÉ ÎÁÕÃÚÁÎÉÁ 

ÄÏÔÙÃÚäÃÙÃÈ ÇÏÄÎÏĢÃÉ ËÁŀÄÅÊ ÏÓÏÂÙ ÌÕÄÚËÉÅÊ ɉ× ÔÙÍ ÏÓÏÂÙ ÃÈÏÒÅÊ ÃÚÙ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÅÊɊ w perspektywie personalistycznej do ÐÒÏÇÒÁÍĕ× 

ÎÁÕÃÚÁÎÉÁ ÒÅÌÉÇÉÉ É ÅÔÙËÉ ÄÌÁ ÕÃÚÎÉĕ× × ÒĕŀÎÙÍ ×ÉÅËÕȢ .ÁÌÅŀÙ Òĕ×ÎÉÅŀ 

ÐÏÄÊäç ÐÒĕÂö ÕÍÉÅÓÚÃÚÅÎÉÁ ÃÏ ÎÁÊÍÎÉÅÊ ÊÅÄÎÅÊ ÏÂÏ×ÉäÚËÏ×ÅÊ ÌÅËÃÊÉ ÎÔȢ ÏÓĕÂ 

Ú Ú$ × ÐÒÏÇÒÁÍÉÅ ÎÁÕÃÚÁÎÉÁ ÄÌÁ ÓÚËĕč ÐÏÄÓÔÁ×Ï×ÙÃÈȢ Stosowne wytyczne i 

ÍÁÔÅÒÉÁčÙ ÄÌÁ ÎÁÕÃÚÙÃÉÅÌÉ É ËÁÔÅÃÈÅÔĕ× w ÔÙÍ ÚÁËÒÅÓÉÅ ÍÏÇčÙÂÙ ÚÏÓÔÁç 

ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÚ ÚÅÓÐĕč ÌÅËÁÒÚÙȟ ÐÅÄÁÇÏÇĕ×ȟ ÂÉÏÅÔÙËĕ× É ËÁÔÅÃÈÅÔĕ×.  

 

5×ÁÇÉ ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ×ȡ 

ÄÒ ÎȢ ÍÅÄȢ +ÁÔÁÒÚÙÎÁ $äÂÅËȟ ÎÅÏÎÁÔÏÌÏÇȢ +ÌÉÎÉËÁ .Ï×ÏÒÏÄËĕ× Ú )ÎÔÅÎÓÙ×Îä 

/ÐÉÅËä -ÅÄÙÃÚÎäȟ +ÌÉÎÉÃÚÎÙ 3ÚÐÉÔÁÌ 7ÏÊÅ×ĕÄÚËÉ .Ò υ ÉÍȢ &ÒÙÄÅÒÙËÁ #ÈÏÐÉÎÁ 

w Rzeszowie: 7 ÐÒÏÇÒÁÍÁÃÈ ÓÐÅÃÊÁÌÉÚÁÃÙÊÎÙÃÈ ×ÁÒÔÏ ÂÙčÏÂÙ ÄÏÄÁç ÍÏÄÕč 

ÄÏÔÙÃÚäÃÙ ÃÈÏÒĕÂ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÃÈ ÐÏÄËÒÅĢÌÁÊäÃÙ ×ÙÓÔöÐÏ×ÁÎÉÅ ÃÈÏÒĕÂ 

somatycznych, zakres diagnostyki, leczenia i opieki nad pacjentami z chorobami 

genetycznymi w tym z zD. Odpowiednie szkolenia w ramach specjalizacji z 

ÎÅÏÎÁÔÏÌÏÇÉÉȟ ÐÅÄÉÁÔÒÉÉȟ ÍÅÄÙÃÙÎÙ ÒÏÄÚÉÎÎÅÊȟ ÇÉÎÅËÏÌÏÇÉÉ É ÐÏčÏŀÎÉÃÔ×Á ÍÏÇčÙÂÙ 

ÚÁÏ×ÏÃÏ×Áç ÎÉÅ ÔÙÌËÏ ÐÏÇčöÂÉÅÎÉÅÍ ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÓÃÈÏÒÚÅď ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÃÈȟ ÁÌÅ 

ÔÁËŀÅ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙÃÚÎÙÃÈ É ÐÏÓÚÕËÉ×ÁÎÉÁ ÎÏ×ÙÃÈ ÔÅÒÁÐÉÉȢ 0ÏÎÁÄÔÏ ÄÏ 

ÐÒÏÇÒÁÍĕ× ÓÐÅÃÊÁÌÉÚÁÃÊÉ ÌÅËÁÒÓËÉÃÈ ÐÏ×ÉÎÎÙ ÂÙç ×čäÃÚÏÎÅ ÓÚËÏÌÅÎÉÁ Ú ÚÁËÒÅÓÕ 

ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÉ É ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÅÊ ÄÉÁÇÎÏÚÙȢ  

 

Dr n. med. Maja Matthews -Kozanecka, +ÁÔÅÄÒÁ .ÁÕË 3ÐÏčÅÃÚÎÙÃÈȟ 

Uniwersytet Medyczny im. Karola Marcinkowskiego w Poznaniu : NaÓÕ×Á ÓÉö 

ÐÙÔÁÎÉÅȟ ÊÁË ÅÄÕËÏ×Áçȩ #ÚÙ ÌÅËÃÊÅ Óä Ôä ÐčÁÓÚÃÚÙÚÎäȩ ZÎÁÍ ÊÕŀ ÄÏÒÏÓčÅ ÏÓÏÂÙ Ú 
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ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ×ÙËÏÎÕÊäÃÅ ÐÉöËÎä ÃÅÒÁÍÉËöȢ IÃÈ ÐÒÚÙËčÁÄ ÍÏŀÅ ÃÚÁÓÅÍ ÌÅÐÉÅÊ 

ÐÒÚÅÍĕ×Éç ÎÉŀ ÊÁËÁËÏÌ×ÉÅË ÌÅËÃÊÁȢ /Ä×ÉÅÄÚÉÎÙ ÄÚÉÅÃÉ ÚÄÒÏ×ÙÃÈ × ÏĢÒÏÄËÁÃÈȟ × 

ËÔĕÒÙÃÈ ÍÁ ÍÉÅÊÓÃÅ ÔÅÒÁÐÉÁ ÎÉÅ ÔÙÌËÏ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ Downa, ÁÌÅ ÔÁËŀÅ Ú ÉÎÎÙÍÉ 

×ÁÄÁÍÉ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÉÅ Õ×ÁÒÕÎËÏ×ÁÎÙÍÉȟ ÄÁčÏÂÙ ÔÁËŀÅȟ ÍÏÉÍ ÚÄÁÎÉÅÍȟ 

oczekiwany efekt.   

"ÒÁË ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ÊÅÓÔ ×ÉÄÏÃÚÎÙ × ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×ÉÅȟ 

ÎÉÅÚÁÌÅŀÎÉÅ ÏÄ ×ÙËÓÚÔÁčÃÅÎÉÁ É ×ÙËÏÎÙ×ÁÎÅÊ ÐÒÏÆÅÓÊÉȟ É ÄÏÔÙÃÚÙ ÔÁËŀÅ ÉÎÎÙÃÈ 

ÃÈÏÒĕÂ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÉÅ Õ×ÁÒÕÎËÏ×ÁÎÙÃÈȟ ËÔĕÒÙÃÈ ÊÅÓÔ ÒÏÚÐÏÚÎÁÎÙÃÈ ÐÏÎÁÄ υ 

ÔÙÓÉöÃÙ ÊÅÄÎÏÓÔÅËȟ Á ÐÒÚÙ ÒĕŀÎÉÃÁÃÈ ÆÅÎÏÔÙÐÏ×ÙÃÈ É ÐÏÚÉÏÍÁÃÈ ÃÉöŀËÏĢÃÉ ÏÄ 

lekkich postaci do letalnych - ÉÃÈ ÃÁčÏĢÃÉÏ×Á ÌÉÃÚÂÁ ÊÅÓÔ ÔÒÕÄÎÁ ÄÏ ÚÌÉÃÚÅÎÉÁȢ 3ÁÍ 

ÚÅÓÐĕč $Ï×ÎÁ ÓÔÁÎÏ×É ÏÇÒÏÍÎÅ ÚÒĕŀÎÉÃÏ×ÁÎÉÅ × ÚÁËÒÅÓÉÅ ÓÔÏÐÎÉÁ 

ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉȢ 

 

Dr n. med. Jolanta Uchman, lekarz pediatra. Fundacja LaboratÏÒÉÕÍ -ÁÒÚÅď 

z Poznania: .ÉÅÚ×ÙËÌÅ ×ÁŀÎÅ ÊÅÓÔ ÓÚËÏÌÅÎÉÅ lekarzy ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÓÐÏÓÏÂĕ× 

ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÉȟ ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÎÉÅÐÒÁ×ÉÄčÏ×ÙÃÈ ×ÙÎÉËĕ× ÂÁÄÁďȟ ÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÁ 

ÔÒÕÄÎÙÃÈ ÒÏÚÍĕ× - Ú ÕÄÚÉÁčÅÍ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÏÎÅÇÏ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÁȢ :ÁÊöÃÉÁ ÔÅÏÒÅÔÙÃÚÎÅ 

É ÐÒÁËÔÙÃÚÎÅ ÐÏ×ÉÎÎÙ ÂÙç ÅÌÅÍÅÎÔÅÍ ËÓÚÔÁčÃÅÎÉÁ ÓÔÕÄÅÎÔĕ×ȟ ÁÌÅ ÔÁËŀÅ 

ÓÐÅÃÊÁÌÉÚÕÊäÃÙÃÈ ÓÉö ÌÅËÁÒÚÙȢ  

,ÅËÁÒÚÅ ÚÏÂÏ×ÉäÚÁÎÉ Óä ÄÏ ÚÂÉÅÒÁÎÉÁ ÐÕÎËÔĕ× ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈȢ 0ÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÉÅ 

ËÕÒÓĕ×ȟ ç×ÉÃÚÅď É ÔÅÓÔĕ× ɉÎÐȢ × ÚÁËÒÅÓÉÅ ÚÎÁÊÏÍÏĢÃÉ ÁÌÇÏÒÙÔÍĕ×Ɋ ÏÂÅÊÍÕÊäÃÙÃÈ 

Ôö ÓÚÅÒÏËä ÔÅÍÁÔÙËö É ÕÍÏŀÌÉ×ÉÁÊäÃÙÃÈ ÚÄÏÂÙÃÉÅ ÐÕÎËÔĕ×ȟ ÍÏŀÅ ÂÙç ÓÚÁÎÓä ÎÁ 

Ú×ÉöËÓÚÅÎÉÅ Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢÃÉ É ÚÁËÒÅÓÕ ×ÉÅÄÚÙ × ÔÙÍ ÔÅÍÁÃÉÅȢ 

 

mgr Paulina Rutka, psycholog, neurologopeda. -ÁÌÔÁďÓËÉÅ #ÅÎÔÒÕÍ 0ÏÍÏÃÙ 

.ÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÍ $ÚÉÅÃÉÏÍ É )ÃÈ 2ÏÄÚÉÎÏÍ w Krakowie : 7ÁŀÎÙÍ ÚÁÄÁÎÉÅÍ 

ÄÌÁ ĢÒÏÄÏ×ÉÓË ÌÕÄÚÉ Ú Ú$ȟ ÐÏÚÁ ÉÎÆÏÒÍÏ×ÁÎÉÅÍ Ï ÚÅÓÐÏÌÅ ÒÅÓÚÔÙ ÓÐÏčÅÃÚÅďÓÔ×Áȟ 

ÊÅÓÔ ÒÏÚ×ÉÊÁÎÉÅ ÐÏÄÍÉÏÔÏ×ÏĢÃÉ Õ ÏÓĕÂ Ú ÔÒÉÓÏÍÉäȟ ÂÕÄÏ×ÁÎÉÅ ÔÏŀÓÁÍÏĢÃÉ ÐÏÐÒÚÅÚ 

ÒÅÁÌÉÓÔÙÃÚÎÅ ÐÏËÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÉÃÈ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ É ÔÒÕÄÎÏĢÃÉȟ ×ÙÊÁĢÎÉÁÎÉÅ ÐÒÚÙÃÚÙÎ 

ÉÓÔÎÉÅÊäÃÙÃÈ ÏÇÒÁÎÉÃÚÅďȢ   

7 ÏÓÔÁÔÎÉÃÈ ÌÁÔÁÃÈ × Ģ×ÉÁÔÏ×ÙÍ ÄÙÓËÕÒÓÉÅ ÎÔȢ ÏÓĕÂ Ú ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉÁÍÉ 

ÐÏÄËÒÅĢÌÁ ÓÉö ×ÁÇö self advocacy ɀ okazji do bycia rzecznikiem swoich praw, 

×ÓÐÉÅÒÁÊäÃ ×čÁÓÎÙÍ ÐÒÚÙËčÁÄÅÍ ÏÓÏÂÙ Ú ÐÏÄÏÂÎÙÍÉ ÐÒÏÂÌÅÍÁÍÉ ɉÔÕÔÁÊ ÎÁ 
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gruncie ÁÍÅÒÙËÁďÓËÉÍ https://www.ndsccenter.org/who-are-self-advocates). 

3ÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ×ÁŀÎÅ ×ÙÄÁÊÅ ÓÉö ÎÁÇčÁĢÎÉÁÎÉÅ ÐÏÌÓËÉÃÈ ÄÏÂÒÙÃÈ ÐÒÁËÔÙË, 

indywidualnych success stories (np. https://kobieta.wp.pl/mam -zespol-downa-

ale-jestem-kumata-5982323231147137a) i ×ÓÐÉÅÒÁÎÉÅ ÕÃÚÅÓÔÎÉÃÔ×Á × ŀÙÃÉÕ 

ÓÐÏčÅÃÚÎÙÍȢ  

 

Prof. dr hab. n. med. Anna Latos-"ÉÅÌÅďÓËÁȟ ÇÅÎÅÔÙË ËÌÉÎÉÃÚÎÙȢ Katedra i 

:ÁËčÁÄ 'ÅÎÅÔÙËÉ -ÅÄÙÃÚÎÅÊȟ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÅÄÙÃÚÎÙ × 0ÏÚÎÁÎÉÕ É 0ÏÌÓËÉ 

Rejestr Wrodzonych Wad Rozwojowych: 0ÒÏÂÌÅÍ ÚÎÁÊÏÍÏĢÃÉ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ 

×ĢÒĕÄ ÆÁÃÈÏ×ÙÃÈ ÐÒÁÃÏ×ÎÉËĕ× ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁ. GÅÎÅÔÙËÁ ÒÏÚ×ÉÊÁ ÓÉö ÂÁÒÄÚÏ 

ÓÚÙÂËÏ É ×ÉÅÌÕ ÌÅËÁÒÚÙȟ ËÔĕÒÚÙ ÕËÏďÃÚÙÌÉ ÓÔÕÄÉÁ ×ÉÅÌÅ ÌÁÔ ÔÅÍÕȟ ÎÉÅ ÍÁ ×čÁĢÃÉ×ÅÊ 

×ÉÅÄÚÙ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅÊȢ .ÉÅ ÎÁÌÅŀÙ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ÔÒÁËÔÏ×Áç × ÏÄÅÒ×ÁÎÉÕ ÏÄ 

ÃÈÏÒĕÂ ÒÚÁÄËÉÃÈȟ ÇÄÙŀ Óä ÔÏ ÐÏÄÏÂÎÅ ÐÒÏÂÌÅÍÙ ÄÏÔÙÃÚäÃÅ Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢÃÉ 

ÓÐÏčÅÃÚÎÅÊ É ÏÐÉÅËÉ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊȢ 7 0ÌÁÎÉÅ ÄÌÁ #ÈÏÒĕÂ 2ÚÁÄËÉÃÈȟ ËÔĕÒÙ ÍÁ ÚÏÓÔÁç 

ÐÒÚÙÊöÔÙ × ςπρψ ÒÏËÕȟ Óä ÐÒÚÅ×ÉÄÚÉÁÎÅ ÏÂÏ×ÉäÚËÏ×Å ËÕÒÓÙ Ú ÚÁËÒÅÓÕ ÇÅÎÅÔÙËÉ É 

ÃÈÏÒĕÂ ÒÚÁÄËÉÃÈ ÄÌÁ ÌÅËÁÒÚÙ × ÔÒÁËÃÉÅ ÓÐÅÃÊÁÌÉÚÁÃÊÉȢ : ÐÅ×ÎÏĢÃÉä ËÕÒÓÙ ÏÂÅÊÍä 

ÔÁËŀÅ ×ÉÅÄÚö ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁȢ 

 

  

https://www.ndsccenter.org/who-are-self-advocates
https://kobieta.wp.pl/mam-zespol-downa-ale-jestem-kumata-5982323231147137a
https://kobieta.wp.pl/mam-zespol-downa-ale-jestem-kumata-5982323231147137a
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Problem 4. Niska ocena opieki lekarskiej i terapeutycznej  

$Ï ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÉÁ ÐÒÏÂÌÅÍÕ ÎÒ τ ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÏ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÐÒÚÅÓčÁÎÅ ÎÁ ψ ÐÙÔÁď 

ankietowych17. 

Wyniki: 7 ÐÙÔÁÎÉÁÃÈ ÏÔ×ÁÒÔÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ÐÏÄÁ×ÁÌÉ ÍÉöÄÚÙ ÉÎÎÙÍÉ ÎÁÓÔöÐÕÊäÃÅ 

informacje na temat personelu medycznego i terapeutycznego oraz oferowanej 

ich dzieciom opieki: 

                                                
 

 

17 Ɇ #ÚÙ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙčÁȾÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙč 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÚÉÅÃËÁȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
Downa? -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)!Ȣ 

Ɇ *ÅĢÌÉ ÐÏ×ÙŀÅÊ ÚÁÚÎÁÃÚÏÎÏ 4!+- ÊÁËÁ ÔÏ ÂÙčÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȩ Pytanie otwarte, respondenci mogli 
×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅȢ 

Ɇ #ÚÙ ÐÏÄÃÚÁÓ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓÏ×ÙÃÈ ×ÉÚÙÔ ÌÅËÁÒÓËÉÃÈ Ú ÄÚÉÅÃËÉÅÍȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÍ ÍÁÊäÃÙÍ ÚÅÓÐĕč 
$Ï×ÎÁ ÓÐÏÔËÁÌÉ ÓÉö 0ÁďÓÔ×Ï Ú ÉÇÎÏÒÁÎÃÊä ÌÕÂ ÂÒÁËÉÅÍ ×ÉÅÄÚÙ ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÐÅÒÓÏÎÅÌÕ ÍÅÄÙÃÚÎÅÇÏ ÎÁ 
ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁȩ -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)!Ȣ 

Ɇ*ÁË ÏÃÅÎi Pani/Pan poziom otrzymywanej dotychczas opieki rehabilitacyjnej przez 
ÄÚÉÅÃËÏȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ × ÓËÁÌÉ ÓÚËÏÌÎÅÊȟ ÏÄ υ-6, gdzie: 1- Ocena negatywna, 2- 
Ocena mierna, 3- Ocena dostateczna, 4- Ocena dobra, 5- Ocena bardzo dobra, 6- Ocena celuÊäÃÁ 

Ɇ*ÁË ÏÃÅÎÉ 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÐÏÚÉÏÍ ÏÔÒÚÙÍÙ×ÁÎÅÊ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊ ÐÒÚÅÚ 
ÄÚÉÅÃËÏȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ × ÓËÁÌÉ ÓÚËÏÌÎÅÊȟ ÏÄ υ-6, gdzie: 1- Ocena negatywna, 2- 
Ocena mierna, 3- Ocena dostateczna, 4- Ocena dobra, 5- Ocena bardzo dobra, 6- OcÅÎÁ ÃÅÌÕÊäÃÁ 

Ɇ #ÚÙ ÐÏÄÃÚÁÓ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓÏ×ÙÃÈ ×ÉÚÙÔ ÌÅËÁÒÓËÉÃÈ Ú ÄÚÉÅÃËÉÅÍȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÍ ÍÁÊäÃÙÍ ÚÅÓÐĕč 
$Ï×ÎÁ ÓÐÏÔËÁÌÉ ÓÉö 0ÁďÓÔ×Ï Ú ÎÉÅ×ÙÓÔÁÒÃÚÁÊäÃä ÉÌÏĢÃÉä ÃÚÁÓÕ ÐÏĢ×ÉöÃÁÎÅÇÏ 0ÁďÓÔ×Á ÒÏÄÚÉÎÉÅ ÐÒÚÅÚ 
lekarza? 

Ɇ *ÁË 0ÁďÓÔ×Ï ÏËÒÅĢÌÉÌÉÂÙ ÐÒÚÅ×ÁŀÁÊäÃÙ ÍÏÄÅÌ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊȟ ËÔĕÒÙ ÊÅÓÔ ÏÆÅÒÏ×ÁÎÙ × ÓÔÏÓÕÎËÕ ÄÏ 
0ÁďÓÔ×Á ÊÁËÏ ÏÐÉÅËÕÎĕ× ÏÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȩ -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ !-Lekarz decyduje co 
ÊÅÓÔ ÄÏÂÒÅ ÄÌÁ ÐÁÃÊÅÎÔÁȟ ÒÏÄÚÉÎÁ ÍÁ ÂÁÒÄÚÏ ÏÇÒÁÎÉÃÚÏÎÙ ×ÐčÙ× ÎÁ ÔÅ ÄÅÃÙÚÊÅȟ "-Lekarz 
ÓÚÃÚÅÇĕčÏ×Ï ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ terapeutyczne, ale to rodzina decyduje o leczeniu, C-Model 
partnerski ɀ ÄÅÃÙÚÊÅ ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÅ ÐÏÄÅÊÍÏ×ÁÎÅ Óä ×ÓÐĕÌÎÉÅȟ × ÕÚÇÏÄÎÉÅÎÉÕ ÐÏÍÉöÄÚÙ 
ÌÅËÁÒÚÅÍ Á ÒÏÄÚÉÎä ÐÁÃÊÅÎÔÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 

Ɇ -ÉÅÊÓÃÅ ÎÁ ÄÏÄÁÔËÏ×Å Õ×ÁÇÉ É 0ÁďÓÔ×Á ÏÐÉÎÉÅ ɀ jakie jeszcze probleÍÙ ÄÏÔÙËÁÊä ÏÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
Downa i ich rodziny? 0ÙÔÁÎÉÅ ÏÔ×ÁÒÔÅȟ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÃÉ ÍÏÇÌÉ ×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ 
informacje. 
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- ȵ,ÅËÁÒÚÅ ÂÏÊä ÓÉö ÌÅÃÚÙç ÎÁÓÚÅ ÄÚÉÅÃÉ ÌÕÂ ÉÇÎÏÒÕÊä ÉÃÈ ÐÒÏÂÌÅÍÙȱȢ 

- ȵ.ÁÊÂÁÒÄÚÉÅÊ ÂÒÁËÕÊÅ ÓËÏÏÒÄÙÎÏ×ÁÎÅÊ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊ É ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÅÊȱȢ 

- ȵ.ÉÅÔÏÌÅÒÁÎÃÊÁȟ ÂÒÁË ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÐÏ ÐÏÒÏÄÚÉÅȟ ľÌÅ ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÅ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅ ÐÒzez personel 

ÍÅÄÙÃÚÎÙȱȢ 

- ȵ#ÁčËÏ×ÉÔÙ ÂÒÁË ÐÏÍÏÃÙ ÐÏ ÕÒÏÄÚÅÎÉÕ ÄÚÉÅÃËÁ ÔÚ×Ȣ ÁÌÇÏÒÙÔÍÕ ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁȱȢ 

- ȵ"ÒÁË ÐÏÍÏÃÙ ÏÄ ÌÅËÁÒÚÙ ÐÉÅÒ×ÓÚÅÇÏ ËÏÎÔÁËÔÕ ÂÙ ÕÚÙÓËÁç ÊÁËäËÏÌ×ÉÅË ÐÏÍÏÃ ÌÕÂ 

×ÓÐÁÒÃÉÅȱȢ 

- ȵ:ÂÙÔ ÃÚöÓÔÅ ×ÉÚÙÔÙ ÎÁ ËÏÍÉÓÊÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊ × ÃÅÌÕ ÕÚÙÓËÁÎÉÁ Ģ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÁ - co 2-χ ÌÁÔÁ É Óä ÔÏ 

ÓÐÏÔËÁÎÉÁ ÂÁÒÄÚÏ ÓÔÒÅÓÕÊäÃÅȱȢ 

- ȵ.ÁÊ×ÉöËÓÚÙ ÐÒÏÂÌÅÍ ÍÁÍÙ Ú ÌÅËÁÒÚÁÍÉȟ ËÔĕÒÚÙ ÃÚöÓÔÏ ÍÁÊä ×ÉÅÄÚö ÏÇĕÌÎä É ÂÒÁË 

ÚÁÉÎÔÅÒÅÓÏ×ÁÎÉÁ ÓÚËÏÌÅÎÉÁÍÉȢ .ÁÓÚÁ ÆÕÎÄÁÃÊÁ ÏÒÇÁÎÉÚÏ×ÁčÁ ÓÚËÏÌÅÎÉÁ ÄÌÁ ÐÅÒÓÏÎÅÌÕ 

ÍÅÄÙÃÚÎÅÇÏ É ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ× É ÎÁ ËÉÌËÁ ÓÐÏÔËÁď ÚÇčÏÓÉčÁ ÓÉö ÃÈÙÂÁ Ú ÔÅÇÏ ÃÏ ÐÁÍÉöÔÁÍ υ 

ÌÅËÁÒËÁȢ 3ÚËÏÌÅÎÉÁ ÂÙčÙ × 4ÏÒÕÎÉÕȟ 'ÄÁďÓËÕ É "ÙÄÇÏÓÚÃÚÙȱȢ 

- ȵ,ÅËÁÒÚÅ ÃÚöÓÔÏ ÂÏÊä ÓÉö ÍÏÊÅÇÏ ÓÙÎËÁȢ ,ÅËÁÒÚÅ ÐÅÄÉÁÔÒÚÙ ÎÉÅ ÍÁÊä ÐÏÊöÃÉÁȟ ŀÅ ÄÌÁ ÄÚÉÅÃÉ Ú 

Ú$ ÉÓÔÎÉÅÊä ÏÓÏÂÎÅ ÓÉÁÔËÉ ÃÅÎÔÙÌÏ×ÅȱȢ 

- ȵ.ÉÅ×ÉÅÄÚÁ É ÂÒÁË ËÏÍÐÅÔÅÎÃÊÉ ÌÅËÁÒÚÙ ɉÚ ÒÅÇÕčÙ Íĕ×Éäȟ ŀÅ ÔÁË ÍÁ ÂÙç ÌÕÂ ÔÅ ÄÚÉÅÃÉ ÔÁË 

ÍÁÊäɊȟ ÂÒÁË Ģ×ÉÁÄÏÍÏĢÃÉ É ×ÒÁŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÌÕÄÚÉ ÏÔÁÃÚÁÊäÃÙÃÈ ÎÁÓȢ 0ÒÚÙËčÁÄÏ×Ï - wpis w 

ËÁÒÔÏÔÅÃÅ × ÐÏÒÁÄÎÉ ×ÁÄ ÐÏÓÔÁ×Ù ÍÏÊÅÊ ÃĕÒÅÃÚËÉȡ ÄÉÁÇÎÏÚÁ- $/7.ȱȢ 

- ȵInformacje o Konferencji w PoznÁÎÉÕ ÐÒÚÅÚ ÚÎÁÊÏÍä ÌÅËÁÒËö ÐÒÚÅËÁÚÁčÁÍ ÄÏ )ÚÂÙ 

,ÅËÁÒÓËÉÅÊȟ ÏÒÁÚ ÎÁÓÚÙÍ ÌÅËÁÒÚÏÍȟ ÄÏ ËÔĕÒÙÃÈ ÃÈÏÄÚÉÍÙȢ :ÁÉÎÔÅÒÅÓÏ×ÁÎÉÅ ÚÎÉËÏÍÅȢ : ÔÅÇÏ 

ÃÏ ÎÁÍ ×ÉÁÄÏÍÏ ÎÉËÔ ÓÉö ÎÁ Konferencji ÎÉÅ ÐÏÊÁ×ÉčȢ *ÁË ÔÕ ÍĕÃ ÓÉö ÐÏÔÅÍ ÏÄÎÉÅĢç ÄÏ 

czegokolwiek?ȱ. 

 
- ȵLekarz ma niewiele do powiedzenia na kontrolnej wizycie (genetyk, endokrynolog). *ÅĢÌÉ 

ÒÏÄÚÉÃ ÐÙÔÁ ÁÌÂÏ ÓÙÇÎÁÌÉÚÕÊÅ ÊÁËÉÅĢ ÚÁÇÁÄÎÉÅÎÉÅ ɉÄÏÄÁÔËÏ×Å badanie ÃÚÙ ÓÕÐÌÅÍÅÎÔÁÃÊöɊ 

ÓčÙÓÚÙȡ × ÉÎÔÅÒÎÅÃÉÅ ÓÉö ÐÁďÓÔ×Ï ÎÁÃÚÙÔÁÌÉȩȱ. 

 

- ȵ3ÚÕËÁÍ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÓËÏÎÓÕÌÔÏ×ÁÎÉÁ ÓÙÎÁ ×ÙÎÉËĕ× Ú ÉÎÎÙÍÉ ÅÎÄÏËÒÙÎÏÌÏÇÁÍÉȢ .ÁÓÚÁ 

ÐÁÎÉ ÐÏ ×ÉÚÙÃÉÅ ÚÁÐÒÁÓÚÁ ÎÁÓ ÎÁ ËÏÎÔÒÏÌö ÚÁ ύ ÍÉÅÓÉöÃÙ ÚÏÓÔÁ×ÉÁÊäÃ ÎÁÓ Ú ÎÉÅÚÂÙÔ 

ËÏÒÚÙÓÔÎÙÍÉ ×ÙÎÉËÁÍÉ Ô×ÉÅÒÄÚäÃȟ ŀÅ ȵÔÅ ÄÚÉÅÃÉ ÔÁË ÍÁÊäȱȢ )ÎÎÙ ÌÅËÁÒÚ endokrynolog 

polecony ÐÒÚÅÚ ÉÎÎÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÐÏÄÃÚÁÓ ÒÏÚÍÏ×Ùȟ ÇÄÙ Ú ÍÏÊÅÊ ÓÔÒÏÎÙ ÐÁÄÁÊä ÐÙÔÁÎÉÁ É 

×äÔÐÌÉ×ÏĢÃÉ, ÐÙÔÁ ×ÐÒÏÓÔȡ ÃÚÅÇÏ 0ÁÎÉ ×čÁĢÃÉ×ÉÅ ÏÄÅ ÍÎÉÅ ÏÃÚÅËÕÊÅȩ ½Å ×ÙÌÅÃÚö 0ÁÎÉ 

dziecko?ȱȢ 
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- ȵLÅËÁÒÚÅ ÎÉÅ ÍÁÊä ÐÏÊöÃÉÁ ÊÁË ÆÕÎÄÁÍÅÎÔÁÌÎä ÓÐÒÁ×ä ÊÅÓÔ ÄÉÅÔÁ É ÐÒÁ×ÉÄčÏ×Á ÆÌÏÒÁ 

bakteryjna. Gdy rodzic informuje, ŀÅ ÄÚÉÅÃËÏ ÊÅÓÔ ÎÁ ÄÉÅÃÉÅȟ ÐÁÄÁ ÐÙÔÁÎÉÅ ȵÁ ÐÏ ÃÏȩ #ÚÙ ÍÁ 

ÓÔ×ÉÅÒÄÚÏÎÅ ÁÌÅÒÇÉÅȩ *ÅÓÔ ÔÁËÁ ÐÏÔÒÚÅÂÁȩ  :čÙ ÍÅÔÁÂÏÌÉÚÍ ËÏÊÁÒÚÙ ÌÅËÁÒÚÏÍ ÓÉö ÔÙÌËÏ Ú 

ÔÒÁ×ÉÅÎÉÅÍ É ÔÙÃÉÅÍȟ Á ÎÉÅ Ú ÃÁčÏĢÃÉÏ×ÙÍÉ ÚÁÂÕÒÚÅÎÉÁÍÉ ÎÁ ÐÏÚÉÏÍÉÅ ËÏÍĕÒËÏ×ÙÍȢ 

7čÁĢÃÉ×ÉÅ ÎÉÅ ÍÏŀÎÁ ÓÉö ÏÄÅÚ×Áç ÁÎÉ ÚÄÒÁÄÚÉç Ú ŀÁÄÎä ×ÉÅÄÚäȟ ÂÏ ÍÏŀÎÁ ÚÁÒÙÚÙËÏ×Áç 

wyrzucenie z gabinetuȱȢ 

- ȵLekarz dziwi ÓÉöȟ ÊÅĢÌÉ ÐÒÏÓÉÍÙ Ï ÄÏÄÁÔËÏ×Å ÂÁÄÁÎÉÁȟ ÂÏ ÎÉÅ ÍÁ ÉÃÈ × ÐÏÒÔÆÅÌÕ ÐÒÚÙÃÈÏÄÎÉȟ 

ÃÚÙÌÉ ÎÉÅ ÍÁ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÚÒÏÂÉÅÎÉÁ ÔÙÃÈ ÂÁÄÁď ÎÁ .&:Ȣ 2ÏÄÚÉÃ ÒÏÂÉ ÊÅ ÎÁ ×čÁÓÎÙ ËÏÓÚÔ É 

ÊÅÓÚÃÚÅ ÓčÙÓÚÙ ÐÏ ÐÏ×ÒÏÃÉÅ ÄÏ ÌÅËÁÒÚÁȡ ȵÁ ÐÏ ÃÏ 0ÁďÓÔ×Ï ÔÏ ÒÏÂÉÌÉȩȱ É ÃÏ ÎÁÊÇÏÒÓÚÅȣ ÌÅËÁÒÚÁ 

nawet ÎÉÅ ÉÎÔÅÒÅÓÕÊä ÔÅ ×ÙÎÉËÉȱȢ 

- ȵ-ÕÓÚö ÐÒÏÓÉç ÓÉö Ï ÒÅÈÁÂÉÌÉÔÁÃÊÅ ÒÕÃÈÏ×ä É ÓÕÇÅÒÏ×Áç ÚÁÂÉÅÇÉ ÂÙ ×ÓÐÏÍĕÃ ÄÚÉÅÃËÏ 

ÄÏÓÔÁÊäÃ ÐÏ ω ÓÐÏÔËÁď ÒÏÚÓÔÒÚÅÌÏÎÙÃÈ × ÃÚÁÓÉÅ ÂÙ ÐÏÔÅÍ ÏÄ ÎÏ×Á ÓÔÁÎäç × ËÏÌÅÊÃÅ ÄÏ 

ËÏÎÔÒÏÌÉ É ÐÒÏÓÉç ÏÄ ÎÏ×Áȟ ÐÏÄÃÚÁÓ ÇÄÙ ÚÅ ÚÄÒÏ×ä ÃĕÒËä ÄÏÓÔÁÊö υτ ÓÐÏÔËÁď × ÓÚÙÂËÉÍ 

ÔÅÒÍÉÎÉÅ ÕÐÏÒÚäÄËÏ×ÁÎÙÃÈ É ÓÙÓÔÅÍÁÔÙÃÚÎÙÃÈȢ #ÈÃÉÁčÁÂÙÍ ×ÉÅÒÚÙçȟ ŀÅ ÔÏ ÐÒÚÙÐÁÄÅËȢȱ 

 

AÎËÉÅÔÏ×ÁÎÙÃÈ ÐÏÐÒÏÓÚÏÎÏ ÔÁËŀÅ Ï ÏÃÅÎö ɉ× ÓÚÅĢÃÉÏÓÔÏÐÎÉÏ×ÅÊȟ ÓÚËÏÌÎÅÊ 

skali18Ɋ ÊÁËÏĢÃÉ ÏÔÒÚÙÍÙ×ÁÎÅÊ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊ É ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÅÊȢ 

Jednakowo, ÎÁ ȬÐÌÕÓ ÄÏÓÔÁÔÅÃÚÎÉÅȭ ÏÃÅÎÉÁÎÏ ÊÁËÏĢç ÏÐÉÅËÉ ÏÆÅÒÏ×ÁÎÅÊ ÚÁÒĕ×ÎÏ 

ÐÒÚÅÚ ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ×ȟ ÊÁË É ÌÅËÁÒÚÙȡ ÏÂÉÅ ÇÒÕÐÙ ÕÚÙÓËÁčÙ ĢÒÅÄÎÉä ÏÃÅÎö σȟτ na 

ÍÏŀÌÉ×ÙÃÈ φ ÐÕÎËÔĕ×.  

                                                
 

 

18 .Á ÐÏÔÒÚÅÂÙ ÂÁÄÁÎÉÁ ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÏ ÄÁ×Îä ÓËÁÌö ÏÃÅÎȟ ÐÏÎÉÅ×Áŀ ÃÚöĢç ÒÏÄÚÉÃĕ× ÎÉÅ ÐÏÔÒÁÆÉčÁ 
ÓÉö ÏÄÎÉÅĢç ÄÏ ÓËÁÌÉ ÁËÔÕÁÌÎÅÊȟ ÇÄÚÉÅ ς ÔÏ ÏÃÅÎÁ ÄÏÐÕÓÚÃÚÁÊäÃÁȢ 4ÙÍÃÚÁÓÅÍ ÚÇÏÄÎÉÅ Ú 
ÎÁÚÅ×ÎÉÃÔ×ÅÍȟ Ú ËÔĕÒÙÍ ÚÅÔËÎöčÁ ÓÉö × Ó×ÏÉÃÈ ÌÁÔÁÃÈ ÓÚËÏÌÎÙÃÈ ×ÉöËÓÚÏĢç ÒÏÄÚÉÃĕ×ȟ ÏÃÅÎÁ ς ÔÏ 
ÏÃÅÎÁ ÍÉÅÒÎÁȢ : Ôä ÎÁÚ×ä ÎÉËÔ Ú ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÙÃÈ ÎÉÅ ÚÇčÁÓÚÁč ÐÒÏÂÌÅÍĕ× É Ôä ÎÁÚ×ö ÐÒÚÙÊöÔÏ ÎÁ 
potrzeby niniejszego bÁÄÁÎÉÁȢ $ÌÁ ÕÐÒÏÓÚÃÚÅÎÉÁ ÚÁÓÔÏÓÏ×ÁÎÏ ÔÅŀ ÓÙÎÏÎÉÍ ÏÃÅÎÁ ÎÉÅÄÏÓÔÁÔÅÃÚÎÁ 
= ocena negatywna.  



Str. 40 
 Wyniki badania ankietowego  

   

 

   
 

Ryc. 6. Ikonografika: ocena otrzymywanej opieki lekarskiej i terapeutycznej. 

W ramach przeprowadzonego badania rodzice wskazywali na stosunkowo 

ÃÚöÓÔÅ ÎÅÇÁÔÙ×ÎÅ ÎÁÓÔÁ×ÉÅÎÉÅ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÃÉÅÌÉ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÁ 

medycznego do zdobywania we ×čÁÓÎÙÍ ÚÁËÒÅÓÉÅ ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ temat interwencji 

ÆÁÒÍÁËÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊȟ ÎÏ×ÙÃÈ ÍÅÔÏÄ ÄÉÁÇÎÏÓÔÙËÉ É ÏÐÉÅËÉ ÎÁÄ ÏÓÏÂÁÍÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

$Ï×ÎÁȢ :ÄÁÎÉÅÍ ÒÏÄÚÉÃĕ× ȵÚÄÁÒÚÁ ÓÉöȟ ŀÅ ÐÏÄÓÔÁ×Ï×Å ÂÁÄÁÎÉÁȟ ËÔĕÒÅ ÐÏ×ÉÎÎÙ 

ÚÏÓÔÁç ×ÙËÏÎÁÎÅ ÎÁ ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÎÏ×ÏÒÏÄËÏ×ÙÃÈȟ Óä ÐÏÍÉÊÁÎÅȱ19.  

 

                                                
 

 

19 2ÏÄÚÉÃÅ ×ÓËÁÚÕÊä ÎÁ ÂÁÄÁÎÉÁ ÔÁËÉÅ ÊÁËȡ ÐÏÚÉÏÍ ÈÏÒÍÏÎĕ× ×Å ËÒ×Éȟ ÂÁÄÁÎÉÅ ËÁÒÉÏÔÙÐÕȟ 53' 
jamy brzusznej, tarczycy, ECHO serca ɀ ÚÇčÁÓÚÁÊäȟ ŀÅ ÂÁÄÁÎÉÁ ÔÅ ÍÕÓÚä ×ÙËÏÎÙ×Áç ÐÒÙ×ÁÔÎÉÅȟ ÐÏ 
wypisie dziecka do domu.  
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2ÙÃȢ χȢ 2ÏÚËčÁÄ ÏÃÅÎ ÐÒÚÙznanych przez ankietowanych ɀ ÏÐÉÅËÁ ÌÅËÁÒÓËÁȢ 7ÙËÒÅÓ ÓÐÏÒÚäÄÚÏÎÙ 

ÁÕÔÏÍÁÔÙÃÚÎÉÅ ÐÒÚÅÚ ÏÐÒÏÇÒÁÍÏ×ÁÎÉÅ ÆÉÒÍÙ 'ÏÏÇÌÅȟ ÏÂÓčÕÇÕÊäÃÅ ÆÏÒÍÕÌÁÒÚÅ ÁÎËÉÅÔȢ 

 

 0ÏÎÉŀÅÊ ÊÅÄÅÎ Ú ËÏÍÅÎÔÁÒÚÙ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÐÒÚÅÓčÁÎÙÃÈ × ÒÁÍÁÃÈ ÐÙÔÁÎÉÁ ÏÔ×ÁÒÔÅÇÏ 

ÄÏÔÙÃÚäÃÙ ÐÒÏÂÌÅÍĕ×ȟ Ú ËÔĕÒÙÍÉ ÍÕÓÚä ÓÉö ÍÉÅÒÚÙçȡ 

 

 

 

 

 

Zdaniem rodzica:  

ȵ0ÒÚÅÄÅ ×ÓÚÙÓÔËÉÍ ÐÒÏÂÌÅÍÅÍ ÊÅÓÔ ÂÒÁË ËÏÍÐÌÅËÓÏ×ÏĢÃÉ × ÄÉÁÇÎÏÚÁÃÈ É 

ÂÁÄÁÎÉÁÃÈ ÐÏ ÕÒÏÄÚÅÎÉÕ ÓÉö ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ +ÁŀÄÅ ÄÚÉÅÃËÏ Ú Ú$ 

ÐÏ×ÉÎÎÏ ÂÙçȟ ÍÏÉÍ ÚÄÁÎÉÅÍȟ ÚÁÒÁÚ ÐÏ ÕÒÏÄÚÅÎÉÕ ÄÉÁÇÎÏÚÏ×ÁÎÅ × ËÉÅÒÕÎËÕ 

ÚÁÒĕ×ÎÏ ×ÁÄ ÓÅÒÃÁȟ ÊÁË É ÕËčÁÄÕ ÐÏËÁÒÍÏ×ÅÇÏȟ ÔÁÒÃÚÙÃÙ ÉÔÐȢ 4ÙÍÃÚÁÓÅÍ 

ÎÉÅÊÅÄÎÏËÒÏÔÎÉÅ ÎÁ×ÅÔ ÂÁÄÁÎÉÅ ÏËÒÅĢÌÁÊäÃÅ ËÁÒÉÏÔÙÐ ÒÏÄÚÉÃ ÍÕÓÉ ×ÙËÏÎÙ×Áç 

ÐÒÙ×ÁÔÎÉÅȟ ÂÏ ÐÏ ÕÒÏÄÚÅÎÉÕ ÓÉö ÄÚÉÅÃËÁ ÊÅÓÔ ÏÎÏ ×ÙÐÉÓÙ×ÁÎÅ ÄÏ ÄÏÍÕ Ú 

ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÅÍ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ΅Ȣ 
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2ÙÃȢ ψȢ 2ÏÚËčÁÄ ocen przyznanych przez ankietowanych ɀ ÏÐÉÅËÁ ÌÅËÁÒÓËÁȢ 7ÙËÒÅÓ ÓÐÏÒÚäÄÚÏÎÙ 

ÁÕÔÏÍÁÔÙÃÚÎÉÅ ÐÒÚÅÚ ÏÐÒÏÇÒÁÍÏ×ÁÎÉÅ ÆÉÒÍÙ 'ÏÏÇÌÅȟ ÏÂÓčÕÇÕÊäÃÅ ÆÏÒÍÕÌÁÒÚÅ ÁÎËÉÅÔȢ 
 

 

*ÁË ÐÏÄËÒÅĢÌÁ ÊÅÄÅÎ Ú ËÏÎÓÕÌÔÁÎÔĕ× ÎÉÎÉÅÊÓÚÅÇÏ ÒÁÐÏÒÔÕ ɀ ȵÎÉÅ ÍÏŀÎÁ ÊÅÄÎÁË 

Íĕ×Éç Ï ×ÙÍÁÇÁÎÉÁÃÈ × ÔÙm zakresie w sytuacji,  ÇÄÙ ÎÉÅ ÚÏÓÔÁčÙ ÔÕ 

ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÅ ÓÔÁÎÄÁÒÄÙ ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ ËÌÉÎÉÃÚÎÅÇÏȱȢ .ÁÌÅŀÙ ×ÉöÃ ÄäŀÙç ÄÏ ÊÁË 

ÎÁÊÓÚÙÂÓÚÅÇÏ ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÉÁ ÔÁËÉÃÈ ÓÔÁÎÄÁÒÄĕ×Ȣ 

 

2ÏÄÚÉÎÙ ËÉÌËÕÎÁÓÔÏËÒÏÔÎÉÅ ÚÇčÁÓÚÁčÙ ÔÁËŀÅ ÎÉÅÃÈöç ÌÅËÁÒÚÙ É ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ× × 

stosunku do licznych inÉÃÊÁÔÙ×ȟ ÐÏÄÅÊÍÏ×ÁÎÙÃÈ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× × ÃÅÌÕ ÐÏÐÒÁ×Ù 

ÓÔÁÎÄÁÒÄĕ× ÏÐÉÅËÉȢ 7 ËÉÌËÕ ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÚÇčÁÓÚÁÎÏ ÔÁËŀÅ ËÒÙÔÙÃÚÎä ÐÏÓÔÁ×ö 

ÌÅËÁÒÚÙ É ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ× ×ÏÂÅÃ ÄäŀÅÎÉÁ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÄÏ ÓÁÍÏÄÚÉÅÌÎÅÇÏ ÐÏÇčöÂÉÁÎÉÁ 

wiedzy na temat nowych metod diagnostycznych i terapeutycznych. Wielu 

ÒÏÄÚÉÃĕ× ÍÉÁčÏ ÔÁËŀÅ ÐÏÃÚÕÃÉÅ ËÒÚÙ×ÄÙ Ú×ÉäÚÁÎÅÊ ÚÅ ×ÓÐÏÍÎÉÁÎä ÐÏ×ÙŀÅÊ 

ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊä ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÃÉÅÌÉ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÁ ÍÅÄÙÃÚÎÅÇÏȢ  

 

#ÚöÓÔÏ ÔÅŀ ÚÁÒÚÕÃÁÎÏ ÎÉÅËÔĕÒÙÍ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÃÉÅÌÏÍ ÚÁ×ÏÄĕ× ÍÅÄÙÃÚÎÙÃÈ ÂÒÁË 

×ÉÅÄÚÙ ÂäÄľ ÉÇÎÏÒÁÎÃÊöȢ 0ÒÚÙÐÁÄËÉ ÓÐÏÔËÁÎÉÁ ÓÉö Ú ÂÒÁËÉÅÍ ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ 
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trisomii 21 ze strony personelu medycznego20 ÚÇčÏÓÉčÏ ς62 z 392 ankietowanych. 

7 ËÉÌËÕÎÁÓÔÕ ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÄÏÄÁÎÏ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊöȟ ŀÅ ÂÒÁË ×ÉÅÄÚÙ ÄÏÔÙÃÚÙč ÚÁÒĕ×ÎÏ 

ÌÅËÁÒÚÙȟ ÊÁË Òĕ×ÎÉÅŀ ÐÉÅÌöÇÎÉÁÒÅË ÃÚÙ ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ×Ȣ  

 

 
2ÙÃȢ ωȢ  φχϷ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× Õ×ÁŀÁȟ ŀÅ ÓÐÏÔËÁčÏ ÓÉö Ú ÉÇÎÏÒÁÎÃÊä ÌÕÂ ÂÒÁËÉÅÍ ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ 

ÚÅ ÓÔÒÏÎÙ ÐÅÒÓÏÎÅÌÕ ÍÅÄÙÃÚÎÅÇÏȢ 7ÙËÒÅÓ ÓÐÏÒÚäÄÚÏÎÙ ÁÕÔÏÍÁÔÙÃÚÎÉÅ ÐÒÚÅÚ ÏÐÒÏÇÒÁÍÏ×ÁÎÉÅ ÆÉÒÍÙ 'ÏÏÇÌÅȟ 

ÏÂÓčÕÇÕÊäÃÅ ÆÏÒÍÕÌÁÒÚÅ ÁÎËÉÅÔȢ 

W badaniach rodzice ËÉÌËÕËÒÏÔÎÉÅ ÚÇčÁÓÚÁÌÉ ÓÙÔÕÁÃÊö ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÐÒÚÅÚ 

personel medyczny ȵ×ÙÒÁÚĕ× ×ÓÐĕčÃÚÕÃÉÁ × Ú×ÉäÚËÕ Ú ÕÒÏÄÚÅÎÉÅÍ ÓÉö ÄÚÉÅÃËÁ Ú 

:$ȱȢ  "Ùç ÍÏŀÅ ÔÏ ÎÉÅÆÏÒÔÕÎÎÅ ÓÆÏÒÍÕčÏ×ÁÎÉÅ ÍÉÁčÏ ÏÄÎÏÓÉç ÓÉö ÄÏ ÔÒÕÄÎÅÊ 

ŀÙÃÉÏ×ÅÊ ÓÙÔÕÁÃÊÉȟ × ËÔĕÒÅÊ ÒÏÄÚÉÃÅ ÓÉö ÚÎÁÌÅľÌÉ × ÍÏÍÅÎÃÉÅ ÐÒÚÙÊĢÃÉÁ ÎÁ Ģ×ÉÁÔ 

ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ 

+ÉÌËÕÎÁÓÔÕ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× Ú×ÒĕÃÉčÏ ÔÁËŀÅ Õ×ÁÇö ÎÁ ËÏÎÉÅÃÚÎÏĢç ÃÚöÓÔÅÇÏ 

ÓÔÁ×ÉÁÎÉÁ ÓÉö ÎÁ ËÏÍÉÓÊÁÃÈ ÌÅËÁÒÓËÉÃÈ :ÁËčÁÄÕ 5ÂÅÚÐÉÅÃÚÅď 3ÐÏčÅÃÚÎÙÃÈȟ 

ÏÒÚÅËÁÊäÃÙÃÈ × ÓÐÒÁ×ÉÅ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢÃÉ ÄÚÉÅÃËÁȢ 2ÏÄÚÉÃÅ ÃÉ ÐÏÄÁ×ÁÌÉȟ ŀÅ 

ÍÕÓÚä ÓÔÁ×ÉÁç ÓÉö Ú ÄÚÉÅÃËÉÅÍ ÎÁ ÔÁËÉÃÈ ËÏÍÉÓÊÁÃÈ ÃÏ ÒÏËȟ Ä×Á ÌÕÂ ÃÏ ÔÒÚÙ ÌÁÔÁȢ  

2ÏÄÚÉÃÅ × ËÉÌËÕ ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÚÇčÁÓÚÁÌÉ ÄÏÄÁÔËÏ×Ù ÐÒÏÂÌÅÍ × ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÉ 

                                                
 

 

20 "ÒÁË ×ÉÅÄÚÙ ÃÚÙ ÉÇÎÏÒÁÎÃÊÁ ÂÙčÙ ÏÃÅÎÉÁÎÅ ÓÕÂÉÅËÔÙ×ÎÉÅ ÐÒÚÅÚ ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÙÃÈȢ 
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lekarz-pacjent, gdzie lekarze orzecznicy ȵÐÏÚ×ÁÌÁÌÉ ÓÏÂÉÅ ÎÁ ÎÉÅÓÔÏÓÏ×ÎÅ 

ËÏÍÅÎÔÁÒÚÅȱȟ ËÔĕÒÙÍÉ ÐÒĕÂÏ×ÁÌÉ ÕÓÐÒÁ×ÉÅÄÌÉ×Éç ËÏÎÉÅÃÚÎÏĢç ÐÏÎÏ×ÎÅÇÏ 

ÓÔÁ×ÉÅÎÉÁ ÓÉö ÎÁ ËÏÍÉÓÊÉȟ ÎÐȢȡ - ȵ4ÒÚÅÂÁ ÓÐÒÁ×ÄÚÉçȟ ÃÚÙ ×ÁÍ ÚÅÓÐĕč $Ï×ÎÁ ÎÉÅ 

ÐÒÚÅÓÚÅÄčȱȢ *ÁË ÏÃÅÎÉÁÊä ÒÏÄÚÉÃÅȟ ÓÙÓÔÅÍ ÏÒÚÅÃÚÎÉÃÔ×Á ÐÏÄ ÔÙÍ ×ÚÇÌöÄÅÍ 

ÊÅÓÔ ÓËÏÎÓÔÒÕÏ×ÁÎÙ ÎÉÅÐÒÁ×ÉÄčÏ×ÏȢ 0ÏÓÔÕÌÕÊäȟ ŀÅ ÎÁÌÅŀÙ ÒÏÚ×ÁŀÙç ÓÅÎÓ 

ÃÚöÓÔÅÇÏ ÓÔÁ×ÁÎÉÁ ÎÁ ËÏÍÉÓÊÁÃÈ ÏÒÚÅËÁÊäÃÙÃÈȟ ȵÎÁ ËÔĕÒÙÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ÚÁ ËÁŀÄÙÍ 

ÒÁÚÅÍ ÍÕÓÚä ÐÒÚÅËÏÎÙ×Áç ÌÅËÁÒÚÙ Ï ×ÁÄÚÉÅ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅÊ ÄÚÉÅÃËÁ É ÊÅÊ 

ËÏÎÓÅË×ÅÎÃÊÁÃÈ ÏÒÁÚ ÕÄÏ×ÁÄÎÉÁçȟ ŀÅ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÏĢç ÄÚÉÅÃËÁ ÎÉÅ ÚÁÎÉËčÁȱ. 

W ankiecie zadano ÔÁËŀÅ ÐÙÔÁÎÉÅ Ï ÐÒÚÅ×ÁŀÁÊäÃÙ ÍÏÄÅÌ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊ 

oferowany ankietowanym rodzinom. Na to ÐÙÔÁÎÉÅ ÚÄÅÃÙÄÏ×ÁčÏ ÓÉö 

ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÅç σψσ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ×21 Ú σως ÕÃÚÅÓÔÎÉËĕ× ÂÁÄÁÎÉÁ. 

 

2ÙÃȢ ρπȢ 7ÙÎÉËÉ ÂÁÄÁÎÉÁ ÄÏÔÙÃÚäÃÅÇÏ ÍÏÄÅÌÉ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊ ÎÁÄ ÏÓÏÂÁÍÉ Ú Ú$ × 0ÏÌÓÃÅȢ 7ÙËÒÅÓ ÚÏÓÔÁč 

ÓÐÏÒÚäÄÚÏÎÙ ÁÕÔÏÍÁÔÙÃÚÎÉÅ ÐÒÚÅÚ ÏÐÒÏÇÒÁÍÏ×ÁÎÉÅ ÆÉÒÍÙ 'ÏÏÇÌÅȟ ÏÂÓčÕÇÕÊäÃÅ ÆÏÒÍÕÌÁÒÚÅ ÁÎËÉÅÔȢ 

 

.ÁÊÃÚöĢÃÉÅÊ ɉτφȟυϷɊ ÄÅËÌÁÒÏ×ÁÎÏȟ ŀÅ ÐÒÚÅ×ÁŀÁÊäÃÙÍ ÍÏÄÅÌÅÍ ÏÐÉÅËÉ ÎÁÄ 

ÄÚÉÅÃËÉÅÍ Ú Ú$ ÊÅÓÔ ÍÏÄÅÌ ÏËÒÅĢÌÏÎÙ ÊÁËÏ ȵÐÁÔÅÒÎÁÌÉÓÔÙÃÚÎÙȱ - A, nieco mniej 

ÃÚöÓÔÙ ÂÙč ÍÏÄÅÌ ȵÐÁÒÔÎÅÒÓËÉȱȟ ÏÚÎÁÃÚÏÎÙ ÌÉÔÅÒä # ɉσφȟψϷɊȢ 7ÙËÒÅÓ ÐÏËÁÚÕÊÅ 

                                                
 

 

21 Pytanie to jest ÔÁËŀÅ ÎÁÒÚöÄÚÉÅÍ ÄÏ ÒÏÚ×ÁŀÁď Ë×ÅÓÔÉÉ ÂÉÏÅÔÙÃÚÎÙÃÈȟ ÇÄÚÉÅ ÌÉÔÅÒÁÔÕÒÁ ÏÄÎÏÓÉ ÓÉö 
ÄÏ ×čÁĢÎÉÅ ÔÁËÉÃÈ ÍÏÄÅÌÉ ÏÐÉÅËÉ ÌÅËÁÒÓËÉÅÊȢ 7 9. ÐÒÚÙÐÁÄËÁÃÈ ÒÏÄÚÉÃÅ ÎÉÅ ÐÏÔÒÁÆÉÌÉ ÊÅÄÎÁË ×ÓËÁÚÁç 
ÄÏÍÉÎÕÊäÃÅÇÏ ÍÏÄÅÌÕ ÏÐÉÅËÉ. 
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×ÙÒÁľÎÉÅȟ ŀÅ ŀÁÄÅÎ Ú ÍÏÄÅÌÉ ÏÐÉÅËÉ ÎÉÅ ÊÅÓÔ ÊÅÄÎÁË ÍÏÄÅÌÅÍ ×ÙÒÁľÎÉÅ 

ÄÏÍÉÎÕÊäÃÙÍ × ÎÁÓÚÙÍ ËÒÁÊÕȟ ÃÏ ÊÅÓÔ Ú×ÉäÚÁÎÅ Ú ÒĕŀÎÙÍ poziomem nauczania 

zasad etyki lekarskiÅÊ ÓÔÕÄÅÎÔĕ× ÍÅÄÙÃÙÎÙ w Polsce. 

7 ÒÏÚÍÏ×ÁÃÈ ÐÏÄÃÚÁÓ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×Ù×ÁÎÉÁ ÁÎËÉÅÔÙ ÒÏÄÚÉÃÅ ÐÏÄËÒÅĢÌÁÌÉȟ ŀÅ 

zazwyczaj ÌÅËÁÒÚÅ ÐÏĢ×ÉöÃÁÊä ÉÍ É ÉÃÈ ÎÉÅÐÅčÎÏÓÐÒÁ×ÎÙÍ ÄÚÉÅÃÉÏÍ ÂÁÒÄÚÏ 

ÄÕŀÏ ÃÚÁÓÕ É ×ÉÅÌÕ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÓĕÂ Ú$ nigdy ÎÉÅ ÓÐÏÔËÁčÏ ÓÉö Ú ÎÉÅ×ÙÓÔÁÒÃÚÁÊäÃä 

ÉÌÏĢÃÉä ÐÏĢ×ÉöÃÁÎÅÇÏ ÉÍ ÐÒÚÅÚ ÌÅËÁÒÚÁ ÃÚÁÓÕȢ !ÕÔÏÒÚÙ ÂÁÄÁÎÉÁ ÐÏÓÔÁÎÏ×ÉÌÉ 

ÓÐÒÁ×ÄÚÉçȟ ÊÁËÉ ÆÁËÔÙÃÚÎÉÅ ÊÅÓÔ ÏÄÓÅÔÅË ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ×ȟ ËÔĕÒÚÙ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓ ÎÉÅ 

ÓÐÏÔËÁÌÉ ÓÉö ÐÏ×ÓÚÅÃÈÎÙÍ × ÎÁÓÚÙÍ ËÒÁÊÕ ÚÊÁ×ÉÓËÉÅÍ ÚÂÙÔ ËÒĕÔËÉÅÇÏ ÃÚÁÓu 

ÐÏĢ×ÉöÃÁÎÅÇÏ ÐÒÚÅÚ ÌÅËÁÒÚÙ ÐÁÃÊÅÎÔÏÍȢ  

 

 

2ÙÃȢ ρρȢ 7ÙËÒÅÓ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÊäÃÙ ×ÙÎÉËÉ ÂÁÄÁÎÉÁ ÓÕÂÉÅËÔÙ×ÎÅÇÏ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÁ ÚÊÁ×ÉÓËÁ ÎÉÅ×ÙÓÔÁÒÃÚÁÊäÃÅÊ 
ÉÌÏĢÃÉ ÃÚÁÓÕȟ ËÔĕÒÙ ÐÏĢ×ÉöÃÉč ÉÃÈ ÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÙÍ ÌÅËÁÒÚȢ 7ÙËÒÅÓ ÓÐÏÒÚäÄÚÏÎÙ ÁÕÔÏÍÁÔÙÃÚÎÉÅ ÐÒÚÅÚ 
oprogramowanie fÉÒÍÙ 'ÏÏÇÌÅȟ ÏÂÓčÕÇÕÊäÃÅ ÆÏÒÍÕÌÁÒÚÅ ÁÎËÉÅÔȢ 

*ÁË ×ÉÄÁç ÎÁ ÐÏ×ÙŀÓÚÙÍ ×ÙËÒÅÓÉÅȟ σχϷ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× ɉρτφȾσως ÂÁÄÁÎÙÃÈ 

ÏÓĕÂɊ ÎÉÅ ÓÐÏÔËÁčÏ ÓÉö ÚÅ ÚÊÁ×ÉÓËÉÅÍ ÎÉÅ×ÙÓÔÁÒÃÚÁÊäÃÅÊ ÉÌÏĢÃÉ ÃÚÁÓÕ ÐÏĢ×ÉöÃÁÎÅÇÏ 

im i ich dzieciom przez lekarza. 
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+ÏÍÅÎÔÁÒÚ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÄÁÎÉÁȡ 

:ÁÒĕ×ÎÏ ÏÓÏÂÙ ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÅȟ ÊÁË É ÚÁÐÒÏÓÚÅÎÉ ÄÏ ×ÓÐĕčÔ×ÏÒÚÅÎÉÁ ÒÁÐÏÒÔÕ 

ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒÚÙ ÐÏÄËÒÅĢÌÁÌÉ ÂÒÁËÉ ×ÉÅÄÚÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁ ×ĢÒĕÄ ÃÚöĢÃÉ 

ÌÅËÁÒÚÙ ÐÉÅÒ×ÓÚÅÇÏ ËÏÎÔÁËÔÕ ÏÒÁÚ ÎÉÅËÔĕÒÙÃÈ ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ× ÃÚÙ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× Ú 

ÓÚÅÒÏËÏ ÒÏÚÕÍÉÁÎÅÊ ÂÒÁÎŀÙ ÏÃÈÒÏÎÙ ÚÄÒÏwia.  

7 ÏÃÅÎÉÅ ÁÕÔÏÒĕ× É ËÏÎÓÕÌÔÁÎÔĕ×ȟ × ÓËÁÌÉ ÏÇĕÌÎÏÐÏÌÓËÉÅÊ ÐÏÔÒÚÅÂÎÁ ÊÅÓÔ 

ÉÎÔÅÎÓÙ×ÎÁ ÅÄÕËÁÃÊÁ ÌÅËÁÒÚÙ É ÔÅÒÁÐÅÕÔĕ× × ÚÁËÒÅÓÉÅ ÎÏ×ÅÊ ×ÉÅÄÚÙ ÄÏÔÙÃÚäÃÅÊ 

ÏÐÉÅËÉ ÎÁÄ ÐÁÃÊÅÎÔÅÍ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ  

*ÅÄÎÙÍ Ú ËÁÎÁčĕ× ÄÙÓÔÒÙÂÕÃÊÉ ÔÅÊ ×ÉÅÄÚÙ Óä ÃÉÅÓÚäÃÅ ÓÉö ÄÕŀÙÍ 

zÁÉÎÔÅÒÅÓÏ×ÁÎÉÅÍ ÏÇĕÌÎÏÐÏÌÓËÉÅ ËÏÎÆÅÒÅÎÃÊÅȟ ÇÄÚÉÅ ÍÏÇä ÓÐÏÔÙËÁç ÓÉö É 

×ÙÍÉÅÎÉÁç ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÁmi ÃÚÏčÏ×É ÐÏÌÓÃÙ ÅËÓÐÅÒÃÉȟ ÌÅËÁÒÚÅȟ ÔÅÒÁÐÅÕÃÉȟ 

pracownicy ochrony zdrowia i rodzice, zainteresowani podnoszeniem 

ÏÇĕÌÎÏÐÏÌÓËÉÃÈ ÓÔÁÎÄÁÒÄĕ× ÏÐÉÅËÉ É ×ÙÐÒÁÃÏ×Ù×ÁÎÉÅÍ ÏÒÁÚ ÁËÔÕÁÌÉÚÁÃÊä 

nowych wytycznych przez lekarzy.  

2ĕ×ÎÉÅ ÎÉÅÚÂöÄÎÅ ×ÙÄÁÊÅ ÓÉö ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÅ ÇÒÕÐ ÒÏÂÏÃÚÙÃÈȟ ÏÒÇÁÎÉÚÏ×ÁÎÙÃÈ ÐÒÚÅÚ 

ÔÏ×ÁÒÚÙÓÔ×Á ÌÅËÁÒÓËÉÅȟ × ÃÅÌÕ ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÉÁ ÓÔÁÎÄÁÒÄĕ× ÚÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÉÚÏ×ÁÎÅÇÏȟ 

racjonalnego leczenia, wsparcia terapeutycznego i opieki nad pacjentami z 

ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ .ÁÌÅŀÙ ÊÅÄÎÁË ÐÁÍÉöÔÁçȟ ŀÅ ËÁŀÄÙ ÐÁÃÊÅÎÔ Ú Ú$ ÐÏ×ÉÎÉÅÎ ÂÙç 

ÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÙ × ÓÐÏÓĕÂ ÉÎÄÙ×ÉÄÕÁÌÎÙ ɀ ÐÁÃÊÅÎÃÉ ÂÏ×ÉÅÍ ÒĕŀÎÉä ÓÉö × 

zakresie swoich potrzeb, rozwoju fizycznego, intelektualnego i stanu 

klinicznego.  

*ÅÄÎä Ú ÎÁÊÐÉÌÎÉÅÊÓÚÙÃÈ ÐÏÔÒÚÅÂ ÊÅÓÔ ÔÁËŀÅ ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÅ ÓÔÁÎÄÁÒÄĕ× É ÅÄÕËÁÃÊÁ 

ÌÅËÁÒÚÙ × ÚÁËÒÅÓÉÅ ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁ É ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÌÅÃÚÅÎÉÁ - × ÓÚÅÒÏËÉÍ ÔÅÇÏ ÓčÏ×Á 

znaczeniu - ÏÓĕÂ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȟ × ÔÙÍ ÌÅÃÚÅÎÉÁ ÆÁÒÍÁËÏÌÏÇÉÃÚÎÅÇÏ É ŀÙ×ÉÅÎÉÁȢ  *ÅÓÔ 

ÔÏ ÓÚÃÚÅÇĕÌÎÉÅ ×ÁŀÎÅȟ ÐÏÎÉÅ×Áŀ ÓÕÐÌÅÍÅÎÔÁÃÊÁȟ ËÔĕÒÁ ÊÅÓÔ ÎÉÅÐÒÁ×ÉÄčÏ×Ï 

ÄÏÂÒÁÎÁ ÍÏŀÅ ÚÁÓÚËÏÄÚÉç ÐÁÃÊÅÎÔÏ×Éȡ ÐÒÏ×ÁÄÚÅÎÉÅ ÊÅÊ ÎÁÌÅŀÙ ÐÏ×ÉÅÒÚÙç 

ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÏ ×ÙÓÚËÏÌÏÎÙÍ ÌÅËÁÒÚÏÍȟ ËÔĕÒÚÙ ÐÏ×ÉÎÎÉ ÓÉö × ÔÙÍ ÚÁËÒÅÓÉÅ 

ÉÎÔÅÎÓÙ×ÎÉÅ ÄÏËÓÚÔÁčÃÁçȢ 7 ÏÃÅÎÉÅ ÁÕÔÏÒĕ× ÒÁÐÏÒÔÕȟ ÎÁ ÐÏÄÓÔÁ×ÉÅ 

otrÚÙÍÙ×ÁÎÙÃÈ ÏÄ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉȟ ÍÏŀÎÁ ÓÔ×ÉÅÒÄÚÉçȟ ŀÅ ÉÓÔÎÉÅÊÅ ÐÉÌÎÁ 

ÐÏÔÒÚÅÂÁȟ ÁÂÙ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÏ ÌÅËÁÒÓËÉÅ ÎÁ ÂÉÅŀäÃÏ ×ÚÂÏÇÁÃÁčÏ Ó×ÏÊä ×ÉÅÄÚö É 

×ÓÐÉÅÒÁčÏ ÒÏÄÚÉÃĕ× × ÉÎÔÅÒ×ÅÎÃÊÉ ÆÁÒÍÁËÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊ × ÚÅÓÐÏÌÅ $Ï×ÎÁȢ  

"ÅÚ ×äÔÐÉÅÎÉÁ ÐÏÔÒÚÅÂÎÅ ÊÅÓÔ ÔÁËŀÅ ÓÚËÏÌÅÎÉÅ Ú ×čÁĢÃÉ×ÙÃÈ ÆÏÒÍ 

ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÉ ÐÒÁÃÏ×ÎÉË ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁ - ÒÏÄÚÉÃ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÔÒÉÓÏÍÉäȟ w 
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ÚÁËÒÅÓÉÅ ÕÍÉÅÊöÔÎÏĢÃÉ ÏËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÅÍÐÁÔÉÉ ÒÏÄÚÉÃÏÍ ÄÚÉÅÃËÁ Ú Ú$ oraz ÓÐÏÓÏÂĕ× 

×čÁĢÃÉ×ÅÇÏ ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÅÊ ÄÉÁÇÎÏÚÙ ɀ np. zgodnie z wytycznymi 

ÐÒÏÔÏËÏčÕ 30)+%322. 4ÅÇÏ ÔÙÐÕ ÓÚËÏÌÅÎÉÁ ÂÙčyÂÙ ÂÁÒÄÚÏ ËÏÒÚÙÓÔÎÅ ÄÌÁ ÏÓĕÂȟ ËÔĕÒÅ 

ÍÁÊä ÂÅÚÐÏĢÒÅÄÎÉ ËÏÎÔÁËÔ Ú ÒÏÄÚÉÃÁÍÉ ÄÚÉÅÃÉ Ú ×ÁÄÁÍÉ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÍÉ ÐÏÄÃÚÁÓ 

ÄÉÁÇÎÏÓÔÙËÉ ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÅÊȟ ÎÁ ÂÌÏËÕ ÐÏÒÏÄÏ×ÙÍ ÃÚÙ ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÎÏ×ÏÒÏÄËÏ×ÙÃÈȢ  

0ÒÚÅÐÒÏ×ÁÄÚÏÎÅ ÂÁÄÁÎÉÅ Õ×ÉÄÏÃÚÎÉčÏȟ ŀÅ Áŀ σχϷ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÔĕ× ÎÉÅ ÓÐÏÔËÁčÏ ÓÉö 

ÚÅ ÚÊÁ×ÉÓËÉÅÍ ÎÉÅ×ÙÓÔÁÒÃÚÁÊäÃÅÊ ÉÌÏĢÃÉ ÃÚÁÓÕ ÐÏĢ×ÉöÃÁÎÅÇÏ ÉÍ É ÉÃÈ ÄÚÉÅÃÉÏÍ 

przez lekarza. *ÅÓÔ ÔÏ × ÏÃÅÎÉÅ ÁÕÔÏÒĕ× ÂÁÒÄÚÏ ÐÏÚÙÔÙ×ÎÁ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÁȟ ËÔĕÒÁ 

ÐÏËÁÚÕÊÅȟ ŀÅ ×ÉÅÌÕ ÌÅËÁÒÚÙ ÓÔÁÒÁ ÓÉö ÐÏĢ×ÉöÃÉç Ó×ÏÉÍ ÐÁÃÊÅÎÔÏÍ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä 

ςρ É ÉÃÈ ÒÏÄÚÉÃÏÍ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉä ÉÌÏĢç ÃÚÁÓÕ ÐÏÔÒÚÅÂÎä ÎÁ ËÏÎÓÕÌÔÁÃÊö 

ÌÅËÁÒÓËäȟ ÊÁË É ÎÁ ÓÚÃÚÅÇĕčÏ×Å ÏÍĕ×ÉÅÎÉÅ ÐÒÏÂÌÅÍĕ× ÚÄÒÏ×ÏÔÎÙÃÈ 

ÐÁÃÊÅÎÔÁȟ ÐÏÍÉÍÏ ÎÉÅÓÐÒÚÙÊÁÊäÃÙÃÈ Õ×ÁÒÕÎËÏ×Áď ÁÄÍÉÎÉÓÔÒÁÃÙÊÎÙÃÈ × ÔÅÊ 

kwestii.  

 

5×ÁÇÉ ËÏÍÅÎÔÁÔÏÒĕ×ȡ  

Prof. dr hab. n. meÄȢ 2ÏÂÅÒÔ ¡ÍÉÇÉÅÌȟ ÇÅÎÅÔÙË ËÌÉÎÉÃÚÎÙȟ ÐÅÄÉÁÔÒÁȟ 

neonatolog. 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ -ÅÄÙÃÚÎÙ ×Å 7ÒÏÃčÁ×ÉÕȠ &ÕÎÄÁÃÊÁ ,ȭ!ÒÃÈÅ 0ÏÌÓËÁȡ 

7 ÃÈÏÒÏÂÁÃÈ ÐÒÚÅ×ÌÅËčÙÃÈȟ × ÃÈÏÒÏÂÁÃÈ ÒÚÁÄËÉÃÈȟ × ÃÈÏÒÏÂÁÃÈ 

Õ×ÁÒÕÎËÏ×ÁÎÙÃÈ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÉÅ ÂÅÚ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÌÅÃÚÅÎÉÁ ÐÒÚÙÃÚÙÎÏ×ÅÇÏ 

ÎÉÅÚÂöÄÎÁ ÊÅÓÔ ×ÓÐĕčÐÒÁÃÁ ÍÉöÄÚÙ ÌÅËÁÒÚÅÍ Á ÐÁÃÊÅÎÔÅÍȢ 0ÏÄÅÊÍÏ×ÁÎÉÅ ÄÅÃÙÚÊÉ 

w procesie diagnostycznym czy terapeutycznym oparte jest w tych przypadkach 

ÎÁ ÐÁÒÔÎÅÒÓÔ×ÉÅ É ×ÓÐĕčÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉÁÌÎÏĢÃÉ ÏÂÕ ÓÔÒÏÎȢ  

"ÅÚ ×äÔÐÉÅÎÉÁ × ÎÏ×ÏÃÚÅÓÎÙÍ ÓÙÓÔÅÍÉÅ ÓÚËÏÌÅÎÉÁ ÐÅÒÓÏÎÅÌÕ ÍÅÄÙÃznego na 

ËÁŀÄÙÍ ÐÏÚÉÏÍÉÅ ÍÕÓÉ ÚÎÁÌÅľç ÓÉö ËÕÒÓȾËÕÒÓÙ ÎÁ ÔÅÍÁÔ ×ÉÅÄÚÙ ÄÏÔÙÃÚäÃÅÊ 

ÃÈÏÒĕÂ ÒÚÁÄËÉÃÈ ÏÒÁÚ ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÉ ÍÉöÄÚÙ ÐÁÃÊÅÎÔÅÍȾÊÅÇÏ ÒÏÄÚÉÃÁÍÉ ÃÚÙ 

ÏÐÉÅËÕÎÁÍÉ Á ÐÅÒÓÏÎÅÌÅÍ ÍÅÄÙÃÚÎÙÍȢ -ÁčÏ ËÔÏ Ú ÍÅÄÙËĕ× ÍÁ ×ÒÏÄÚÏÎÅ 

ÚÄÏÌÎÏĢÃÉ ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÉ Ú ÐÁÃÊÅÎÔÅÍ ɉÊÅÇÏ ÒÏÄÚÉÎäɊ Ú ÃÈÏÒÏÂäȟ ËÔĕÒÁ ÊÅÓÔ 

nieuleczalna. Jeszcze trudniejsze jest przekazywanie choremu/jego rodzinie 

ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ Ï ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÙÍ ÒÏËÏ×ÁÎÉÕȢ 3ÐÏÓĕÂ ÐÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÁ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ 

                                                
 

 

22 Jarosz MȢ 0ÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÙÃÈ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ × ÐÒÁËÔÙÃÅ ËÌÉÎÉÃÚÎÅÊ. Onkol. Prak. Klin. 
2013; 9, 6: 225ɀ229. 
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×ÙÍÁÇÁ ÏÄ ÏÓÏÂÙ ÊÅÊ ÕÄÚÉÅÌÁÊäÃÅÊ ×ÉÅÄÚÙ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊ É ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊȟ 

kompetencji (ÊÅÄÎÙÍ ÓčÏ×ÅÍ ÐÒÏÆÅÓÊÏÎÁÌÉÚÍÕɊȟ ÁÌÅ ÔÁËŀÅ ËÕÌÔÕÒÙ ÏÓÏÂÉÓÔÅÊ É 

ÐÒÚÅÄÅ ×ÓÚÙÓÔËÉÍ ÅÍÐÁÔÉÉȢ 0ÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÙÃÈ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ ÐÁÃÊÅÎÔÏ×É 

ÐÏ×ÉÎÎÏ ÃÈÁÒÁËÔÅÒÙÚÏ×Áç ÓÉö ÔÁËÉÍÉ ÃÅÃÈÁÍÉȟ ÊÁËȡ ÓÚÃÚÅÒÏĢçȟ ÓÚÁÃÕÎÅË ÄÏ 

ÐÁÃÊÅÎÔÁȟ ×ÚÁÊÅÍÎÅ ÚÁÕÆÁÎÉÅȟ ÓÕÂÔÅÌÎÏĢçȟ Á ÔÁËŀÅ ÔÁËÔȟ ÒÏÚÔÒÏÐÎÏĢç É ÃÉÅÒÐÌÉ×ÏĢçȢ 

/ÓÏÂÁ ÐÒÚÅËÁÚÕÊäÃÁ ÐÁÃÊÅÎÔÏ×É ÌÕÂ ÊÅÇÏ ÒÏÄÚÉÃÏÍ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊö Ï ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÙÍ 

ÒÏÚÐÏÚÎÁÎÉÕ ÍÕÓÉ ÐÏÓÉÁÄÁç ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉä ×ÉÅÄÚö ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÃÈÏÒÏÂÙȟ ÐÏ×ÉÎÎÁ 

ÚÎÁç ÐÒÚÅÂÉÅÇ ÎÁÔÕÒÁÌÎÙ ÃÈÏÒÏÂÙ É ÍÉÅçȟ × ÍÉÁÒö ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉȟ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÅ 

nabyte z innymi pacjentami z takimi samymi problemami zdrowotnymi. Wielu 

ÌÅËÁÒÚÙ ÎÉÅ ÐÏÓÉÁÄÁ ÎÏ×ÏÃÚÅÓÎÅÊ ×ÉÅÄÚÙ ÄÏÔÙÃÚäÃÅÊ ÔÒÉÓÏÍÉÉ ÃÈÒÏÍÏÓÏÍÕ ςρ É ÔÏ 

Ô×ÏÒÚÙ ÓÔÅÒÅÏÔÙÐÙ É ×ÉÅÌÅ ÎÉÅ×čÁĢÃÉ×ÙÃÈ ÓÙÔÕÁÃÊÉȟ Ï ËÔĕÒÙÃÈ Íĕ×Éä ÒÏÄÚÉÃÅ ÄÚÉÅÃÉ 

Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ × ÐÒÅÚÅÎÔÏ×anych wynikach ankietowych.  

5×ÁŀÁÍȟ ŀÅ × ÏĢÒÏÄËÁÃÈ ÍÅÄÙÃÚÎÙÃÈȟ ËÔĕÒÅ ÓÐÅÃÊÁÌÉÚÕÊä ÓÉö × ÄÉÁÇÎÏÚÏ×ÁÎÉÕ 

ÏÒÁÚ ÔÅÒÁÐÉÉ ÏÓĕÂ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȟ ËÏÍÕÎÉËÁÃÊÁ ÍÉöÄÚÙ ÒÏÄÚÉÃÁÍÉ Á 

ÐÅÒÓÏÎÅÌÅÍ ÍÅÄÙÃÚÎÙÍ ÊÅÓÔ ÄÏÂÒÁȟ ×čÁĢÃÉ×ÁȢ *ÅÄÎÁË ÎÉÅ ÍÏŀÎÁ ÐÏ×ÉÅÄÚÉÅçȟ ŀÅ 

tak samo jeÓÔ × ÏĢÒÏÄËÁÃÈ 0/: ÃÚÙ ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÓÚÐÉÔÁÌÎÙÃÈȟ × ËÔĕÒÙÃÈ ÐÁÃÊÅÎÔ Ú 

ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÉÅ Õ×ÁÒÕÎËÏ×ÁÎÁ ÃÈÏÒÏÂä ÊÅÓÔ ÒÚÁÄËÏĢÃÉäȢ 2ÏÚ×ÉäÚÁÎÉÅÍ ÔÅÊ ÓÙÔÕÁÃÊÉ 

jest edukacja.   

 

ÄÒ ÎȢ ÍÅÄȢ -ÉčÏÓčÁ×Á :Ï×ÃÚÁË-Drabarczyk , :ÁËčÁÄ "ÉÏÃÈÅÍÉÉ +ÌÉÎÉÃÚÎÅÊ É 

Medycyny Laboratoryjnej,  Uniwersytet Medyczny im. Karola 

Marcinkowskiego w Poznaniu ; mama dziecka z zD: 3ÐÏÓĕÂ ÐÒÚÅËÁÚÁÎÉÁ 

ÔÒÕÄÎÅÊ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ × ÏËÒÅÓÉÅ ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÙÍ É ÐÏÕÒÏÄÚÅÎÉÏ×ÙÍȟ ÎÐȢ ÄÏÔÙÃÚäÃÅÊ 

ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÁȾÄÉÁÇÎÏÚÙ Ú$ ÍÏŀÅ ×ÙÎÉËÁç ÎÉÅ ÔÙÌËÏ Ú ÂÒÁËÕ ÕÍÉÅÊöÔÎÏĢÃÉ 

komunikacyjnych É ËÕÌÔÕÒÙ ÏÓÏÂÉÓÔÅÊȟ ÁÌÅ Òĕ×ÎÉÅŀ Ú ÂÒÁËÕ ×ÉÅÄÚÙȟ ÊÁËÉÅ Óä 

ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÓÐÒÏÓÔÁÎÉÁ ×ÙÚ×ÁÎÉÏÍȟ ËÔĕÒÅ ÎÉÅÓÉÅ ÚÅ ÓÏÂä ÔÁËÁ ÄÉÁÇÎÏÚÁȢ 

4ÅÒÁÐÅÕÃÉ É ÌÅËÁÒÚÅ ÍÏÇä ÓÉö ÃÚÁÓÅÍ ÚÁÃÈÏ×Ù×Áç ÎÉÅÓÔÏÓÏ×ÎÉÅ ×ÏÂÅÃ ÒÏÄÚÉÃĕ× 

ÃÚÙ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÊÅĢÌÉ ÎÉÅ ÍÁÊä ËÏÎËÒÅÔÎÅÊ ×ÉÅÄÚÙ Ï ÔÙÍȟ co dalej. : ÔÅÇÏ Òĕ×ÎÉÅŀ 

ÍÏŀÅ ×ÙÎÉËÁç ÐÏÓÔÁ×Á ÐÒÏÁÂÏÒÃÙÊÎÁȡ ÊÅĢÌÉ ÎÉÅ ÕÍÉÅÍ ÄÏÒÁÄÚÉç ÐÁÃÊÅÎÔÏ×Éȟ 

ÊÁËÉÅ Óä ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ÒÁÄÚÅÎÉÁ ÓÏÂÉÅ Ú ×ÙÚ×ÁÎÉÁÍÉ Ú×ÉäÚÁÎÙÍÉ Ú ×ÁÄä 

ÇÅÎÅÔÙÃÚÎä ÄÚÉÅÃËÁȟ ÔÏ čÁÔ×ÉÅÊ ÒÁÄÚÉçȟ ÂÙ ÐÏÚÂÙç ÓÉö ÐÒÏÂÌÅÍÕȢ Akcje 

ÉÎÆÏÒÍÁÃÙÊÎÅ × ÒĕŀÎÙÃÈ ÏÂÓÚÁÒÁÃÈȡ ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÙÍȟ ÍÅÄÙÃÚÎÙÍȟ ÓÐÏčÅÃÚÎÙÍ 

ÍÏÇčÙÂÙ ÓÔÏÐÎÉÏ×Ï ÐÒÚÙÃÚÙÎÉÁç ÓÉö ÄÏ ÚÍÉÁÎÙ ÍÅÎÔÁÌÎÏĢÃÉȢ 0ÒÚÅÓÚËÏÌÏÎÙ 

ÐÅÒÓÏÎÅÌȟ ÇÏÔÏ×Å ËÓÉäŀËÉȟ ÐÏÒÁÄÎÉËÉȟ ÕÌÏÔËÉ ÏÂÌÉÇÁÔÏÒÙÊÎÉÅ ×ÒöÃÚÁÎÅ ÒÏÄÚÉÃÏÍ 

ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÅÍȾÄÉÁÇÎÏÚä ÐÒÅÎÁÔÁÌÎä É ÐÏ ÕÒÏÄÚÅÎÉÕȢ 7Árto, by takie 
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ÍÁÔÅÒÉÁčÙ ÉÎÆÏÒÍÁÃÙÊÎÅ ÃÚÙ ËÒĕÔËÉÅ ÆÉÌÍÙ ÅÄÕËÁÃÙÊÎÅ ÎÉÅ ÔÙÌËÏ ÏÐÏ×ÉÁÄÁčÙ Ï 

ÐÏÚÙÔÙ×ÎÙÍ ÓÔÏÓÕÎËÕ ÅÍÏÃÊÏÎÁÌÎÙÍ ÄÏ ÔÁËÉÅÇÏ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÁÌÅ ÔÅŀ ÄÁ×ÁčÙ 

ËÏÎËÒÅÔÎÅ ×ÓËÁÚĕ×ËÉȟ × ÊÁËÉÃÈ ÏÂÓÚÁÒÁÃÈ ÍÏŀÎÁ ÓÚÕËÁç ÐÏÍocy i wsparcia, z 

adresami, telefonami, strÏÎÁÍÉ ÅÔÃȢ 0ÒÚÙÚÎÁÊöȟ ŀÅ ÊÁËÏ ÒÏÄÚÉÃÅ ÓÙÎÁ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä 

ςρ ×Å×ÎöÔÒÚÎÉÅ ľÌÅ ÏÄÂÉÅÒÁÌÉĢÍÙ ÏÇĕÌÎÅ ÐÏÒÁÄÙȟ ÎÐȢ ͼÔÒÚÅÂÁ 

ÚÁÁËÃÅÐÔÏ×Áçͼȟ ͼÔÒÚÅÂÁ ËÏÃÈÁçͼȢ 0ÏÔÒÚÅÂÏ×ÁÌÉĢÍÙ ×ÓËÁÚĕ×ÅËȟ ÊÁË 

ÍÏŀÅÍÙ ×ÅÓÐÒÚÅç ÊÅÇÏ ÒÏÚ×ĕÊȟ ÊÁË ÐÏÒÁÄÚÉç ÓÏÂÉÅ Ú ËÏÎËÒÅÔÎÙÍÉ 

problemami. Bierna akceptacja rodzi marazm,  ÐÏÃÚÕÃÉÅ ÂÅÚÓÉÌÎÏĢÃÉȢ 

7ÓÐĕÌÎÅ ÚÍÁÇÁÎÉÅ ÓÉö Ú ×ÙÚ×ÁÎÉÁÍÉȟ ÓÐÒÁ×ÄÚÁÎÉÅȟ ÉÌÅ ÕÄÁ ÓÉö ÏÓÉäÇÎäçȟ 

ÄÁÊÅ ÎÁÄÚÉÅÊö É ÃÚöÓÔÏ ÄÕŀÏ ÒÁÄÏĢÃÉȟ ÓÁÔÙÓÆÁËÃÊÉȢ $ÂÁÊäÃ Ï ÄÚÉÅÃËÏȟ ÄÂÁÍÙ 

Òĕ×ÎÉÅŀ Ï ÄÒÕÇÉÅÇÏ ÚÄÒÏ×ÅÇÏ ÓÙÎÁ É Ï ÎÁÓÚä ÐÒÚÙÓÚčÏĢçȢ  

7 ÄÏÂÉÅ ÓÚÅÒÓÚÅÇÏ ÄÏÓÔöÐÕ ÄÏ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ ÎÉÅÚÂöÄÎÁ ÊÅÓÔ ÏÔ×ÁÒÔÏĢç É ÐÏËÏÒÁ ÚÅ 

ÓÔÒÏÎÙ ÒĕŀÎÙÃÈ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× ×ÏÂÅÃ ÐÁÃÊÅÎÔÁȟ Òĕ×ÎÉÅŀ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȢ 5ÍÉÅÊöÔÎÏĢç 

przyznania: "ÎÉÅ ×ÉÅÍȟ ÁÌÅ ÓÐÒÁ×ÄÚöͼ ÐÒÚÙÃÚÙÎÉÁ ÓÉö ÎÉÅ ÔÙÌËÏ ÄÏ ÒÏÚ×ÏÊÕ 

ËÏÍÐÅÔÅÎÃÊÉ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙȟ ÁÌÅ ÔÅŀ ÄÏ ×ÉöËÓÚÅÊ ×ÉÁÒÙÇÏÄÎÏĢÃÉ Ópecjalisty w oczach 

ÒÏÄÚÉÃĕ×ȟ ÏÔ×ÉÅÒÁ ÍÏŀÌÉ×ÏĢÃÉ ×ÓÐĕčÐÒÁÃÙȢ 4ÅÇÏ Òĕ×ÎÉÅŀ ÎÁÌÅŀÁčÏÂÙ ÕÃÚÙç ÊÕŀ 

ÐÏÄÃÚÁÓ ÓÔÕÄÉĕ×ȟ Á ÐÏÔÅÍ ËÕÒÓĕ× ÐÏÄÙÐÌÏÍÏ×ÙÃÈȢ  

 

Dr n. zdr. Roksana Malak, Katedra Reumatologii i Rehabilitacji  

Uniwersytet Medyczny im. Karola Marcinkowskiego w  Poznaniu: Wszyscy 

ÓÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉ ÚÏÂÌÉÇÏ×ÁÎÉ Óä ÚÂÁÄÁç É ÏÐÉÓÁç ×ÙÎÉËÉ ÏÃÅÎÙ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

$Ï×ÎÁ É ÎÁ ÔÅÊ ÐÏÄÓÔÁ×ÉÅ ÄÏÓÔÏÓÏ×Áç ÄÚÉÁčÁÎÉÅ ÔÅÒÁÐÅÕÔÙÃÚÎÅȢ 5×ÚÇÌöÄÎÉç 

ÎÁÌÅŀÙ Ú ÊÅÄÎÅÊ ÓÔÒÏÎÙ ÐÒÏÂÌÅÍÙ ÊÁËÉÅ ÍÏÇä ÔÏ×ÁÒÚÙÓÚÙç ÏÓÏÂÏÍ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρȟ 

jak i indywidÕÁÌÎÅ ÃÅÃÈÙ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 

 

Lek. Agnieszka Jalowska, neonatolog.  Uniwersytecki Szpital Kliniczny we 

7ÒÏÃčÁ×ÉÕȡ 0ÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉ Ï ×ÙÎÉËÁÃÈ ÔÅÓÔĕ× ÄÉÁÇÎÏÓÔÙÃÚÎÙÃÈ 

ÐÏ×ÉÎÎÏ ÏÄÂÙ×Áç ÓÉö ÚÁÔÅÍ × ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÃÈ ×ÁÒÕÎËÁÃÈȟ ×Å ×čÁĢÃÉ×ÙÍ 

czasie, w ÁÔÍÏÓÆÅÒÚÅ ×ÚÁÊÅÍÎÅÇÏ ÚÁÕÆÁÎÉÁ É ÓÚÁÃÕÎËÕȟ × ÓÐÏÓĕÂ ÕÃÚÃÉ×Ù 
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×ÚÇÌöÄÅÍ ÐÁÃÊÅÎÔÁ23. .ÁÌÅŀÙ Ú×ÒĕÃÉç Õ×ÁÇö ÎÁ ÕÎÉËÁÎÉÅ ÓÙÔÕÁÃÊÉȟ × ËÔĕÒÙÃÈ 

pacjentka dowÉÁÄÕÊÅ ÓÉö Ï ÄÉÁÇÎÏÚÉÅ ÐÒÚÙ ÏÍÁ×ÉÁÎÉÕ ÊÅÊ ÓÔÁÎÕ Ú ÒÅÓÚÔä 

personelu. .ÉÅÚÂöÄÎÅ ÊÅÓÔ ÐÏĢ×ÉöÃÅÎÉÅ ÃÚÁÓÕ ÎÁ ÍÏŀÌÉ×ÏĢç ÐÒÚÙÓ×ÏÊÅÎÉÁ ÐÒÚÅÚ 

ÒÏÄÚÉÎö ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÉȟ ÚÁÄÁ×ÁÎÉÅ ÐÙÔÁďȟ ËÔĕÒÅ × ÓÙÔÕÁÃÊÉ ÓÔÒÅÓÏ×ÅÊ ÍÏÇä ÓÉö 

ÐÏ×ÔÁÒÚÁçȢ   

Kluczowe jest niedyrektywne przekazyw anie informacji, obiektywne 

ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÅÎÉÅ ÒÏÄÚÉÃÏÍ ÒÏËÏ×ÁÎÉÁ ÏÒÁÚ ÏÐÃÊÉ ÄÁÌÓÚÅÇÏ ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁȢ 

#ÚöÓÔÏ ÒÅÁËÃÊÅ ÅÍÏÃÊÏÎÁÌÎÅ ÏÄÂÉÏÒÃĕ× ÍÏÇä ÕÔÒÕÄÎÉÁç ÒÏÚÍÏ×ö ÐÏ 

ÐÒÚÅËÁÚÁÎÉÕ ÄÉÁÇÎÏÚÙȟ ÄÌÁÔÅÇÏ ÏÐÔÙÍÁÌÎÅ ÂÙčÏÂÙ ÔÁËŀÅ ÚÁÐÒÏÐÏÎÏ×ÁÎÉÅ ËÏÌÅÊÎÅÊ 

×ÉÚÙÔÙȟ ÎÐȢ ÎÁÓÔöÐÎÅÇÏ ÄÎÉÁȟ ÎÁ ËÔĕÒÅÊ ÐÏ×ÔĕÒÚÏÎÅ ÚÏÓÔÁÎä ÏÐÃÊÅ ÄÁÌÓÚÅÇÏ 

ÐÏÓÔöÐÏ×ÁÎÉÁȢ 

 

ÄÒ ÎȢ ÍÅÄȢ +ÁÔÁÒÚÙÎÁ $äÂÅËȟ ÎÅÏÎÁÔÏÌÏÇȢ +ÌÉÎÉËÁ .Ï×ÏÒÏÄËĕ× Ú )ÎÔÅÎÓÙ×Îä 

/ÐÉÅËä -ÅÄÙÃÚÎäȟ +ÌÉÎÉÃÚÎÙ 3ÚÐÉÔÁÌ 7ÏÊÅ×ĕÄÚËÉ .Ò υ ÉÍȢ &ÒÙÄÅÒÙËÁ #ÈÏÐÉÎÁ 

w Rzeszowie: 0ÒÚÅËÁÚÙ×ÁÎÉÅ ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÅÊ ÄÉÁÇÎÏÚÙ ÐÁÃÊÅÎÔÏ×É ÎÁÌÅŀÙ ÄÏ 

ÊÅÄÎÙÃÈ Ú ÎÁÊÔÒÕÄÎÉÅÊÓÚÙÃÈ ÚÁÄÁď × ÐÒÁÃÙ ÌÅËÁÒÚÁȢ *ÅÓÔ ÔÏ ÓÐÏ×ÏÄÏ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÄÅ 

×ÓÚÙÓÔËÉÍ ÔÙÍȟ ŀÅ × ÔÒÁËÃÉÅ ÅÄÕËÁÃÊÉ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊ ÊÅÓÔÅĢÍÙ ÕÃÚÅÎÉ ÊÁË ÒÏÚÐÏÚÎÁç 

ÃÈÏÒÏÂö É ÊÁË Êä ×ÙÌÅÃÚÙç ɉÚ×ÁÌÃÚÙçɊȟ ÎÉÅ Íĕ×É ÓÉö ÎÁÍ ÊÅÄÎÁË Ï ÍÏŀÌÉ×ÏĢç 

ȵÐÏÎÉÅÓÉÅÎÉÁ ËÌöÓËÉȱ × ×ÁÌÃÅ Ú ÃÈÏÒÏÂä É ËÏÎÉÅÃÚÎÏĢÃÉ ÚÁÁËÃÅÐÔÏ×ÁÎÉÁ ÔÁËÉÅÊ 

ÓÙÔÕÁÃÊÉȢ ,ÅËÁÒÚ ÍÁ ÚÁ ÚÁÄÁÎÉÅ ×ÙÌÅÃÚÙçȟ ÄÌÁÔÅÇÏ ÎÉÅÊÅÄÎÏËÒÏÔÎÉÅ ÎÉÅ ÕÍÉÅ ÓÏÂÉÅ 

ÐÏÒÁÄÚÉç Ú ÓÙÔÕÁÃÊä ÃÈÏÒÏÂÙ ÎÉÅÕÌÅÃÚÁÌÎÅÊ ÊÁËä Óä ÎÉÅËÔĕÒÅ ×ÁÄÙ ×ÒÏÄÚÏÎÅȟ × 

ÔÙÍ ÚÅÓÐÏčÙ Õ×ÁÒÕÎËÏ×Áne ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÉÅȢ .ÉÅ ÕÍÉÅ ÐÏÊäç tej sytuacji w inny 

ÓÐÏÓĕÂ ÎÉŀ ÏÓÏÂÉÓÔÁ ÐÏÒÁŀËÁȟ ËÌöÓËÁȢ  

Kiedy sami nie potrafimy sobie z takä ÓÙÔÕÁÃÊä ÐÏÒÁÄÚÉçȟ ÎÉÅ ÕÍÉÅÍÙ ÔÅŀ 

ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎÅÊ ÄÉÁÇÎÏÚÙ ÐÒÚÅËÁÚÁç ÒÏÄÚÉÃÏÍȢ 3ÔäÄ ÍÏÇä ×ÙÎÉËÁç ÎÉÅÕÍÉÅÊöÔÎÅ 

ÄÏÂÉÅÒÁÎÉÅ Óčĕ× ÃÚÙ ÎÉÅÔÁËÔÏ×ÎÅ ÚÁÃÈÏ×ÁÎÉÁȟ ÃÏ ÊÅÄÎÁË ÎÉÅ ÔčÕÍÁÃÚÙ 

ÚÁÃÈÏ×ÁÎÉÁ ÎÁÓÚÅÇÏ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÁȢ Kiedy ÊÁËÏ ÌÅËÁÒÚÅȟ ÐÁÍÉöÔÁç ÂöÄÚÉÅÍÙ Ï 

ÐÏÓÚÁÎÏ×ÁÎÉÕ ÇÏÄÎÏĢÃÉ ÏÓÏÂÙ ÎÁÓÚÅÇÏ ÐÁÃÊÅÎÔÁ É ÊÅÇÏ ÒÏÄÚÉÃĕ×, ÂöÄÚÉÅÍÙ 

ÕÍÉÅÌÉ ÐÒÚÅËÁÚÁç ÎÉÅÐÏÍÙĢÌÎä ÄÉÁÇÎÏÚö ÐÒÅÎÁÔÁÌÎä czy ÐÏ ÕÒÏÄÚÅÎÉÕ ÓÉö dziecka.  

                                                
 

 

23  Grabczak Z., 0ÒÏÂÌÅÍÁÔÙËÁ ÅÔÙÃÚÎÁ ÐÁÔÏÌÏÇÉÉ ÃÉäŀÙȟ Towarzystwo Naukowe KUL, Lublin 2005. 
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$ÕŀÙÍ ÐÒÏÂÌÅÍÅÍ ÎÁ ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÎÏ×ÏÒÏÄËÏ×ÙÃÈȟ ËÔĕÒÙ ÚÁÕ×ÁŀÁÍ Óä 

kilkuosobowe sale pacjentek oraz brak odpowiedniego miejsca na 

ÏÄÄÚÉÁÌÅȟ × ËÔĕÒÙÍ ÍÏŀÎÁ ÂÙčÏ ÂÙ ÐÒÚÅËÁÚÁç × ÓÐÏÓĕÂ ÔÁËÔÏ×ÎÙ 

ÉÎÆÏÒÍÁÃÊö Ï ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÕ ÃÈÏÒÏÂÙ Õ ÄÚÉÅÃËÁȟ ÄÁç ÒÏÄÚÉÃÏÍ ÍÏŀÌÉ×ÏĢç 

ÚÁÄÁ×ÁÎÉÁ ÐÙÔÁďȟ ÕÄÚÉÅÌÉç ÎÁ ÎÉÅ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ.  

7 ×ÉöËÓÚÏĢÃÉ ÐÏÌÓËÉÃÈ ÓÚÐÉÔÁÌÉ ÂÒÁËÕÊÅ ÔÅŀ ÆÁÃÈÏ×ÅÊ ÏÐÉÅËÉ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊ ÎÁ 

ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÐÏčÏŀÎÉÃÚÙÃÈȟ ÐÁÔÏÌÏÇÉÉ ÃÉäŀÙ ÏÒÁÚ ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈ ÉÎÔÅÎÓÙ×ÎÅÊ ÔÅÒÁÐÉÉ 

ÎÏ×ÏÒÏÄËÁȢ -ÏŀÅ ×ÁÒÔÏ ÂÙčÏÂÙ ÓÉö ÚÁÓÔÁÎÏ×Éç ÊÁË ÚÁÐÅ×ÎÉç ÔÁËä ÏÐÉÅËö × 

ÒÚÅÃÚÙ×ÉÓÔÏĢÃÉȟ Á ÎÉÅ ÆÉËÃÙÊÎÉÅ ɉÎÁ ÐÁÐÉÅÒÚÅ ÔÁËÉ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇ ÊÅÓÔ ÚÁÔÒÕÄÎÉÏÎÙ × 

×ÙŀÅÊ ×ÙÍÉÅÎÉÏÎÙÃÈ ÏÄÄÚÉÁčÁÃÈɊȢ 

 

Prof. dr hab. n. med. Anna Latos-"ÉÅÌÅďÓËÁȟ ÇÅÎÅÔÙË ËÌÉÎÉÃÚÎÙȢ Katedra i 

:ÁËčÁÄ 'ÅÎÅÔÙËÉ -ÅÄÙÃÚÎÅÊȟ 5ÎÉ×ÅÒÓÙÔÅÔ Medyczny w Poznaniu i Polski 

Rejestr Wrodzonych Wad Rozwojowych: .Á ÃÏ ÄÚÉÅď ÏÐÉÅËö ÎÁÄ ÐÁÃÊÅÎÔÅÍ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÓÐÒÁ×ÕÊÅ ÌÅËÁÒÚ ÒÏÄÚÉÎÎÙȢ *ÅÄÎÁË ÉÄÅÁčÅÍ ÂÙčÏÂÙȟ ŀÅÂÙ × 

ËÁŀÄÙÍ ×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÂÙč ÏĢÒÏÄÅËȟ × ËÔĕÒÙÍ ÐÁÃÊÅÎÔ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ 

ÓÐÏÔËÁčÂÙ ×ÓÚÙÓÔËÉÃÈ ÐÏÔÒÚÅÂÎÙÃÈ ÍÕ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ×ȟ ËÔĕÒÚÙ ÚÎÁÊä ÄÏÂÒÚÅ 

ÓÐÅÃÙÆÉËö ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁȢ /ĢÒÏÄËÉ ÔÁËÉÅ Óä ÎÁ Ģ×ÉÅÃÉÅȢ 0ÁÃÊÅÎÔ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 

Downa znajdzie w jednym miejscu kardiologa, neurologa, endokrynologa, 

ÌÁÒÙÎÇÏÌÏÇÁȟ ÁÕÄÉÏÌÏÇÁȟ ÇÅÎÅÔÙËÁȟ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÁȟ ÄÉÅÔÅÔÙËÁȟ ÍÏŀÅ ÍÉÅç ÔÅÇÏ 

ÓÁÍÅÇÏ ÄÎÉÁ ×ÉÚÙÔö ËÏÌÅÊÎÏ Õ ËÁŀÄÅÇÏ Ú ÔÙÃÈ ÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔĕ× ɉ× ÒÁÚÉÅ 

ÐÏÔÒÚÅÂÙɊȢ /ÔÒÚÙÍÕÊÅ ÚÁÌÅÃÅÎÉÁ É ×ÒÁÃÁ Ú ÎÉÍÉ ÐÏÄ ÏÐÉÅËö ÌÅËÁÒÚÁ 

rodzinnego.  7ÉÚÙÔÁ ÍÏÇčÁÂÙ ÂÙç ÎÐȢ ÒÁÚ ÎÁ ÒÏËȟ Á Õ ÏÓĕÂ ÄÏÒÏÓčÙÃÈ ÎÁ×ÅÔ 

ÒÚÁÄÚÉÅÊȢ 0ÏÎÉÅ×Áŀ ÔÁËÉ ÏĢÒÏÄÅË ÍÉÁčÂÙ ÂÙç czynny tylko 1-ς ÒÁÚÙ × ÍÉÅÓÉäÃÕȟ × 

ÐÒÁËÔÙÃÅ ÂÙčÙÂÙ ÔÏ ÒÁÃÚÅÊ ×ÙÚÎÁÃÚÏÎÅ ÄÎÉ × ×ÉÅÌÏÓÐÅÃÊÁÌÉÓÔÙÃÚÎÅÊ ÐÒÚÙÃÈÏÄÎÉȟ 

ËÔĕÒÁ ÍÉÁčÁÂÙ ÏÄÒöÂÎÙ ËÏÎÔÒÁËÔ ÎÁ ÔÅ ×čÁĢÎÉÅ Ģ×ÉÁÄÃÚÅÎÉÁ ÍÅÄÙÃÚÎÅȟ Á 

ÓÐÅÃÊÁÌÉĢÃÉ ÂÙÌÉÂÙ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×ÁÎÉ ÄÏ ÐÒÚÙÊÍÏ×ÁÎÉÁ ÐÁÃÊÅÎÔĕ× Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×Îa. 

7ÙÍÁÇÁ ÔÏ ÄÏÓÔÒÚÅŀÅÎÉÁ ÐÒÏÂÌÅÍÕ ÐÒÚÅÚ .&: É ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÅÇÏ 

ÆÉÎÁÎÓÏ×ÁÎÉÁ ÚÅ ĢÒÏÄËĕ× ÐÕÂÌÉÃÚÎÙÃÈȢ 7 0ÌÁÎÉÅ ÄÌÁ #ÈÏÒĕÂ 2ÚÁÄËÉÃÈ 

ÐÒÚÅ×ÉÄÚÉÁÎÅ ÊÅÓÔ Ô×ÏÒÚÅÎÉÅ É ÆÉÎÁÎÓÏ×ÁÎÉÅ ÃÅÎÔÒĕ× ÅËÓÐÅÒÃËÉÃÈ ÄÌÁ ÃÈÏÒÙÃÈ ÎÁ 

ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÅ ÃÈÏÒÏÂÙ ÒÚÁÄËÉÅȟ ÍÏŀÎÁ ÚÁÃÚäç ÏÄ ÃÅÎÔÒĕ× ÅËÓÐÅÒÃËÉÃÈ ÄÌÁ ÏÓĕÂ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ É ÎÉÅ ÐÏ×ÉÎÎÏ ÂÙç ÐÒÚÅÓÚËÏÄäȟ ŀÅ ÆÏÒÍÁÌÎÉÅ ÚÅÓÐĕč $Ï×ÎÁ ÎÉÅ 

ÓÐÅčÎÉÁ ËÒÙÔÅÒÉÕÍ ÕÚÎÁÎÉÁ ÚÁ ÃÈÏÒÏÂö ÒÚÁÄËä ɉÚÇÏÄÎÉÅ Ú ÄÅÆÉÎÉÃÊä ÃÈÏÒÏÂÙ 

rzadkie to choroby ×ÙÓÔöÐÕÊäÃÅ Ú ÃÚöÓÔÏĢÃÉä ρȾςπππ ÕÒÏÄÚÅď ÌÕÂ ÒÚÁÄÚÉÅÊɊȢ   
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W 2016-ςπρχ ÒÏËÕ -ÉÎÉÓÔÅÒÓÔ×Ï :ÄÒÏ×ÉÁ ÏÐÒÁÃÏ×Ù×ÁčÏ -ÁÐö 0ÏÔÒÚÅÂ 

:ÄÒÏ×ÏÔÎÙÃÈ × σπ ÇÒÕÐÁÃÈ ÃÈÏÒĕÂȟ ÊÅÄÎä Ú ÎÉÃÈ ÂÙčÙ ×ÁÄÙ ×ÒÏÄÚÏÎÅ24. Wiele 

ÃÚÁÓÕ ÐÏĢ×ÉöÃÏÎÏ ÁÎÁÌÉÚÉÅ ÏÐÉÅËÉ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊ ÎÁÄ ÄÚÉÅçÍÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 

7ÙÎÉËÉ Óä × ÏÐÒÁÃÏ×ÁÎÉÕ É ÚÏÓÔÁÎä ÏÐÕÂÌÉËÏ×ÁÎÅȢ 7ÙÄÁÊÅ ÓÉöȟ ŀÅ ÒÙÃÚÁčÔȟ ÊÁËÉ 

ÏÔÒÚÙÍÕÊÅ ÌÅËÁÒÚ ÒÏÄÚÉÎÎÙ ÎÁ ÐÁÃÊÅÎÔÁȟ ÐÏ×ÉÎÉÅÎ ÂÙç Ú×ÉöËÓÚÏÎÙ × ÐÒÚÙÐÁÄËÕ 

ÐÁÃÊÅÎÔÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÃÚÙ ÃÈÏÒÏÂä ÒÚÁÄËäȟ ÇÄÙŀ Ú ÁÎÁÌÉÚÙ ÊÁÓÎÏ ×ÙÎÉËÁȟ ŀÅ 

ÔÁËÉ ÐÁÃÊÅÎÔ ÃÚöĢÃÉÅÊ ÊÅÓÔ ÎÁ ×ÉÚÙÃÉÅ Õ ÌÅËÁÒÚÁ ÒÏÄÚÉÎÎÅÇÏ × ÐÏÒĕ×ÎÁÎÉÕ Ú 

pacjÅÎÔÅÍ ÂÅÚ ÃÈÏÒÏÂÙ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅÊ É ×ÙÍÁÇÁ ×ÉöËÓÚÅÊ ÌÉÃÚÂÙ ÂÁÄÁďȢ 

!ÒÇÕÍÅÎÔÙ ÄÌÁ ÐÏÐÒÁ×Ù ÄÏÓÔöÐÕ ÄÏ ×čÁĢÃÉ×ÅÊ ÏÐÉÅËÉ ÍÅÄÙÃÚÎÅÊ ÄÌÁ ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÍÏÇä ÎÁÄÅÊĢç Ú ÒÏÚÐÏÃÚöÔÅÇÏ × ςπρχ ÒÏËÕ υ-letniego projektu 

UE o nazwie EUROlinkCAT w ramach Horizon 2020 (www.eurolinkcat.eu). Celem 

0ÒÏÊÅËÔÕ ÊÅÓÔ ÂÁÄÁÎÉÅ ÓÔÁÎÕ ÚÄÒÏ×ÉÁ É ÏÓÉäÇÎÉöç ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈ ÄÚÉÅÃÉ Ú 

×ÒÏÄÚÏÎÙÍÉ ×ÁÄÁÍÉ ÒÏÚ×ÏÊÏ×ÙÍÉ × ÃÉäÇÕ ÐÉÅÒ×ÓÚÙÃÈ ρπ ÌÁÔ ÉÃÈ ŀÙÃÉÁ ÏÒÁÚ 

integracja rodzin dzieci z wrodzonymi wadami rozwojowymi, pracowÎÉËĕ× 

ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁ É ÎÁÕËÏ×Ãĕ× ÐÏÐÒÚÅÚ ÓÔ×ÏÒÚÅÎÉÅ ÐÌÁÔÆÏÒÍÙ ÅÌÅËÔÒÏÎÉÃÚÎÅÊ 

ͼ#ÏÎÎÅÃÔ%ÐÅÏÐÌÅͼȢ 0ÒÏÊÅËÔ ÄÏÔÙÃÚÙ ÃÚÔÅÒÅÃÈ ÇÒÕÐ ÄÚÉÅÃÉȟ ÊÅÄÎä Ú ÎÉÃÈ Óä ÄÚÉÅÃÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȢ 0ÒÏÊÅËÔ ÍȢÉÎȢ ÐÏÒĕ×ÎÕÊÅ ÏÐÉÅËö ÍÅÄÙÃÚÎä ÎÁÄ ÄÚÉÅçÍÉ Ú 

ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ ÏÒÁÚ ÐÒÚÅŀÙ×ÁÌÎÏĢç É ÓÔÁÎ ÚÄÒÏ×ÉÁ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ × 

ÐÏÓÚÃÚÅÇĕÌÎÙÃÈ ËÒÁÊÁÃÈ 5%ȟ bada ÃÚÙ ×ÙÓÔöÐÕÊä Å×Ȣ ÎÉÅÒĕ×ÎÏĢÃÉ ÓÐÏčÅÃÚÎÏ-

ÅËÏÎÏÍÉÃÚÎÅ É ÚÄÒÏ×ÏÔÎÅȟ ÍÁ ÐÏÓÚÅÒÚÙç ×ÉÅÄÚö ÎÁ ÔÅÍÁÔ ÏÓÉäÇÎÉöç 

ÅÄÕËÁÃÙÊÎÙÃÈ É ÐÏÔÒÚÅÂ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ × ËÒÁÊÁÃÈ 5%ȟ Á ×ÙÎÉËÉ 0ÒÏjektu 

ÍÁÊä ÂÙç ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÅ × ÐÏÌÉÔÙÃÅ ÚÄÒÏ×ÏÔÎÅÊ ËÒÁÊĕ× 5%Ȣ $ÚÉöËÉ ÕÄÚÉÁčÏ×É 

0ÏÌÓËÉ ɉÐÁÒÔÎÅÒÅÍ × 0ÒÏÊÅËÃÉÅ ÊÅÓÔ 5- × 0ÏÚÎÁÎÉÕȟ +ÁÔÅÄÒÁ É :ÁËčÁÄ 'ÅÎÅÔÙËÉ 

-ÅÄÙÃÚÎÅÊɊȟ ÂöÄÚÉÅ ÍÏŀÎÁ ÐÏÒĕ×ÎÁç ÓÙÔÕÁÃÊö ÄÚÉÅÃÉ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁ × 0ÏÌÓÃÅ 

i w innych krajach UE.   

CÏ ÄÏ ÂÁÄÁÎÉÁ ËÁÒÉÏÔÙÐÕ Õ ÄÚÉÅÃÉ Ú ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÅÍ ÚÅÓÐÏčÕ $Ï×ÎÁȟ ÔÏ × ËÁŀÄÙÍ 

×ÏÊÅ×ĕÄÚÔ×ÉÅ ÊÅÓÔ ÊÅÄÎÏÓÔËÁ ÓčÕŀÂÙ ÚÄÒÏ×ÉÁȟ ËÔĕÒÁ ÍÁ ËÏÎÔÒÁËÔ Ú .&: ÎÁ 

ÐÏÒÁÄÎÉö ÇÅÎÅÔÙÃÚÎä É ÂÁÄÁÎÉÁ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅȢ .Ï×ÏÒÏÄËÉ Ú ÐÏÄÅÊÒÚÅÎÉÅÍ ÚÅÓÐÏčÕ 

$Ï×ÎÁȟ ÊÅĢÌÉ ÎÉÅ ×ÙËÏÎÁÎÏ Õ ÎÉÃÈ ÂÁÄania kariotypu podczas pobytu w oddziale, 

ÐÏ×ÉÎÎÙ ÂÙç ÐÒÚÙÊÍÏ×ÁÎÅ × ÐÏÒÁÄÎÉ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅÊ Ú ÏÍÉÎÉöÃÉÅÍ ËÏÌÅÊËÉ 

ÏÃÚÅËÕÊäÃÙÃÈȟ ŀÅÂÙ ÊÁË ÎÁÊÓÚÙÂÃÉÅÊ ÄÚÉÅÃËÏ ÚÏÓÔÁčÏ ÓËÏÎÓÕÌÔÏ×ÁÎÅ ÐÒÚÅÚ ÌÅËÁÒÚÁ 

                                                
 

 

24 http://www.mpz.mz.gov.pl/mapy -dla-30-grup-chorob/   

http://www.mpz.mz.gov.pl/mapy-dla-30-grup-chorob/
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ÇÅÎÅÔÙËÁȟ ËÔĕÒÙ ÓËÉÅÒÕÊÅ ÊÅ ÏÄ ÒÁÚÕ ÎÁ ÂÁÄÁÎÉÁ ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÅ ɉËÁÒÉÏÔÙÐɊ. Ponadto 

+ÏÎÓÕÌÔÁÎÔ +ÒÁÊÏ×Ù É ÃÁčÅ ĢÒÏÄÏ×ÉÓËÏ ÇÅÎÅÔÙËĕ× ËÌÉÎÉÃÚÎÙÃÈ ÃÚÙÎÉ ÏÄ ÌÁÔ 

ÓÔÁÒÁÎÉÁ Ï Ú×ÉöËÓÚÅÎÉÅ ÆÉÎÁÎÓÏ×ÁÎÉÁ ÂÁÄÁď ÇÅÎÅÔÙÃÚÎÙÃÈȟ × ÔÙÍ Ú×ÉöËÓÚÅÎÉÅ 

ÌÉÍÉÔĕ× ÂÁÄÁÎ ÒÅÆÕÎÄÏ×ÁÎÙÃÈ É ×ÙÄÁÊÅ ÓÉöȟ ŀÅ ÏÂÅÃÎÉÅ ÓÔÁÒÁÎÉÁ ÔÅ ÒÏËÕÊä 

powodzenie.   
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 Problem 5 . Bardzo niska ocena wsparcia psychologicznego i duchowego  

Do opracowania problemu nr 5 ×ÙËÏÒÚÙÓÔÁÎÏ ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉ ÐÒÚÅÓčÁÎÅ ÎÁ 5 pytaď 

ankietowych25. 

Wyniki:  7 ÔÒÁËÃÉÅ ÐÒÚÙÇÏÔÏ×Ù×ÁÎÉÁ ÂÁÄÁÎÉÁ ÁÎËÉÅÔÏ×ÅÇÏ ÊÅÄÎÙÍ Ú ÐÒÏÂÌÅÍĕ× 

ÚÇčÁÓÚÁÎÙÃÈ ÐÒÚÅÚ ÒÏÄÚÉÃĕ× ÏÓĕÂ Ú ÔÒÉÓÏÍÉä ςρ ÂÙč ÂÒÁË ÏÄÐÏ×ÉÅÄÎÉÅÊ ÏÐÉÅËÉ 

ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊ ÉȾÌÕÂ ÄÕÃÈÏ×ÅÊ ÏÆÅÒÏ×ÁÎÅÊ ÒÏÄÚÉÎÏÍ ÄÚÉÅÃËÁ Ú Ú$ ÚÁÒĕ×ÎÏ ÎÁ 

ÅÔÁÐÉÅ ÐÒÅÎÁÔÁÌÎÙÍȟ ÏËÏčÏÕÒÏÄÚÅÎÉÏ×ÙÍ ÊÁË É × ÔÒÁËÃÉÅ ×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÁ ÊÕŀ 

ÓÔÁÒÓÚÅÇÏ ÄÚÉÅÃËÁȢ 2ÏÄÚÉÃÅ Ú×ÒÁÃÁÌÉ Õ×ÁÇöȟ ŀÅ ÔÁËÁ ÏÐÉÅËÁ ÊÅÓÔ ÄÌÁ ×ÉÅÌÕ Ú ÎÉÃÈ 

ÂÁÒÄÚÏ ×ÁŀÎÁ É ÐÏÔÒÚÅÂÎÁȢ  

!ÂÙ ÚÂÁÄÁçȟ ÊÁË × ÒÚÅÃÚÙ×ÉÓÔÏĢÃÉ ×ÙÇÌäÄÁ ÏÃÅÎÁ ÏÆÅÒÏ×ÁÎÅÊ ÒÏÄÚÉÎÏÍ ÏÐÉÅËÉ 

ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊ É ÄÕÃÈÏ×ÅÊ ÏÒÁÚ ÊÅÊ ÄÏÓÔöÐÎÏĢçȟ ÐÏÐÒÏÓÚÏÎÏ ÁÎËÉÅÔÏ×ÁÎÙÃÈ Ï 

ÏÄÎÉÅÓÉÅÎÉÅ ÓÉö ÄÏ ÔÅÇÏ ÐÒÏÂÌÅÍÕȢ !ÎËÉÅÔÏ×ÁÎÉ ÍÉÅÌÉ ÏÃÅÎÉç ɉ× 

ÓÚÅĢÃÉÏÓÔÏÐÎÉÏ×ÅÊȟ ÓÚËÏÌÎÅÊ ÓËÁÌÉɊ ÊÁËÏĢç ÏÔÒzymywanego dotychczas wsparcia 

ÄÕÃÈÏ×ÅÇÏ É ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅÇÏȢ 7 ÐÒÚÙÐÁÄËÕ ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÄÕÃÈÏ×ÅÇÏ ÎÉÅ ÏËÒÅĢÌÁÎÏ 

ÆÏÒÍÙ ×ÓÐÁÒÃÉÁȟ ÎÉÅ ÏÄÎÏÓÚÏÎÏ ÓÉö ÔÁËŀÅ ÄÏ ÒÏÄÚÁÊÕ ÄÕÃÈÏ×ÏĢÃÉ ɀ nie wiadomo 

×ÉöÃȟ × ÊÁËÉÍ ÚÁËÒÅÓÉÅ ÏÐÉÅËÁ ÔÁËÁ ÂÙčÁ ÕÄÚÉÅÌÁÎÁ ÐÒÚÅÚ ÄÕÃÈÏ×ÎÙÃÈȟ ÎÐȢ 

                                                
 

 

25 Ɇ *ÁË ÏÃÅÎÉÁ 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÐÏÚÉÏÍ ÏÔÒÚÙÍÙ×ÁÎÅÊ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓ ÏÐÉÅËÉ ÐÓÙÃÈÏÌÏÇÉÃÚÎÅÊ ÐÒÚÅÚ 0ÁďÓÔ×Á 
ÒÏÄÚÉÎö × ÓËÁÌÉ υ-6. -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ .ÉÅ ËÏÒÚÙÓÔÁÌÉĢÍÙȟ ρ- Ocena negatywna, 2- Ocena 
mierna, 3- Ocena dostateczna, 4- Ocena dobra, 5- Ocena bardzo dobra, 6- Ocena ÃÅÌÕÊäÃÁȢ 

Ɇ #ÚÙ 0ÁďÓÔ×Á ÒÏÄÚÉÎÁ ÏÄÃÚÕ×Á ÐÏÔÒÚÅÂö ÏÔÒÚÙÍÙ×ÁÎÉÁ ×ÓÐÁÒÃÉÁ ÄÕÃÈÏ×ÅÇÏȟ × Ú×ÉäÚËÕ Ú 
×ÙÃÈÏ×Ù×ÁÎÉÅÍ ÄÚÉÅÃËÁ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ $Ï×ÎÁȩ -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!.)!Ȣ 

Ɇ -ÉÅÊÓÃÅ ÎÁ ÄÏÄÁÔËÏ×Å Õ×ÁÇÉ É 0ÁďÓÔ×Á ÏÐÉÎÉÅ ɀ jakie jeszcze problemy dotyËÁÊä ÏÓÏÂÙ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
Downa i ich rodziny? 0ÙÔÁÎÉÅ ÏÔ×ÁÒÔÅȟ ÒÅÓÐÏÎÄÅÎÃÉ ÍÏÇÌÉ ×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ 
informacje. 

Ɇ #ÚÙ ÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙčÁȾÄÏĢ×ÉÁÄÃÚÙč 0ÁÎÉȾ0ÁÎ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÉ ÄÚÉÅÃËÁȾÐÏÄÏÐÉÅÃÚÎÅÇÏ Ú ÚÅÓÐÏčÅÍ 
Downa? -ÏŀÌÉ×Å ÏÄÐÏ×ÉÅÄÚÉȡ 4!+ȟ .)%ȟ .)% -!- :$!NIA. 

Ɇ *ÅĢÌÉ ÐÏ×ÙŀÅÊ ÚÁÚÎÁÃÚÏÎÏ 4!+- ÊÁËÁ ÔÏ ÂÙčÁ ÄÙÓËÒÙÍÉÎÁÃÊÁȩ Pytanie otwarte, respondenci mogli 
×ÐÉÓÙ×Áç ÄÏ×ÏÌÎÅ ÐÒÚÙËčÁÄÙ ÃÚÙ ÉÎÆÏÒÍÁÃÊÅȢ 
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kaÔÏÌÉÃËÉÃÈȟ ÐÒÏÔÅÓÔÁÎÃËÉÃÈȟ ÐÒÁ×ÏÓčÁ×ÎÙÃÈ ÃÚÙ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÃÉÅÌÉ ÉÎÎÙÃÈ ×ÙÚÎÁď 

ÃÚÙ ÓÙÓÔÅÍĕ× ÄÕÃÈÏ×ÏĢÃÉȢ  

 

2ÙÃȢ ρςȢ 7ÙËÒÅÓ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÊäÃÙ ×ÙÎÉËÉ ÓÕÂÉÅËÔÙ×ÎÅÊ ÏÃÅÎÙ ÏÔÒÚÙÍÙ×ÁÎÅÊ ÄÏÔÙÃÈÃÚÁÓ ÏÐÉÅËÉ 
psychologicznej. 

 

 

2ÙÃȢ ρσȢ 7ÙËÒÅÓ ÐÒÚÅÄÓÔÁ×ÉÁÊäÃÙ ×ÙÎÉËÉ subiektywnej oceny otrzymywanej dotychczas opieki duchowej. 

 


















































































































































